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«Мы уже видим рост доли 
брендов из КНР на рынке 

бытовой техники Казахстана 
и ожидаем, что этот процесс 

будет продолжаться. Не думаю, 
что премиум будет фокусным 

сегментом для них, но и в 
премиуме они будут играть 
не последнюю роль. В то же 

время этот сегмент интересен и 
европейским брендам, поэтому 

конкуренция усиливается», 

– Мария Сальникова, старший 
консультант по крупной и малой бытовой 

технике GfK Kazakhstan

Андрей 
Цалюк, 
заместитель 

председателя 
правления  

KASE

kapital.kz

Мы в сети

Уважаемые  
читатели, 

следующий  
номер «Капитал.kz» 
выйдет 6 сентября

Внимание!

 ▀ Агрохолдинги Казахстана 
отказываются от прошлого

Валерий Сурганов

Почему агрохолдинги Казахстана 
потерпели крах и как они 
должны видоизмениться, 

чтобы впредь не повторять ошибок 
своих предшественников? Какие 
метаморфозы должны с ними 
произойти? На эти вопросы 
Минсельхозом и хозяевами 
агрохолдингов нового поколения были 
даны четыре емких ответа

Во-первых, структура управления аграр-
ными корпорациями обязана измениться 
в сторону большей автономии дочерних 
компаний. Во-вторых, борьбу с хищения-
ми на низовом уровне следует избрать в ка-
честве одного из приоритетов. В-третьих, 
необходимо провести диверсификацию 
посевов, начав сокращать производство 
пшеницы в пользу масличных, зернобо-
бовых и кормовых культур. В-четвертых, 
агрохолдингам нужно всерьез заняться 
мясным и молочным животноводством.

Недавно нашему изданию удалось 
побывать на совещании вице-премьера 
– министра сельского хозяйства Казах-
стана Умирзака Шукеева, которое он про-
водил в акимате Костанайской области 
– главной «житницы» республики, где 
традиционно располагались крупнейшие 
агрохолдинги страны. Нам удалось вы-
слушать мнения руководства Минсельхо-
за и аграрных корпораций, а также задать 
им свои вопросы.

Холдинги большие и малые
Глава МСХ лаконично высказался о пер-
вых двух причинах банкротства агро-
корпораций. Он привел в пример ТОО 
«Иволга-Холдинг» – когда-то одну из ве-
дущих агрокомпаний страны, засевавшей 
до 1 млн гектаров земли. По его мнению, 
«Иволга» не сумела вовремя разглядеть 
те изменения, которые протекали внутри 

нашего АПК и на мировом сельскохозяй-
ственном рынке, ей не удалось трансфор-
мироваться, подстроиться под совершен-
но иную модель.

«Огромные компании, чтобы не повто-
рить судьбу «Иволги», должны управлять-
ся совсем по-другому. Нужно вводить так 
называемое корпоративное управление, 
чтобы каждое подразделение, каждая еди-
ница были самостоятельными. В сельском 
хозяйстве везде нужен учет, а его лучше 
всего обеспечат автономные компании 
внутри холдингов, иначе повторится сце-
нарий, когда каждый на своем месте, что 
охраняет, то и тащит. А для этого необхо-
димы новые люди с другим мышлением и 
навыками менеджмента», – заметил Умир-
зак Шукеев.

«Новый человек с другим мышлени-
ем» – генеральный директор ТОО «Олжа 
Агро» Айдарбек Ходжаназаров, взявший в 
доверительное управление активы «Ивол-
га-Холдинга», тоже констатировал, что 
прежде всего ему пришлось менять сам 
подход к управлению доставшимся хозяй-
ством.  По признанию Айдарбека Ходжа-
назарова, решения, которые были при-
няты в момент вхождения «Олжа Агро» 
в «Иволгу», касались децентрализации и 
создания субхолдингов. Как отметил но-
вый главный менеджер, управлять такими 
огромными холдингами, земли которых 
превышают 100 тыс. гектаров, одной ком-
пании практически невозможно. 

[Продолжение на стр. 4]
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«ДОРОЖНУЮ КАРТУ 
БИЗНЕСА» ИЗМЕНИЛИ

Правительством одобрен проект актуа-
лизированной программы «Дорожная карта 
бизнеса-2020». В целях повышения эффектив-
ности используемых средств меры господ-
держки в рамках программы переориенти-
рованы на эффективные предприятия. Так, 
к получению финансовой поддержки в моно-
городах, малых городах и селах допускаются 
проекты предпринимателей, способные обе-
спечить увеличение выплаты налогов, выпу-
ска продукции и количества рабочих мест на 
10% по истечении двух лет со дня получения 
господдержки. Оказание поддержки в при-
оритетных секторах экономики и отраслях 
программы индустриально-инновационного 
развития осуществляется по проектам пред-
принимателей, показавшим эффективную 
производственную деятельность в виде увели-
чения налоговых выплат, выпуска продукции 
на 20% до получения поддержки. Новшеством 
госпрограммы, по словам министра нацэ-
кономики Тимура Сулейменова, является 
и внедрение инструмента субсидирования 
ставки купонного вознаграждения по обли-
гациям, выпущенным субъектами предпри-
нимательства. Эта мера позволит обеспечить 
равные конкурентные условия для развития 
банковского и фондового рынков. Еще одно 
новшество — автоматизация и оптимизация 
процессов предоставления мер господдержки 
по предпринимательству. Тимур Сулейменов 
доложил, что проектом госпрограммы сохра-
нены базовые инструменты: субсидирование 
процентной ставки, гарантирование по кре-
дитам, предоставление грантов, подведение 
недостающей инфраструктуры, обучение и 
оказание консультационных услуг бизнесу. 
(primeminister.kz)

РУДНЕНСКИЙ ЗАВОД 
НАЧНЕТ РАБОТУ 

ТОО «Рудненский цементный завод» нач-
нет выпуск продукции в октябре 2018 года, со-
общила пресс-служба областного акима. «На 
данное время запуск осуществлен, на заводе 
ведутся пусконаладочные работы. Ориенти-
ровочно к выпуску продукции планируется 
приступить в октябре текущего года», – от-
метили в акимате. Стоимость строительства 
цементного завода в Рудном составила 16,8 
млрд тенге. Мощность проекта – 500 тыс. тонн 
цемента в год. Как сообщалось, ввод завода в 
эксплуатацию откладывался несколько лет. 
Реализация проекта по строительству це-
ментного завода в Рудном началась в конце 
2010 года. Тогда заявляли, что производство 
введут в эксплуатацию во втором полугодии 
2012 года. Далее сроки ввода в эксплуатацию 
завода переносили еще несколько раз из-за 
нехватки финансирования. ТОО «Рудненский 
цементный завод» – компания, базирующаяся 
в городе Рудный в Костанайской области Ка-
захстана, основной вид деятельности – произ-
водство цемента. (interfax.kz)

БРЕНДЫ КАЗАХСТАНА 
СОБРАЛИ В КНИГУ

В Астане состоялась презентация второ-
го тома книги «Бренды Казахстана. Brands of 
Kazakhstan». В книге представлена информа-
ция как о крупных казахстанских компаниях 
и брендах, работающих в разных регионах и 
секторах экономики, так и о представителях 
малого и среднего бизнеса. Второй том книги 
«Бренды Казахстана. Brands of Kazakhstan» вы-
шел с предисловием министра по инвестици-
ям и развитию РК Жениса Касымбека, где он 
отметил актуальность продвижения отече-
ственных брендов, как на казахстанском, так 
и зарубежных рынках. В ходе презентации Ди-
ректор Департамента по развитию и продви-
жению экспорта МИР РК Алимжан Тохтасунов 
рассказал о мерах поддержки, оказываемых 
государством для производителей и потенци-
альных экспортеров готовой продукции. «За 
последние 7 лет в рамках реализации двух го-
сударственных программ индустриально-ин-
новационного развития, уже более 40 новых 
видов именно готовой продукции экспорти-
руется в зарубежные страны», – подчеркнул 
Алимжан Тохтасунов. (mid.gov.kz)

ЗАПУЩЕН МУСО-
РОСОРТИРОВОЧНЫЙ 
ЗАВОД

Алматинский мусоросортировочный ком-
плекс начал работать в техническом режиме 
и находится в завершающей стадии строи-
тельства. Проект стоимостью 5,4 млрд тенге 
реализован за счет частных инвестиций, со-
общили в пресс-службе городского акимата. 
«Производительность комплекса составляет 
550 тыс. тонн в год. Это весь объем твердых 
бытовых отходов Алматы и с учетом перспек-
тивы на ближайшие пять лет. Сейчас мегапо-
лис ежегодно образует около 600 тыс. тонн 
мусора, мы планируем охватить весь город ус-
лугами по сортировке ТБО», — сказал дирек-
тор инвестирующей компании Дмитрий Да-
нильченко. Он также отметил, что комплекс 
будет работать по определенной схеме, позво-
ляющей максимально эффективно получать 
твердое сырье из ТБО. Перед переработкой му-
сор необходимо отсортировать, поскольку вы-
ход полезных продуктов из несортированного 
сырья значительно ниже. Для этого из мусора 
отбираются все крупногабаритные предметы 
и удаляются цветные, черные металлы, стекло 
и пластик. Таким образом, планируется извле-
кать из общего объема отходов около 50 тыс. 
тонн вторичного сырья. В том числе: ПЭТ — 
31%; картон — 24%; целлофан — 8%; стекло — 
29%; пластик — 7%; металл — 7%. Вторичное 
сырье в дальнейшем передадут на переработ-
ку другим предприятиям, тем самым вовлекут 
его в хозяйственный оборот. Также планиру-
ется организовать на территории завода свои 
участки по переработке вторичного сырья. 
«Открытие мусоросортировочного комплекса 
чрезвычайно своевременно для Алматы. Ведь 
твердые бытовые отходы в городе составляют 
до 95% от всего коммунального мусора», — по-
яснили в пресс-службе. (kapital.kz) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

ЗАЯВЛЕНИЕ ДБ АО 
«СБЕРБАНК» В СВЯЗИ С 
НЕОБОСНОВАННЫМИ 
СЛУХАМИ

В связи с распространением через  соци-
альные сети  необоснованных слухов и при-
зывов закрывать вклады в Сбербанке Казах-
стана вследствие ужесточения секторальных 
санкций США против России пресс-служба 
ДБ АО « Сбербанк» заявляет: 

«Данные санкции  не оказывают влияния 
на работу Сбербанка в Казахстане, поскольку  
банк не осуществляет выпуск внешних обли-
гационных займов за рубежом, что является 
ключевым вопросом санкций финансового 
сектора. В настоящее время фондирование 
банка осуществляется  за счет средств, при-
влекаемых внутри страны. В случае необхо-
димости дочерний банк располагает финан-
совыми резервами поддержки со стороны 
материнского банка  ПАО Сбербанк. Дочер-
ний банк продолжает работать в штатном 
режиме, выполняет все обязательства перед 
клиентами и имеет прочный запас ликвид-
ности.

Сбербанк надежно защищен, так как у 
него качественный кредитный портфель с 
минимальной долей просрочки, а депозит-
ная база составляет свыше триллиона тенге. 
Банк занимает 4 место по объему активов 
среди коммерческих банков Казахстана в 
размере 1,7 триллиона тенге. 

Сбербанк имеет один из лучших рейтин-
гов среди казахстанских банков на уровне 
«ВВ+» прогноз «Позитивный» по данным  
международного агентства Fitch Ratings.

 Основа устойчивости Сбербанка – боль-
шая клиентская база, нашими клиентами 
являются ключевые государственные хол-
динги, более сорока тысяч компаний и  более 
миллиона физических лиц. Текущие планы 
банка выполняются согласно долгосрочной 
стратегии развития. Сбербанк обладает все-
ми необходимыми ресурсами, управленче-
ским опытом и экспертизой. 

Сбербанк Казахстана оставляет за собой 
право обратиться в правоохранительные 
органы для выявления распространителей 
слухов и дальнейших действий в соответ-
ствии с  действующим законодательством 
Республики Казахстан». (Пресс-служба ДБ 
АО « Сбербанк» )

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Председатель правления АО ДБ  
«Альфа-Банк» Алина Аникина: «Для нас 
люди и команда – приоритет номер один»

Председатель правления 
АО ДБ «Альфа-Банк» Алина 
Аникина рассказала 

«Капитал.kz» о том, как меняются 
подходы к корпоративной культуре 
и для каких кандидатов двери 
банка всегда открыты

– Во многих крупных зарубежных компаниях ру-
ководители стали брать на себя роль проводников 
корпоративной культуры. Как с этим обстоят дела в 
«Альфа-Банке»? 

– Есть очень хорошее высказывание в книге «Куль-
тура для каждого»: «Вкладывайте в общение с людьми 
время и энергию – это хорошие инвестиции». В «Альфа-
Банке» мы придерживаемся именно такого подхода, для 
нас люди и команда – приоритет номер один. А когда эта 
команда еще и нацелена на результат, то успех не заста-
вит себя долго ждать. Я могу с уверенностью сказать, 
что сегодня в «Альфе» работают не просто профессиона-
лы своего дела, а единомышленники. 

Современный банк – это не строгий дресс-код, скуч-
ные кабинеты и переговоры вполголоса. Хотя и такие 
есть. В «Альфе» мы выстраиваем иной подход, мы при-
ветствуем свободу действий и принятие смелых реше-
ний, безусловно, не противоречащих банковскому зако-
нодательству. 

Например, у нас есть 12 команд разработчиков, ра-
ботающих по Agile-подходу, которые на первый взгляд 
не вписываются в общий антураж банка. Это молодые 
люди с нестандартным мышлением, гибким подходом 
к разработкам и, безусловно, новаторы, благодаря кото-
рым мы можем предлагать клиентам удобные способы 
дистанционного обслуживания и быстрее внедрять но-
вые продукты. Наша Миссия выстроена на улучшении 
жизни клиентов и развитии бизнеса с помощью про-
стых и моментальных решений. 

Ежедневная работа топ-менеджера – это не только 
управление бизнес-процессами и решение стратеги-
ческих вопросов, это в первую очередь формирование 
здоровой и понятной корпоративной культуры и соз-
дание условий, в которых каждый может реализовать 
себя.

Если говорить о роли руководителя в формировании 
корпоративной культуры, безусловно, он – главный ее 
проводник. Ведь если он сам не верит в ценности ком-
пании, то не следует ждать отдачи от сотрудников, а тем 
более говорить о повышении производительности. Не-
обходимо начинать с себя. В «Альфе» этой модели при-
держивается каждый руководитель. Но хочу отметить, 
что формирование корпоративной культуры – не сию-
минутный процесс, а ее внедрение и поддержка зача-
стую требуют больше времени, чем кажется на первый 
взгляд. 

– Нельзя не признать, что сегодня рынок труда 
стремительно пополняется представителями поко-
ления Y – так называемыми миллениалами. На ваш 
взгляд, отличаются ли они от поколения X?

– Я всегда говорила и говорю, что банки, которые хо-
тят остаться на плаву и предлагать клиентам выгодные 
продукты и услуги, должны подстраиваться под новые 
тренды и веяния. И это не только вопросы цифровиза-
ции, без которой уже нельзя представить современный 
банк. Технологии придумывают и внедряют люди. Со-
временные приложения – это результат кропотливой 
работы разработчиков. Одно вытекает из другого. Здесь 
нельзя обойти стороной новое поколение, которое стре-
мительно завоевывает, в хорошем смысле слова, рынок 

труда. Мы видим, что в нашей команде появляется все 
больше людей с нестандартным мышлением. И я не 
могу с вами не согласиться, что это совершенно другие 
специалисты. Здесь нельзя сравнивать хуже они или 
лучше. Они другие, они меняют бизнес-модели и подхо-
ды к корпоративной культуре. 

Вы можете представить себе, чтобы 10 лет назад 
в банках были open space с мягкими бескаркасными 
креслами, настольный хоккей или футбол, кофейни и 
зоны отдыха? Именно новое поколение и новые управ-
ленцы меняют стандартные и устоявшиеся годами под-
ходы к планированию рабочего места. В «Альфа-Банке» 
мы пропагандируем именно такую концепцию. Нет ни-
чего плохого в том, что сотрудники могут пересесть со 
своего рабочего места в мягкую зону с пуфиками, взяв с 
собой ноутбук. Зачастую это присуще представителям 
нового поколения, которые выбирают вдохновляющую 
на успех работу, престижность бренда и узнаваемость 
компании. Мы в «Альфа-Банке» привлекаем лидеров и 
лучших в своем деле, мы нацелены на то, чтобы, придя 
в наш офис, потенциальный кандидат не хотел уходить, 
а другие мечтали о работе в «Альфе». 

– А как миллениалы меняют рынок банковских 
продуктов и услуг? 

– Это поколение, которое с легкостью осваивает тех-
нологические новинки. Кто-то говорит, что миллениа-
лы в какой-то степени ленивы, но ведь лень и есть дви-
гатель прогресса. Они не боятся ошибаться, пробуют 
– что-то получается, что-то приходится переделывать. 
Но в результате мы достигаем того результата, который 
сами планировали и который удовлетворяет самые сме-
лые ожидания наших клиентов. Например, те же самые 
мобильные приложения. Заказать еду сегодня можно не 
вставая с кресла, перевести деньги родственникам – не 
выходя из дома, с помощью смартфона, оплатить ком-
мунальные услуги – за пару минут в интернете. 

Я могу долго перечислять, но факт остается фактом: 
это поколение, которое упростило многие ежедневные 
процессы и продолжает это делать до сих пор. Если го-
ворить конкретно об «Альфа-Банке», то мы переводим 
многие банковские операции в онлайн. Дистанцион-
ное обслуживание для нас приоритетно. Для того что-
бы клиенты не тратили время на очереди в отделениях 
и моментально совершали платежи, мы создали новый 
интернет-банк для юридических лиц. Он стал удобнее, 
быстрее и проще, и это не без помощи молодых и про-
грессивных ребят из команды Agile. 

– На каких кандидатов «Альфа-Банк» делает став-
ки? 

– Мы всегда делали и продолжаем делать ставки на 
лидеров, способных мотивировать и вдохновлять на 
работу себя и других. В команду мы выбираем лучших, 
тех, кто без труда вливается в коллектив, четко осозна-
ет, чего он хочет и что может предложить нам. В ответ 
мы предлагаем сотруднику комфортные условия труда, 
свободу действий и возможность реализовать свои са-
мые смелые идеи. 

 ▀ Как заинтересовать  
самозанятых платить налоги?
Эксперты поделились своим видением проблемы

Елена Тумашова

В продолжение темы 
поправок в пенсионное 
законодательство, касающихся 

самозанятого населения, эксперты 
PricewaterhouseCoopers Tax and 
Advisory LLP ответили на вопросы 
делового еженедельника  
«Капитал.kz»

Напомним: в июле вступили в силу по-
правки в законодательство о пенсионном 
обеспечении, согласно которым физиче-
ские лица, получающие доход на основа-
нии договора ГПХ (гражданско-правового 
характера), должны уплачивать 10% в ка-
честве пенсионных взносов. Основной мо-
мент – в изменении формулировки: из нее 
были исключено словосочетание «пред-
метом которых является выполнение ра-
бот (оказание услуг)». И, таким образом, 
возникло недопонимание – кто и с какого 
дохода должен уплачивать пенсионные от-
числения.

Один из экспертов ранее в беседе с кор-
респондентом «Капитал.kz» предлагал 
скорректировать ситуацию через выпуск 
постановления правительства, в котором 
было бы четко прописано, каким условиям 
должно соответствовать физическое лицо, 
чтобы платить ОПВ (обязательные пенси-
онные отчисления, – прим. ред.) с доходов, 
полученных по договору ГПХ. Например, 
говорилось о получении дохода от выпол-
нения работ или оказания услуг юридиче-
скому лицу, о возможности самостоятель-
но определять сумму дохода для уплаты 
ОПВ – в размере одной минимальной зара-
ботной платы (в 2018 году она составляет 
28284 тенге, – прим. ред.), об определении 
сроков уплаты – и пр.

Вместе с тем есть мнение, что коррек-
тнее и правильнее внести изменения в 
Налоговый кодекс РК, поскольку он имеет 
большую силу по сравнению с постанов-
лением, и это будет ключевым моментом 
при введении обязательного декларирова-
ния доходов с 1 января 2020 года.

Комментируя эти мнения, эксперты 
PricewaterhouseCoopers Tax and Advisory 
LLP отметили, что, на их взгляд, «во избе-
жание недопонимания и расхождения во 
мнениях необходимо также прописать обо-
значенные условия в Налоговом кодексе».

– По вашему мнению, что необходи-
мо сделать, чтобы самозанятые были 
готовы делать обязательные пенсион-
ные отчисления?

– На наш взгляд, данная инициатива 
правильная и при соответствующей пропа-
ганде и имплементации поможет, прежде 
всего, самим самозанятым. Важно дать 
правильный посыл этой реформе, который 
должен гласить: основная цель – не про-
сто заставить всех выйти из тени, встать 
на учет и начать платить налоги. Главное 

– обеспечить социальную защищенность 
этой категории физических лиц через фор-
мализацию их статуса, введение разумно-
го (или подъемного) единого совокупного 
платежа (ЕСП), создание благоприятных 
условий для работы и получения соответ-
ствующих выплат от государства.

Исторически понятие «налог» воспри-
нималось в сознании нашего населения 
как дополнительная нагрузка. Необходи-
мо проводить активную информационную 
работу, чтобы люди начали воспринимать 
процесс уплаты налогов как двусторон-
ний: я плачу и, как следствие, получаю 
поддержку государства. Эта работа долж-
на не только носить информационный ха-
рактер, но и включать конкретные меры 
по нескольким направлениям. Прежде 
всего, это категоризация самозанятых, 
что необходимо для обеспечения справед-
ливой налоговой нагрузки на каждую из 
категорий. Например, продавец овощей 
на базаре и владелец жилой недвижимо-
сти, сдающий ее в аренду, должны уплачи-
вать налоги соответственно сумме и пери-
одичности получаемого дохода.

Также необходимо обеспечить удобный 
и доступный способ уплаты налогов, учи-
тывая, например, географическую уда-
ленность или отсутствие технологических 
навыков у большинства самозанятых. Не-
обходимо субсидировать самозанятых, 
для того чтобы они могли расширить или 
стабилизировать свой бизнес, создать бла-
гоприятные условия работы. Проводить 
регулярную работу по выявлению про-
блем, с которыми сталкиваются самоза-
нятые, и принимать меры по их решению. 

Внедрять горячую линию, куда можно со-
общать о случаях несоблюдения или ухуд-
шения законодательства.

– Как государству «добраться» до тех 
сумм, которые самозанятые скрывают, 
и нужно ли это в принципе?

– Увеличение данной группы налого-
плательщиков будет зависеть от эффек-
тивности проведения информационной 
работы и внедрению конкретных дей-
ственных мер, и, конечно же, при реги-
страции данной группы налогоплатель-
щиков казна будет пополнена. При этом 
государство должно также понимать, что 
увеличение числа налогоплательщиков 
прямо влияет на увеличение социаль-
ной ответственности государства перед 
каждым вкладчиком Фонда социального 
медицинского страхования (ФСМС) и Го-
сударственного фонда социального стра-
хования (ГФСС).

– Самозанятые, фрилансеры, инди-
видуальные предприниматели – какие 
модели налогообложения для этих трех 
групп, на ваш взгляд, наиболее эффек-
тивны и гуманны?

– Мы считаем, что для всех указанных 
категорий налогообложение должно быть 
однообразным. Единый совокупный пла-
теж (ЕСП), предложенный нынешним ми-
нистром труда и социальной защиты насе-
ления Мадиной Абылкасымовой (в апреле 
этого года, – прим. ред.), сможет объеди-
нить в один четыре платежа – индивиду-
альный подоходный налог, обязательные 
пенсионные взносы, взносы в ФСМС и 

ГФСС. И его уплата, как сказала министр 
на заседании Правительства РК, «будет 
означать автоматическую регистрацию 
деятельности и участие в системе меди-
цинского и социального страхования, пен-
сионного обеспечения».

Специальный налоговый режим будет 
призван упростить регистрацию и лега-
лизацию деятельности неформально за-
нятых. Таким образом, эти люди смогут 
погашать четыре платежа в «одном окне» 
и по одному документу.

Хотим отметить также, что Нуржан 
Альтаев, вице-министр труда и социаль-
ной защиты населения, озвучил пред-
ложение, которое он назвал одним из 
основных: сделать ЕСП размером в один 
месячный расчетный показатель (2405 
тенге в 2018 году, – прим. ред.). Также он 
говорил о том, что рассматриваются ва-
рианты деления на города и села, то есть 
предполагается, что в городе может быть 
один платеж, «который будет чуть выше», 
в селе – другой, возможно, 0,5 МРП.

Мы считаем, что государство должно 
продемонстрировать лояльность и под-
держать эту категорию населения, поощ-
рить выход самозанятых из тени путем 
создания благоприятных условий труда и 
их улучшения, чтобы люди начали зараба-
тывать больше и стабильно.

– Какие плюсы и риски вы видите в 
таком инструменте, как единый сово-
купный платеж для самозанятых?

– Рисками является то, что государство 
должно тщательно подготовиться к во-
площению такого масштабного проекта в 
жизнь и определить точные сроки, проду-
мать все возможные льготы и поощрения 
для вывода самозанятых из тени, чтобы 
прежде всего им самим было выгодно 
легализоваться. Возможными рычагами 
могут быть предоставление социальных 
льгот взамен уплаты ЕСП и т.д.

Плюсы данного режима – упрощение 
регистрации и легализации деятельности 
неформально занятых. Также упрощение 
погашения платежа через оплату четырех 
платежей в «одном окне» и по одному до-
кументу. 

 ▀ Потенциал и возможности  
порта Курык
Как модернизируются транспортные активы Казахстана

Алибек Ниязов

Глава государства перед 
 V Каспийским саммитом 
нанес рабочий визит в один из 

важнейших транспортных узлов 
Казахстана. В Мангистауской области 
президенту Нурсултану Назарбаеву 
презентовали мультимодальный 
транспортный хаб – паромный 
комплекс Курык

В мероприятии приняли участие ру-
ководители государственных органов, 
транспортно-логистических компаний 
Азербайджана, Грузии, Турции, Туркме-
нистана, Ирана, Китая, России, Узбекиста-
на, Таджикистана, Кыргызстана, а также 
ветераны транспортной отрасли Казахста-
на.

Председатель правления АО «НК 
«Қазақстан темір жолы» Канат Алпысбаев 
рассказал о ходе реализации проекта по 
строительству паромного комплекса пор-
та Курык.

Порт Курык включен в сеть междуна-
родных транспортных коридоров. К аква-
тории порта подведены железнодорожные 
и автомобильные магистрали. Пропуск-
ная способность железнодорожно-паром-
ного и автомобильного комплекса состав-
ляет более 7 млн тонн в год. Сервисная 
инфраструктура с зоной таможенного 
обслуживания порта будет обрабатывать 
транспортные средства не более 30-40 ми-
нут, а ключевые объекты порта Курык бу-
дут способствовать развитию терминаль-
но-складской инфраструктуры.

Что идет на экспорт через порт 
Курык
С начала запуска парома порт пропустил 
свыше 2,5 млн тонн грузов, из них свы-
ше 1,2 млн тонн перевалено за 7 месяцев 
этого года. Основная доля грузоперевозок 
приходится на железнодорожные паромы. 
На экспорт уходит нефть, зерно, товары 
народного потребления. Импорт – товары 
народного потребления, вещевая продук-
ция, стройматериалы. Паромное сообще-
ние осуществляется пока только с Азер-
байджаном.

Нурсултан Назарбаев подчеркнул 
значимость порта не только для нашей 
страны, но и для всего евразийского про-
странства. Он отметил всех участников 
проектирования и строительства, побла-
годарив их за труд.

«Мультимодальный комплекс Курык 
является важным звеном этой масштаб-
ной работы. Пропускная способность 

портов на Каспии уже превышает 25 млн 
тонн. Внедренная сегодня автодорожная 
инфраструктура порта Курык открывает 
новые возможности для развития автомо-
бильного транспорта. Благодаря всей про-
водимой работе по развитию транспорт-
ного потенциала к 2020 году Казахстан 
планирует увеличить доходы от транзит-
ных перевозок примерно до $5 млрд в год», 
– сказал Нурсултан Назарбаев.

Стратегическая задача 
для Казахстана
Глава государства отметил, что Курык – 
часть осуществляемых инновационных, 
индустриальных, аграрных и социальных 
программ, так как развитие транспортно-
го потенциала страны, являющейся девя-
той по площади в мире, является важным 
направлением.

«В связи с этим подключение к межкон-
тинентальной евразийской транспортной 
схеме – это стратегическая задача для на-
шей страны. Уверен, она помогает всем 
нашим соседям. Реализуется государ-
ственная программа «Нурлы жол», кото-
рая сопряжена с инициативой Китайской 
народной республики «Один пояс – один 
путь». Проводится модернизация транс-
портных активов страны. За последние 
годы нами построено боле 2,5 тыс. км 
железных дорог, построено и реконстру-
ировано 12 тыс. км автомобильных до-
рог. Только за последнее десятилетие 

инвестиции в развитие транспортной 
логистики Казахстана составили $30 
млрд. Это не только дороги – мы строили 
заводы по производству электровозов, те-
пловозов и машиностроение для транс-
портной отрасли. Я думаю, что это будет 
правильное вложение для транспортного 
развития», – рассказал президент Респу-
блики Казахстан.

Технологический мост  
в инфраструктуре
На мероприятии выступил первый заме-
ститель премьер-министра Узбекистана 
Ачилбай Раматов. Отмечена важность со-
трудничества в возрождении Великого 
Шелкового пути, наращивании перевозок 
по Транскаспийскому коридору.

По словам главы ЗАО «Азербайджан-
ские железные дороги» Джавида Гурбано-
ва, порт Курык является технологическим 
мостом в инфраструктуре железных до-
рог Казахстана и Азербайджана. Транс-
портники Азербайджана сотрудничают 
с казахстанскими коллегами в развитии 
логистического маркетинга, применения 
современных мультимодальных решений 
с участием железнодорожного и морского 
транспорта.

В ходе мероприятия в режиме теле-
моста открыто движение по автодороге 
с приграничного таможенного поста 
Тажен, дан старт отправке из сухого порта 
«Хоргос-Восточные ворота» регулярного 

контейнерного поезда в направлении пор-
та Курык и далее по Транскаспийскому ко-
ридору в Италию.

Участники презентации отметили 
значимость данного события в истории 
развития транспортно-логистической си-
стемы Казахстана и ее интеграции в меж-
дународные торговые потоки. Казахстан 
активно проводит работу по развитию 
трансконтинентальных перевозок между 
Европой и Азией.

За последние 10 лет в Казахстане в целях 
развития евроазиатских транспортных 
коридоров в транспортно-логистическую 
инфраструктуру инвестировано около 
$30 млрд. Продолжается реализация про-
ектов модернизации и строительства 
новой инфраструктуры, в том числе IT-
инфраструктуры. Инвестиции к 2020 году 
составят более $8,4 млрд. Это дополни-
тельно придаст импульс торговым пото-
кам Шелкового пути.

Скорость доставки стимулирует 
спрос
В настоящее время доставка по наземным 
маршрутам на рынки Евразии на расстоя-
ние 10-12 тыс. км обеспечивается за 13-16 
дней. Это стимулирует спрос на данные 
перевозки. Через Казахстан растут грузо-
потоки между Азией и Европой по желез-
нодорожной инфраструктуре с ежегод-
ным двукратным увеличением.

В 2014 году Казахстан и Китай постро-
или совместный транспортно-логистиче-
ский терминал в порту Ляньюньган, где 
сегодня консолидируется грузопотоки 
Китая и Юго-Восточной Азии в направ-
лении Казахстана и транзитом в страны 
Центральной Азии и Европы. Это сотруд-
ничество обеспечило прямой выход к экс-
портным и транзитным грузам Казахста-
на к мировому океану.

Транскаспийский международный 
транспортный коридор является важней-
шим звеном в формировании Евразий-
ской транспортной системы. Для развития 
Транскаспийского коридора построены 
новые железнодорожные линии, которые 
обеспечили увязку инфраструктурной це-
почки востока и запада страны. Это самая 
большая по протяженности новая желез-
ная дорога Жезказган – Бейнеу, которая 
увязала промышленные и сырьевые ме-
сторождения Казахстана с кратчайшим 
входом к портам на Каспии, новая желез-
нодорожная линия Узень – Болашак на 
Туркменистан и далее на Персидский за-
лив.

Модернизирован порт Актау, постро-
ен новый мультимодальный паромный 
комплекс порта Курык, что обеспечивает 
кратчайший выход грузопотоков из Ки-
тая, стран Центральной Азии, Урало-Си-
бирского региона России на Транскаспий-
ский коридор.

Сегодня мощность портов казахстан-
ского логистического узла на Каспии со-
ставляет более 26 млн тонн в год. Страны-
партнеры также провели модернизацию 
и увеличение своих мощностей, что от-
крывает большие перспективы в развитии 
трансконтинентальных грузопотоков, 
связывая торговлю континентов мира. 

Аскар Муминов

Прошедшая 12 августа в Актау встре-
ча глав пяти прикаспийских госу-
дарств изначально позиционирова-

лась как историческая, так как впервые за 
более чем 20 лет сторонам удалось согла-
совать позиции и принять Конвенцию о 
статусе моря. Среди главных достижений 
эксперты называют заявление сторон о 
невозможности размещения на Каспии 
вооруженных сил и баз иностранных госу-
дарств. Таким образом, пятерка очертила 
архитектуру безопасности в этом регионе, 
определив, что только прибрежные стра-
ны имеют право использовать свои ВС на 
Каспии.

Другой важный итог – разрешение на 
прокладку трубопроводов по дну моря. 
Этого долгие годы добивались в основном 
две страны – Туркменистан и Азербайд-
жан, которые заинтересованы в проклад-
ке газопроводов для прямого выхода на 
европейские рынки.

Противоречия еще остаются
Удивительной в контексте принятия Кон-
венции стала позиция Ирана, который до 
этого долгие годы блокировал все попыт-
ки достичь консенсуса по статусу Каспия, 
но на этот раз пошел на уступки. Эксперты 
связывают это с новым витком санкций 
США против ИРИ и желанием Тегерана 
обрести на данном фоне союзников в лице 
прикаспийской пятерки.

Между тем президент Ирана Хасан Роу-
хани дал понять, что споры вокруг Каспия 
не заканчиваются. В частности, он отме-
тил, что пока Конвенцию подписали главы 
государств, а ее утверждение произойдет 
только после одобрения парламентами 
пяти стран.

Роухани также не преминул напомнить 
о необходимости раздела дна Каспия, а 
здесь может возникнуть множество про-
блем, так как Иран настаивает на равно-
мерном делении между всеми странами, 
хотя в его акватории находится всего 13% 
шельфа.

Не все гладко между Азербайджаном и 
Туркменистаном, которые до сих пор не 
могут определиться, кому принадлежат 
месторождения Кяпаз, Азери и Чираг, они 
же Сердар, Осман и Омра на туркменских 
картах. И Конвенция так и не ответила на 
этот вопрос, а это значит, что в будущем 
трения между Баку и Ашхабадом вполне 
вероятны.

Механизм регулярных 
консультаций
В итоговом коммюнике саммита отме-
чается, что в целях эффективного выпол-
нения Конвенции о правовом статусе Ка-
спийского моря президентами принято 
решение о создании механизма пятисто-
ронних регулярных консультаций под эги-
дой министерств иностранных дел. Таким 
образом, переговорный процесс между 
сторонами будет продолжаться.

«Конвенция является своего рода 
«конституцией Каспийского моря». Она 
призвана урегулировать весь комплекс 
вопросов, связанных с правами и обя-
зательствами прибрежных государств, 
а также стать гарантом безопасности, 
стабильности и процветания в регионе», 
– сказал по итогам встречи в Актау прези-
дент РК Нурсултан Назарбаев.

Он рассказал, чего удалось добиться 
в ходе консультаций и отобразить в Кон-
венции. Итак, установлены территори-
альные воды шириной 15 морских миль, 

при этом их внешние границы обретают 
статус государственных. К территориаль-
ным водам примыкают десятимильные 
рыболовные зоны, где каждое государство 
обладает исключительными правами на 
промысел. За пределами рыболовных зон 
сохраняется общее водное пространство. 
Вне морских государственных границ бу-
дет действовать свобода мореплавания 
для судов под флагами прибрежных стран.

С экологией не все в порядке
Большое значение имеет договоренность о 
свободе транзита к другим морям и Миро-
вому океану. Каждое государство реализу-
ет суверенные права на недропользование 
в границах своего сектора дна. При этом 
предусмотрена возможность прокладки 
по дну моря магистральных трубопрово-
дов и кабелей с условием соблюдения эко-
логических требований.

Эта оговорка не случайна. Экологиче-
ская обстановка на Каспии продолжает 
ухудшаться, и прокладка по его дну тру-
бопроводов может существенно усугубить 
и без того непростую ситуацию. Как ут-
верждают специалисты, экологическая 
обстановка на Каспии, начиная с 90-х го-
дов заметно ухудшилась. В особенности 
в российской, казахстанской и азербайд-
жанской частях. Связано это с активной 
геологоразведкой.

В 1998 году Россия подписала соглаше-
ние с Казахстаном по разделу Северного 
Каспия, после чего на этой территории на-
чали активно качать нефть, мало заботясь 
об экологической безопасности. В Азер-
байджане ситуация еще более плачевная 
просто исторически. Баку и Сумгаит, по 
оценкам экологов, самые загрязненные 
участки Каспия. Концентрация нефтепро-
дуктов в водах этих районов достигает 427 
мг/л, что превышает нормы почти в 8 ты-
сяч раз.

В контексте дальнейшего развития 
инвестиционного взаимодействия и реа-
лизации проектов в энергетической и гео-
логоразведочной сферах было предложено 
всецело использовать возможности, кото-
рые предоставляет Конвенция. В условиях 
наращивания транспортно-транзитных 
мощностей было предложено оптимизи-

ровать тарифную политику и улучшить ус-
ловия транспортировки в прикаспийских 
странах.

«В целях сохранения уникальной эко-
логической системы Каспийского моря 
необходимо принять отдельный документ 
по борьбе с незаконным промыслом био-
логических ресурсов», – отметил Нурсул-
тан Назарбаев.

Зоны политической 
нестабильности
В ходе встречи помимо Конвенции под-
писаны: протокол о сотрудничестве в об-
ласти борьбы с терроризмом, протокол о 
сотрудничестве в области борьбы с орга-
низованной преступностью, соглашение 
между правительствами прикаспийских 
государств о торгово-экономическом со-
трудничестве и в области транспорта, со-
глашение о предотвращении инцидентов 
на Каспийском море и протокол о сотруд-
ничестве и взаимодействии пограничных 
ведомств.

«На сегодняшний день прикаспийские 
страны обладают огромным потенциалом 
и динамично развиваются. Совокупная 
численность населения наших государств 
составляет около 240 млн человек. Это 
обусловило необходимость совместного 
решения всего комплекса вопросов, свя-
занных с Каспием. Близость Каспийского 
моря к зонам политической нестабиль-
ности требует от прикаспийских госу-
дарств налаживания взаимовыгодного 
и действенного сотрудничества в сфере 
обеспечения безопасности», – подчеркнул 
Нурсултан Назарбаев.

Нащупали реперные точки
Эксперт Института экономических иссле-
дований стран Центральной Азии Али-
шер Хамидов заметил, что итоги встречи 
в Актау, с одной стороны, действительно 
эпохальные, так как впервые с момента 
распада СССР удалось прийти к каким-то 
конкретным договоренностям. Однако 
ключевые вопросы так и остались не про-
ясненными, считает он. А именно – Ка-
спий все-таки море или озеро, Конвенция 
не дает четкого ответа на этот вопрос, не 
понятно, что будет с дном и как оно будет 

разграничено, а без ответов на эти вопро-
сы говорить о полном разрешении проти-
воречий на Каспии пока нельзя, считает 
он.

«То, что мы видим, это декларация о 
намерениях. Она крайне важна и есть 
реперные точки, которые прикаспийские 
страны для себя определили. Это недопуск 
американских военных баз в регион, что, 
безусловно, является победой Москвы, 
которая на этом настаивала. Обрадовало 
это и Иран, который сейчас имеет напря-
женные отношения со Штатами. Второй 
принципиальный момент – трубопрово-
ды, можно ли их прокладывать или нет, 
об этом спорили десятилетиями, и здесь 
Россия пошла на уступки туркменам и 
азербайджанцам, которые ищут новые 
маршруты и способы транспортировки 
своих углеводородов. Москва согласилась 
на строительство трубопроводов только 
лишь исходя из того, что, во-первых, это 
будет долгострой, во-вторых, объемы не 
сопоставимы с российскими, в противном 
случае был бы наложен запрет. И третий 
важный аспект – в любом случае будет 
педалироваться тема экологии, чтобы как 
раз не позволить Туркменистану и Азер-
байджану выйти на европейские рынки», 
– отметил г-н Хамидов.

Руководитель научных исследований 
института «Диалог цивилизаций» Алексей 
Малашенко заметил, что Каспий признан 
фактически озером, а не морем. По его 
словам, Конвенция, во всяком случае, на 
ближайшие годы закрывает ряд проблем.

«Борьба за нефть будет продолжаться, 
борьба за дно будет продолжаться. Мы 
прекрасно помним, как спорили совсем 
недавно Азербайджан и Туркменистан за 
Шах-Дениз. А Шах-Дениз – это гигантское 
месторождение, его иногда называют «ме-
гапроектом». По поводу экологии, конеч-
но, договорились, что все будет хорошо. 
Но! Как можно под водой проводить тру-
бы, как можно там чего-то добывать, не 
портя экологии, я не знаю. Самое главное 
– конечно, военный фактор, что это озеро 
только наше. А дележка дна вот там, где 
все это добывается, двусторонние про-
блемы, они будут еще продолжаться», – за-
ключил Алексей Малашенко. 

 ▀ О чем договорились главы 
прикаспийских государств?

АЛИБЕК АРШАБЕКОВ, 
ТАЛГАТ БИГОЖИН

исключены из состава совета 
директоров АО «Altyntau Kokshetau»

АНТОН ЮРКОВЕЦ, 
ПАТОХ ШОДИЕВ

прекратили полномочия членов 
совета директоров АО «Евразийский 
банк»

АСКАР САДУ, НУРЛАН 
САУРАМБАЕВ

избраны в совет директоров АО 
«Altyntau Kokshetau»

ВИТАЛИЙ РЕПЕЙ
избран независимым директором АО 
«Евразийский банк»

ГАБИТ МИРАЗОВ
выведен из состава правления АО 
«Банк «Bank RBK»

ДЕНИС ШАКЕНОВ
назначен руководителем 
департамента Национального бюро 
по противодействию коррупции по 
Карагандинской области

ЕРЛАН АБАЕВ
назначен прокурором 
Мангистауской области

КАЙРАТ НУКЕНОВ
назначен первым заместителем 
акима Туркестанской области

МАКСАТ ДУЙСЕНОВ
назначен главным транспортным 
прокурором РК

МАКСАТ КОЖАБАЕВ
назначен прокурором Шымкента 

НУРГАЛЫМ АБДИРОВ
назначен прокурором Туркестанской 
области

САБИТ НУРЛЫБАЙ
назначен вице-министром 
энергетики РК
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НА KASE ОЖИВИЛСЯ 
РЫНОК ЦЕННЫХ 
БУМАГ

Торги на Казахстанской фондовой бир-
же в июне завершились совокупным объ-
емом сделок купли-продажи фининструмен-
тов на сумму 10,1 трлн тенге, что на 46,9% 
(8,9 трлн тг) меньше, чем годом ранее — 
19,1 трлн тенге. С начала года объем торгов 
на KASE сократился на 18,5% или 2,3 трлн 
тенге. В июне оживился рынок ценных бу-
маг — объем проведенных сделок за год вы-
рос в 4 раза и составил 469 млрд тенге, против 
115,6 млрд тенге в июне 2017 года. При этом 
основным драйвером роста рынка ценных 
бумаг стал выпуск государственных ценных 
бумаг на 266,9 млрд тенге. Несмотря на уве-
ренный рост ликвидности в секторе ЦБ, де-
нежный рынок по-прежнему доминирует над 
остальными — 85,2% всего объема торгов 
сконцентрировано именно в этом секторе 
KASE. За первое полугодие суммарный объ-
ем торгов на KASE составил 64,8 трлн тен-
ге, против 88,7 трлн тенге за аналогичный 
период годом ранее. В динамике последних 
5 лет июньские объемы торгов выросли поч-
ти в 4 раза — с 2,6 до 10,1 трлн тенге. Однако 
максимальный объем торгов зафиксирован 
в июне 2017 года — 19,1 трлн тенге. С 15 июня 
2018 года на KASE запустилась площадка 
«KASE Private Market». Она предназначена для 
предоставления субъектам малого и средне-
го бизнеса в организационно-правовой форме 
товарищества с ограниченной ответствен-
ностью (ТОО) альтернативного источника 
финансирования без необходимости полу-
чения статуса публичной компании. Этот 
шаг в перспективе позволит KASE привлечь 
больше ликвидности на рынок за счет либе-
рального подхода к листингу МСБ, и, как след-
ствие — увеличить объемы торгов ценными 
бумагами. Главный индекс фондового рын-
ка — индекс KASE — на конец июня составил 
2412,01 пункта. (finprom.kz)

НАЦБАНК ОБЪЯСНИЛ 
ПРИЧИНЫ 
ОСЛАБЛЕНИЯ ТЕНГЕ

К концу июля биржевой курс тенге соста-
вил 346,7 тенге за доллар, ослабнув с начала 
года на 4,3%. Об этом рассказал заместитель 
председателя Национального банка Казах-
стана Олег Смоляков в ходе выступления 
на заседании правительства «Об итогах со-
циально-экономического развития и исполне-
ния республиканского бюджета за 7 месяцев 
2018 года». «Ослабление тенге в мае-июле те-
кущего года связано, в первую очередь, с об-
щим укреплением доллара США к валютам 
развивающихся стран и оттоком капитала 
с развивающихся рынков на фоне повышения 
процентных ставок ФРС США. Общая тен-
денция на развивающихся рынках затронула 
и Казахстан. Объем нот Национального бан-
ка, находящихся у нерезидентов, снизился 
с максимального уровня 454 млрд тенге в мар-
те до 158,5 млрд тенге в июле», — проинфор-
мировал Олег Смоляков. (kapital.kz)

БАНКИ ПОВЫШАЮТ 
ФИНУСТОЙЧИВОСТЬ

Собственный капитал БВУ РК на конец 
июня 2018 года составил более 3 трлн тен-
ге. Впрочем, это лишь на 1,7% или 51,8 млрд 
тенге больше, чем в прошлом году. Для срав-
нения: в июне годом ранее рост составлял 
к аналогичному периоду 2016 года сразу 
13,4%, или 353,8 млрд тенге. За год объем 
собственного капитала увеличили 25 из 
32 БВУ РК. Самый большой годовой прирост 
у Народного банка — на 106,2 млрд тенге 
(15,1%), до 809,7 млрд тенге. По объему соб-
ственного капитала среди БВУ РК банк — 
безусловный лидер, при этом за год его доля 
выросла еще больше, с 23,5% до 26,6%. Сле-
дом идет Kaspi bank с приростом на 49,6 млрд 
тенге (34,7%), до 192,5 млрд тенге. Доля 
от БВУ РК увеличилась с 4,8% до 6,3%, что по-
зволило банку переместиться сразу с 6 места 
на 3-е по объему собственного капитала. За-
мыкает тройку лидеров ЖССБК, с приростом 
на 49,5 млрд тенге (38,5%), до 178,1 млрд тен-
ге. Доля от БВУ РК выросла с 4,3% до 5,9%. 
Вместе с тем растет и совокупная прибыль 
БВУ РК: после прошлогоднего уменьшения 
на 0,3%, до 204 млрд тенге, за январь-июнь 
текущего года объем прибыли составил 
321,2 млрд тенге, что на 57,4% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. 
(ranking.kz)

ХАКЕРЫ ВОРУЮТ 
ДЕНЬГИ ЧЕРЕЗ 
РОУТЕРЫ

Киберпреступники научились красть 
банковские реквизиты пользователей с помо-
щью взлома маршрутизаторов. Злоумышлен-
ники атакуют маршрутизаторы и роутеры и 
меняют настройки DNS, переключая поль-
зователей на серверы под контролем хаке-
ров, сообщают эксперты компании Radware. 
Вместо подключения к онлайн-банкам поль-
зователи попадают на внешне идентичные 
мошеннические сайты, которые отправляют 
всю введенную пользователем банковскую 
информацию преступникам. Согласно ис-
следованию, к изменению настроек уязви-
мы многие модели оборудования. При этом 
поддельные веб-сайты выглядят почти иден-
тично оригинальному банковскому сайту. 
На поддельном сайте предлагается указать 
номер карты, номер мобильного телефона, 
PIN-код карты и номер CVV. Единственным 
признаком, выдающим мошеннический 
сайт, является надпись «Незащищенное со-
единение» в левой части строки браузера. 
Поскольку злоумышленники совершают все 
действия на самом маршрутизаторе, пользо-
ватель не заметит никаких признаков взло-
ма. Специалисты по кибербезопасности уже 
достаточно давно предрекали бурный рост 
кибератак на домашние роутеры. В числе из-
любленных мишеней хакеров – устройства 
таких производителей, как Netcore, D-Link и 
Asus. (vestifinance.ru) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КНР ИНТЕРЕСНА 
ТЕКСТИЛЬНАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Руководители более 30 крупнейших китай-
ских компаний, входящих в Союз текстильной 
промышленности КНР, впервые посетили 
Астану для изучения инвестиционных воз-
можностей Казахстана. Встреча организована 
при поддержке НК «Kazakh Invest». «Текстиль-
ная промышленность — это перспективное 
направление, где есть большой потенциал для 
сотрудничества. К примеру, в Казахстане еже-
годно собирается около 250 тыс. тонн хлопка. 
Из данного объема около трети перерабатыва-
ется, оставшаяся часть идет как сырье на экс-
порт. Между тем у нас действует специальная 
экономическая зона «Оңтүстік», которая на-
ходится в приграничном регионе с Узбекиста-
ном — крупнейшим производителем хлопка. 
Можно развивать бизнес в РК и прорабатывать 
для дальнейшего экспорта», — отметил пред-
седатель правления Kazakh Invest Сапарбек 
Туякбаев. В рамках встречи члены делегации 
текстильной промышленности начали пере-
говоры по сотрудничеству в сфере хлопкового 
производства, обработки сырья, производства 
одежды, а также логистики. «Это наш первый 
визит в Казахстан, и большинство членов на-
шей делегации очень заинтересованы начать 
взаимодействие. Казахстан и Китай — это 
страны, имеющие общую границу, связанную 
общими горами, реками, поэтому уверен, что 
в данной области мы имеем огромные возмож-
ности и большой потенциал», — подчеркнул 
по итогам встречи руководитель китайской 
делегации, председатель Союза текстильной 
промышленности Китая Сун Жуйчжэ. Заме-
ститель генерального директора Представи-
тельства Китайской международной торговой 
палаты в РК Гао Ци отметил, что «встреча — 
это очень хорошее начало для сотрудничества 
между Китаем и Казахстаном в текстильной 
промышленности». (primeminister.kz)

ВОСТРЕБОВАННОСТЬ 
ПОЧТЫ РАСТЕТ 

По итогам I полугодия объем услуг по-
чтовой и курьерской деятельности составил 
сразу 15,9 млрд тенге – это на 7,1% больше, 
чем годом ранее. Наибольшие объемы услуг, 
традиционно, пришлись на столицы – 56,5% 
на финансовый центр Алматы (8,98 млрд тг, 
+2,1% за год) и 8,4% – на Астану (1,33 млрд тг, 
сразу +10,1% год-к-году). По итогам прошлого 
года объем услуг в секторе достиг 33,69 млрд 
тенге – сразу на 19% больше, чем годом ранее. 
Из них 11,1 млрд тенге пришлось на население 
– это 33% от всего объема почтовых и курьер-
ских услуг, против 31,7% в 2016 году. Приме-
чательно, что растущим спросом пользуются 
только те почтовые и курьерские услуги, кото-
рые касаются физической доставки товаров. А 
вот отправлять бумажные письма и получать 
газеты и прочую периодику на реальных но-
сителях казахстанцы хотят все меньше. Так, 
количество газет и прочих изданий, передан-
ных по почте, сокращается третий год подряд, 
и составило по итогам 2017 года 164,3 млн, на 
8,5% меньше, чем в 2016. Число отправленных 
писем уменьшается уже два года, и достигло в 
2017 году 44,6 млн, на 15,2% меньше, чем го-
дом ранее. В то же время, количество отправ-
ленных посылок и бандеролей растет: в 2017 
году – уже 7,1 млн, на 11,7% больше, чем год 
назад. (energyprom.kz)

600 ПРЕД-
ПРИНИМАТЕЛЕЙ 
УЗАКОНИЛИ БИЗНЕС

В столице Казахстана в рамках проекта 
«1000 мест — уличная торговля» уже 630 пред-
принимателей узаконили свой бизнес, со-
общает пресс-служба акима Астаны. Так, по 
данным СПК «Astana», земельные участки 
распределены среди субъектов предпри-
нимательства через конкурсы. Из числа 
предоставленных участков были выделены 
231 — на овощи-фрукты, 205 — на фастфуд, 
75 — на продукты питания, 50 — на цветы, 
30 — на мобильный технический сервис, 11 — 
на газетные киоски, 2 — на сервис бытовых 
услуг, 24 — на детский досуг и 2 — на сувенир-
ную продукцию. Кроме того, в рамках совер-
шенствования процедур СПК начаты работы 
по разработке электронной платформы для 
проведения аукциона по системе блокчейн. 
Также ведется работа по разработке и из-
готовлению QR-кодов. Проект «1000 мест — 
уличная торговля» способствует развитию 
малого и среднего предпринимательства 
и в большинстве случаев помогает легализо-
вать семейный бизнес. Программа реализу-
ется СПК «Astana» с 2015 года. В ней приняли 
участие уже более 1200 предпринимателей, 
создано более 1500 рабочих мест. (kapital.kz)

ЛЕКАРСТВА ИЗ РК 
ПОЙДУТ НА ЭКСПОРТ  
В ЕАЭС

«Карагандинский фармацевтический 
комплекс» планирует наладить экспорт сво-
ей продукции в страны ЕАЭС. Предприятие 
стало одним из победителей регионального 
конкурса-выставки «Лучший товар Казах-
стана-2018» в номинации «Лучшие товары 
для населения». В номинации «Лучшие то-
вары для населения» принимали участие 35 
предприятий области. В тройку победителей 
вошли: ТОО «Карагандинский фармацевтиче-
ский комплекс», ТОО «КазПласт» и Саранская 
швейно-трикотажная фабрика «Galex Plus». 
Отметим, что Карагандинский фармацев-
тический комплекс является первым отече-
ственным биотехнологическим фармацев-
тическим комплексом. Сегодня в портфеле 
компании 66 наименований препаратов для 
лечения социально значимых заболеваний 
при онкопатологии, сахарном диабете, гемо-
филии, ВИЧ-инфекции, рассеянном склерозе. 
Они включены в перечень гарантированного 
объёма бесплатной медицинской помощи.  
«Наши препараты достаточно сложные, ранее 
они не производились в Казахстане», - расска-
зал генеральный директор комплекса Сергей 
Барон. (karaganda-region.gov.kz) 

 ▀ Изменения в финансовом 
секторе дают шанс  
для всей экономики

Николай Дрозд

В последние недели казахстанские 
финансовые рынки испытывают 
стресс, связанный с совпадением 

очередных испытаний на прочность про-
водимой Нацбанком политикой свободно-
го плавания тенге и решениями, приня-
тыми в сфере регулирования, очищения 
и докапитализации банковского сектора. 
Эмоции почти такие же, как в судьбонос-
ные для казахстанской финансовой систе-
мы моменты 2009 и осени 2015 годов, ког-
да принимались стратегические решения 
по валютному курсу.

Три года назад, в 2015-м, особенно 
сильны были ожидания того, что все будет 
примерно так же, как при разовой деваль-
вации, и произойдет стабилизация курса. 
Но регулятор был решительно настроен на 
сохранение свободно плавающего обмен-
ного курса и начал публиковать данные не 
только о своих интервенциях на валютном 
рынке на ежедневной основе, но и данные 
по банкам: кто сколько продал и сколь-
ко купил валюты на биржевом рынке в 
наиболее волатильную неделю. Нацбанк 
исходил из того, что внутренний валют-
ный рынок не был достаточно глубоким, 
на нем было крайне ограниченное число 
игроков, особенно покупавших тенге за 
доллары. В итоге многие стали привыкать 
и к ежедневной волатильности курса, и к 
тому, что Нацбанк настроен решительно 
и не планирует менять режим валютного 
курса и не допустит больше накаплива-
ния девальвационных рисков. Масштаб 
произошедших за столь короткое время 
изменений иногда все же серьезно недо-
оценивается людьми, говорящими о новой 
девальвации.

Финансист Аскар Елемесов еще до воз-
никновения кризисной ситуации 2014-
2015 годов высказывался в пользу перехо-
да к свободному плаванию, считая, что это 
одна из наиболее важных стратегических 
задач Национального банка. В нынешних 
условиях эксперт, комментируя ситуацию 
для делового еженедельника «Капитал.
kz», высказал убеждение, что такой режим 
остается оптимальным для Казахстана.

По его оценкам, «переход к свободно 
плавающему курсу был необходим, его 
рекомендовало большинство серьезных 
экспертов из признанных международных 
организаций. Очень немногие централь-
ные банки в мире могут позволить себе 
придерживаться политики поддержания 
фиксированного курса национальной ва-
люты по отношению к основным мировым 
валютам. Казахстан, в силу географиче-
ского положения, размера своей экономи-
ки и высокой степени ее открытости (то 
есть соотношения объемов экспорта и им-
порта к размеру ВВП, доле иностранного 
капитала в экономике), не входит в число 
стран, для которых режим фиксирования 
курса национальной валюты к доллару 
(или евро) был бы наилучшим вариантом.

Какие-то страны в прошлом фиксиро-
вали курс своей валюты по отношению к 
одной из главных валют (к доллару США 
в некоторых странах Латинской Амери-
ки; немецкой марке или евро – в какой-
то период времени в бывших соцстранах 
Центральной и Восточной Европы) или 
по отношению к валютам стран – бывших 
метрополий (постколониальная Западная 
Африка – к французскому франку, Восточ-
ная Африка – к британскому фунту). Но эта 
тенденция сходит на нет. Слишком высоки 
репутационные риски, риски потери золо-
товалютных активов и слишком узким по-
лучается коридор маневра для централь-
ных банков в случае наступления кризиса, 
если валюта фиксирована по отношению к 
любой другой валюте».

900 миллионов долларов нерези-
дентов
Национальный банк недавно, подробно 
разбирая ситуацию на валютном рынке, 
обратил внимание, прежде всего, на уча-
стие нерезидентов. Регулятор, в частно-
сти, отмечает, что портфельные инвести-
ции зарубежных инвесторов как фактор 
влияния на валютный рынок Казахстана 
требуют отдельного упоминания. По-
скольку в последние месяцы их объем на-
ходится в обратной зависимости от курса 
тенге. В марте, когда курс составлял 318 
тенге за доллар, вложения нерезидентов 
в ноты Нацбанка достигли максимума в 
453,9 млрд тенге (эквивалент 1,43 млрд 
долларов). С мая доля таких инвесторов 

начала снижаться на фоне общего тренда 
оттока портфельных инвестиций из раз-
вивающихся рынков и ожиданий по уже-
сточению монетарной политики ФРС.

На конец июля объем вложений в ноты 
нерезидентов составляет 158,5 млрд тен-
ге, или 450 млн долларов. Как подчерки-
вает Нацбанк, за последние 4 месяца нере-
зиденты вышли из рынка ценных бумаг на 
сумму порядка 900 млн долларов (с учетом 
значений курса тенге на момент выхода), 
что не могло не отразиться на валютном 
рынке.

Заместитель председателя правления 
Казахстанской фондовой биржи Андрей 
Цалюк считает, что выход нерезидентов 
был одним из основных факторов осла-
бления тенге в июле. Ситуация сложная 
и многовекторная, другими факторами 
влияния были снижение цен на нефть 
и уже ощущавшееся ожидание возмож-
ности появления нового пакета санкций 
по отношению к России. Инвесторы либо 
продавали ноты Нацбанка, либо чаще до-
жидались их погашения, и потом конвер-
тация этих тенге ощущалась на KASE.

Экономист и финансист Алмас Чукин 
считает принципиально важным именно 
появление фундаментальных и технологи-
ческих возможностей для инвестирования 
в казахстанские бумаги с запуском Нацбан-
ком системы Clearstream. В своей недавней 
широко цитируемой записи в Facebook он 
отметил: «Теперь все ценные бумаги Казах-
стана стали международным товаром».

Но, по оценкам г-на Чукина, есть и ко-
лоссальные риски. Проблема всех разви-
вающихся экономик в цикличности раз-
вития. В хорошие периоды деньги легко 
вливаются в страну, но в периоды трудно-
стей иностранные инвесторы могут резко 
начать выводить капиталы из бумаг стра-
ны, и это приводит к неприятностям. Па-
дает курс валюты, страдают компании от 
недостатка денег. По его мнению, самым 
лучшим ограничителем рисков выступа-
ет как раз плавающий курс валюты. Когда 
все выводят деньги, курс растет, и нерези-
дентов начинают обуревать сомнения – 
не дождаться ли периода стабилизации и 
укрепления валюты.

Наша уязвимость – рубль и юань
Экономист уделил довольно значитель-
но внимание ситуации с возможностями 
carry trade, которые были в этом году, и 
тому, как ситуация менялась с ростом ста-
вок ФРС. Фактически определенный отток 
нерезидентов был неизбежен, если только 
не пытаться удержать завышенный искус-
ственный курс тенге и уровень ключевой 
ставки Нацбанка.

Прогноз на какую-то более продолжи-
тельную перспективу от г-на Чукина, од-
нако, выглядит весьма благоприятно. Он 
убежден, что в страну зайдет довольно 
большой объем валюты в виде инвести-
ций в наши долговые ценные бумаги. Фи-
нансист, по его словам, даже «не пережи-
вает за тенге, с которым все будет хорошо».

«Мировая экономика, несмотря ни на 
что, растет… Торговый баланс аж розо-
вый, за первый квартал – плюс 6,5 млрд 
долларов. Для сравнения: за весь прошлый 
год – 17 млрд, то есть уже за квартал почти 
полугодие сделали. Бюджет исполняет-
ся, налоги выше плана, всякие ненужные 
госпрограммы сокращаются. Сейчас еще 
Clearstream добавится. Только бы рубль не 
подвел, это наша уязвимость, если не под-
ведет, вернемся к декабрю к 325-335», – по-
лагает Чукин..

По оценкам г-на Цалюка, до того мо-
мента, когда 8 августа на графиках рос-
сийского фондового рынка возникла 
гигантская свеча, связанная с сильным ос-
лаблением рубля, многие эксперты были 
убеждены в том, что пара тенге – доллар 
не превысит уровень 350. Многие экспер-
ты, независимо от их близости к Нацбан-
ку, по его словам, отмечали позитивную 
макроэкономическую ситуацию, успехи с 
платежным балансом и начало более ак-
тивного кредитования банками.

Спикер традиционно не стал делать 
каких-либо прогнозов по уровню курса. 
Он подчеркнул, что режим свободного 
плавания предполагает свободное курсо-
образование и попытки искусственного 
удержания завышенного курса тенге с по-
следующими результатами приграничной 
торговли с Россией – это то, что мы прохо-
дили. На валютном рынке были, однако, 
по его словам, намного худшие ситуации, 
когда рынок становился поляризованным, 

и продажи долларов осуществлял практи-
чески только Нацбанк. В последние дни 
банки торгуют в обе стороны, и их при-
обретения и покупки достаточно сбалан-
сированы. Помимо рубля на тенге давит 
ослабление юаня, и г-н Цалюк отметил, 
что бизнесмены говорят о том, что в по-
следние недели в приграничной торговле 
с Китаем контрагенты предпочитают дол-
лары, а не юани.

Вопреки лоббистам
Способности команды технократов, при-
шедших к руководству Нацбанком осенью 
2015 года, совершить переход к политике 
инфляционного таргетирования и новой 
денежно-кредитной политике, в услови-
ях, когда фиксированный курс сохранять 
было дальше невозможно, оценивались 
достаточно высоко. Но возможности из-
менить что-то радикально в банковском 
надзоре и разрешить многолетнюю ситу-
ацию с уровнем плохих кредитов казались 
минимальными.

Политического ресурса, в том числе 
предыдущих харизматичных руководи-
телей Нацбанка, оказывалось недоста-
точно, чтобы всерьез затронуть интересы 
влиятельных групп, стоявших за каждым 
проблемным банком. Конечно, осущест-
вляемые изменения в секторе были бы 
невозможны без внимания и поддержки 
на самом высоком политическом уровне, 
которые они получили в итоге.

Нацбанку удалось добиться начала 
активного признания банками ранее на-
копленных проблем. Для покрытия выяв-
ленных убытков был необходим достаточ-
ный уровень капитала. Капитализация 
сектора была бы невозможна без приня-
той в прошлом году Программы повыше-
ния финансовой устойчивости. В качестве 
ее участников рассматривались крупные 
банки, акционеры которых были готовы 
вкладывать свои средства в капитал на 
солидарной основе. Данным банкам были 
предоставлены субординированные за-
ймы с условием полной возвратности. 
Участниками программы стали пять бан-
ков из первой десятки по уровню активов.

Наиболее радикальным было, одна-
ко, решение, связанное с системообра-
зующим Казкоммерцбанком. Портфель 
проблемных кредитов, в том числе пере-
шедших от БТА, был выкуплен государ-
ственным Фондом проблемных кредитов. 
В ходе этого процесса появилась возмож-
ность привлечения стратегического ин-
вестора в лице Халык Банка и осущест-
вление рекапитализации с дальнейшим 
поглощением.

То, каким может быть дальнейшее раз-
витие казахстанского банковского над-
зора, в наибольшей степени показывают 
последние законодательные изменения, 
которые вступят в силу с 1 января 2019 
года. Их содержанием становится введе-
ние основных инструментов воздействия 
на неплатежеспособные банки, позволя-
ющее осуществить оперативное урегули-
рование проблем банков с минимизацией 
системных последствий и государствен-
ной поддержки.

По оценкам самого регулятора, «вво-
дятся широко используемые в междуна-
родной практике основополагающие ин-
струменты урегулирования, в том числе 
механизм принудительной реструкту-
ризации обязательств bail-in. Изменения 
призваны минимизировать государствен-
ные расходы на урегулирование проблем-
ных банков и снизить риск «безответ-
ственного поведения», так называемый 
moral hazard».

В какой-то мере система повышения 
ответственности депозиторов из квазиго-
сударственного сектора была реализована 
уже в ходе прошлогодней реструктуриза-
ции в Bank RBK. После принятия поправок 
в законодательстве принцип может при-
меняться жестче и последовательней. До 
сих пор проблемами, часто осложнявши-
ми принятие решений по проблемным 
банкам, были долги перед неквалифици-
рованными инвесторами – физическими 
лицами, которые должны быть защищены 
в любой ситуации, и квазигосударствен-
ным сектором.

Очевидно, изменения в надзоре сти-
мулируют осознанное принятие решений 
о размещении депозитов. Поскольку по-
мимо возможных потерь в ходе реструк-
туризации в случае «безответственного 
поведения» для розницы вводятся безот-
зывные депозиты, будущие депозиторы 

будут более ответственно относиться при 
использовании этого инструмента к вы-
бору института, где может размещаться 
вклад. Депозиты с отсутствием штрафов 
за досрочное изъятие будут иметь более 
низкие ставки. Нацбанк стремится и к по-
явлению у банков более длинной тенговой 
ликвидности, в том числе в результате раз-
мещения более долгосрочных безотзыв-
ных депозитов.

Продолжающиеся дискуссии с рын-
ком по поводу изменения и ужесточения 
надзора во многом связаны с различи-
ем в точках зрения, насколько соблюден 
принцип контрцикличности. Может быть, 
правильней осуществлять ужесточение 
регулирования в более активной фазе 
кредитования. Тем не менее, Нацбанк за-
пустил введение риск-ориентированного 
надзора с возможностью применения мо-
тивированного суждения.

Надзорное суждение будет применять-
ся при оценке качества активов, в том 
числе провизий по проблемным займам, 
выявлении сделок со связанными сто-
ронами, системы управления рисками и 
деятельности руководящих работников. 
То есть как раз в тех «ахиллесовых пятах» 
сектора, которые проявились в ходе по-
следних проблемных ситуаций.

Не только кредиты
Нацбанк предпринял также ряд суще-
ственных изменений в регулировании 
рынка ценных бумаг, традиционно пре-
бывающего в тени банковского сектора. 
В результате налицо даже предпосылки 
для появления реальной альтернативы 
банковскому кредитованию. Сопоставле-
ние облигационных и банковских займов 
в различных аграрных и промышленных 
сегментах показывает, что если до 2018 
года предприятия в данных секторах эко-
номики в значительно большей степени 
привлекали средства через долгосрочные 
банковские кредиты в национальной ва-
люте, то сейчас такая тенденция меняется.

Компании предпочитают получать 
финансирование через облигационные 
займы. Нацбанк, начиная с 2016 года, 
преодолевал избыточную зарегулирован-
ность фондового рынка и менял ситуацию 
к лучшему для брокеров, инвесторов и 
эмитентов.

Последние три года стали временем 
весьма значимых изменений в финансо-
вом секторе, в результате которых у него 
есть шанс вернуться к несколько подзабы-
той роли одного из драйверов для эконо-
мики в целом.

Нельзя, конечно, выстроить совершен-
ную финансовую систему в экономике, 
где существуют серьезные диспропорции, 
сохраняющаяся с кризисных времен избы-
точная роль государства и недостаточный 
уровень деловой активности. Аналитик 
Расул Рысмамбетов в одном из своих не-
давних постов в Facebook отметил: «По-
нятно, что ни в коридоре, ни в свободном 
плавании не будет спасения, если у нас 
не будет импортозамещения и активного 
экспорта. Если у нас не будет нормальной 
экономики с программами, которые будут 
исполняться дольше, чем один срок пре-
мьерства. Моя позиция – денежно-кредит-
ная политика Нацбанка сейчас адекват-
ная, но, наверное, правительство должно 
немного помочь Нацбанку в росте эконо-
мики и запускать адекватные производ-
ства. И еще вернуть министерство регио-
нального развития. И выделить из НБ РК 
функции управления ЕНПФ, Нацфондом, 
ФМС. Развитию МСБ препятствует доля 
государства в бизнесе. И все же Нацбанку 
надо сворачивать поддержку банков (не 
верю, что сказал это вслух), чтобы банки 
начали конкурировать. Что будет дальше? 
Я последние лет 10-15 не видел показате-
лей эффективности госпроектов в виде 
ROI, ROA. Создание рабочих мест – вообще 
не показатель».

Очень многое в дальнейшем развитии 
событий будет зависеть от того, повлекут 
ли позитивные изменения в финансовом 
секторе появление качественных заем-
щиков и спроса на ту многотриллионную 
тенговую ликвидность, которая уже есть у 
финансовых институтов.

Альтернативой изменениям всегда яв-
ляются снижение качества корпоратив-
ного управления в финсекторе и надзоре 
и необходимость новой регуляторной хи-
рургии. Реформы в финансовом секторе 
дают шанс для экономики в целом, и было 
бы неправильно им не воспользоваться. 

Поэтому было инициировано возникно-
вение субхолдингов на базе различных 
районов, общей «вместимостью» активов 
– менее 100 тыс. гектаров земли.

Айдарбек Ходжаназаров пояснил «Ка-
питал.kz», что сегодня бывшая «Иволга» – 
это 800 тыс. гектаров, из них в нынешнем 
году в обороте находится 660 тыс. га: 530 
тыс. га засеяно, из них – 403 тыс. под пше-
ницу, 42 тысячи га – под лен, по 10 тыс. га – 
под ячмень и горох, кормовые и овощи ра-
стут еще на 15 тыс. га, многолетние травы 
для скота колосятся на 50 тыс. га. К тому 
же, 130 тыс. га новые управляющие отдали 
под пары (восстановление плодородия по-
чвы, – ред.), а 180 тыс. га – под пастбища.

Между прочим, Айдарбек Ходжаназа-
ров признал, что 10 последних лет земля 
в холдинге не паровалась, что привело к 
заражению земель: только в одном районе 
полынью было заражено 50 тыс. гектаров. 
К тому же новым управляющим приходит-
ся восстанавливать и семенной фонд, так 
как в наследие им достались семена ше-
стой репродукции (поколение семян, счи-
тая от элиты, – ред.). Однако, по меткому 
выражению Умирзака Шукеева, 6-я репро-
дукция – это мусор и удивительно, как к 
такому материалу мог прибегать ведущий 
агрохолдинг страны.

Цифровизация против 
расхищения 
Что же касается воровства на местах, то 
по предположению нового руководства 
холдинга, хищения только одних горю-
че-смазочных материалов были просто 
колоссальными, доходя до 30% от всего 
объема ГСМ.

«Расходы на ГСМ у нас снизились до 
30%. Я связываю это с тем, что мы прекра-
тили хищения.Это и есть косвенные мето-
ды повышения урожайности, потому что 
доходность компании может сильно па-
дать, если в ней присутствует воровство. 
Поэтому мы особое внимание уделяем 
цифровизации, ведь только она способна 
устранить те проблемы, которые испыты-
вал холдинг с расхищением имущества», 
– прокомментировал нам Айдарбек Ход-
жаназаров.

По его словам, для защиты собствен-
ности от расхищения обновленным 
холдингом было внедрено несколько 
цифровых технологий. Во-первых, это 
датчик-«бункер». Он устанавливается в 
бункер комбайна и показывает – сколько 
в нем находится зерна. Соответственно, 
комбайнер не оставит на ночь бункер для 
того, чтобы у него за определенные деньги 
выкупили зерно, потому что теперь в ком-
пании точно знают, сколько зерна в то или 
иное время собрал комбайнер.

Во-вторых, это система «свой-чужой». 
Сегодня у каждого водителя грузовой ма-
шины имеется специальный датчик. На-
пример, когда он подъезжает к комбайну, 
он подводит его к считывающему устрой-
ству, и открывается шнек (транспортиру-
ющее устройство для зерна, – ред.). Таким 
образом, исключается возможность, что-
бы к комбайну подъехала и загрузилась 
зерном чужая автомашина. Все карточки 
именные и они позволяют узнать – сколь-
ко раз «загружался» тот или иной води-
тель, с какого комбайна, сколько раз и в 
каком объеме он завозил зерно на ток.

В-третьих, датчик топлива. Он дает чет-
кую картину и понимание: где был слив,с 
какой машины. Например, во время ны-
нешнего посева оператор зафиксировал 
информацию, что 400 литров топлива 
было слито с одного трактора «Джон Дир». 
Руководство холдинга обратилось в поли-
цию, в итоге два злоумышленника были 
арестованы.

Хлеб теперь не всему голова
Еще один ключевой тренд, который не 
может пройти мимо агрохолдингов – это 
диверсификация посевов. Сейчас она жиз-
ненно необходима для фермерского сооб-
щества Казахстана, иначе нас может ожи-
дать потеря экспортных рынков, с которых 
отечественную пшеницу и так вытесняют 
конкуренты.

Комментируя ситуацию, вице-премьер 
– глава МСХ Умирзак Шукеев подчеркнул, 
что многое изменилось на зерновом рын-
ке. Традиционно считалось, что мы долж-
ны увеличивать производство, особенно 
пшеницы, ведь у нас имеются незыблемые 
рынки сбыта. Мы производили в год от 16 
до 20 млн тонн этой культуры: 10 млн тонн 
потребляли сами, 8 млн тонн – экспорти-
ровали.

Однако в последнее время наши соседи 
из-за санкций начали массированно вкла-
дывать инвестиции в сельское хозяйство, 
получили хороший результат и нарастили 
объемы экспорта. Конкуренция на наших 
традиционных рынках начала обострять-
ся. Нам все сложнее и сложнее стало экс-
портировать эти 8 млн тонн.В прошлом же 
году зимой мировые цены на хлеб росли, 
а внутри цена «просела» – все боролись за 
вагоны, еще бы чуть-чуть и возник бы кол-
лапс. После консультаций правительство 
вынуждено было объявить закуп 2 млн 
тонн зерна и стабилизировать ситуацию. 
То есть рынок оказался совсем узким – 
только южные страны покупали наше зер-
но, плюс нам не хватало вагонов.

«Да, в этом году природно-климатиче-
ские условия нас не подвели, с ценой все 
тоже благополучно – сегодня стоимость 
зерна уже составляет около 50 тыс. тенге 
за тонну и может вырасти дальше. Более 
того, открываются новые экспортные 
рынки из-за того, что другие страны мень-
ше произвели: в Турции имеется заказ на 
600 тыс. тонн, Азербайджан тоже будет от-
крываться. Нам главное – не создать ажи-
отажа, не поторопиться и не продешевить, 
ведь в целом складывается неплохая конъ-
юнктура цен.

В то же время нужно учитывать, что 
наши соседи тоже развиваются: Китай, 

Россия, Узбекистан. И просто топтаться 
на месте с традиционным видением в АПК 
никак нельзя. Сам подход необходимо ме-
нять. Нужны новые ниши, новые культуры 
для посева, новые рынки сбыта, умение 
на эти рынки сбыта выйти, наконец», – за-
явил Умирзак Шукеев.

Вице-премьер считает, что Костанай-
ская область недостаточно быстро идет 
к диверсификации посевов. Например, в 
СКО под масличные уже отдали 1 млн гек-
таров. Между тем, опираясь на пшеницу, 
мы все время будем переживать «качели», 
то по причине ценового фактора, то из-за 
засухи, то из-за саранчи.

В свою очередь, гендиректор «Олжа 
Агро», комментируя нашей газете вопрос 
диверсификации посевов, отметил, что 
в «Иволге» порядка 90% площадей было 
отведено под пшеницу. Сейчас же новый 
менеджмент делает резкий крен в сторону 
масличных и кормовых.

«Приведу наш расчет по пшенице, по 
масличным и по животноводству. Так, 
если заниматься только монокультурой – 
пшеницей, то возвратность на гектар при 
любых факторах в среднем составит $20. 
То есть, если компания сеет 10 тыс. гекта-
ров, то максимум может заработать $200 
тыс. Если же вы включаете диверсифика-
цию с масличными, то можно будет дове-
сти возвратность до $50 с гектара, то есть 
хозяйство может увеличить доходность с 
10 тыс. га до $500 тыс. Но если мы добавим 
животноводство, то возвратность вырас-
тает до $100 с гектара. Таким образом, с 
10 тыс. га компания сможет зарабатывать 
уже почти миллион долларов. Поэтому-то 
мы и определили свою стратегию, сбалан-
сировав эти три направления», – объяснил 
Айдарбек Ходжаназаров.

Молоко и мясо
Четвертая ниша, в которую теперь с удо-
вольствием «ныряют» отечественные 
агрохолдинги – это животноводство. И 
если бывшая «Иволга» делает ставку на 
молочное животноводство, уже строя об-
разцовую молочно-товарную ферму на 2,4 
тыс. голов КРС, то другой крупный игрок 
на казахстанском рынке (ТОО «Зерновая 
индустрия») с головой окунулся в мясное 
животноводство. 

Как рассказал нам гендиректор агро-
холдинга Даулет Ахметкалиев,«Зерновая 
индустрия» – это вертикально интегри-
рованные производства с использованием 
предприятий агропромышленного ком-
плекса. В растениеводстве – это компания 
«Ак БидайАгро», имеющая около 84 тыс. 
гектаров земли, где более чем на 30 тыс. га 
производится кормозаготовка.

«В настоящее время подразделения 
компании производят заготовку сена и се-
нажа. В животноводстве у нас племенной 
репродуктор «Север Агро Н» по разведе-
нию мясной породы КРС Абердин-Ангус с 
маточным поголовьем 4,5 тыс. голов и от-
кормочная площадка «Терра» с мощностью 
единовременного содержания на откорме 
8 тыс. голов. На действующей площадке 
проводится модернизация ради дополни-
тельных 12 тыс. скотомест. До 1 октября 
этого года мы планируем увеличить мощ-
ность откормочной площадки до 20 тыс. 
скотомест единовременного содержания», 
– поведал руководитель агрохолдинга.

Вдобавок компания производит мон-
таж оросительных систем на площади 60 
гектаров посевных площадей для повы-
шения урожайности кормовых культур и 
сева шести пробных культур под полив.

«В последующие два года в планах ком-
пании довести орошение до 6 тыс. гекта-
ров земель. И построить еще одну откор-
мочную площадку на 20 тыс. скотомест», 
– сказал Даулет Ахметкалиев. 

 ▀ Агрохолдинги 
Казахстана  
отказываются  
от прошлого

[Начало На стр. 1]

 ▀ Дизтопливо 
преткновения
Продавцы ГСМ подняли вопрос,  
о котором сами пожалели

Валерий Сурганов

Минсельхоз, Минэнерго и нефте-
перерабатывающие заводы еще с 
начала года договорились о ценах 

на дизельное топливо и его объемах, отпу-
скаемых для фермеров как в период посев-
ной, так и в период уборочной кампании. 
И они придерживаются своей договорен-
ности. Отпускная цена на литр ГСМ для 
сельхозтоваропроизводителей не превы-
шает 150 тенге, однако почему-то в глав-
ной «житнице» страны – Костанайской об-
ласти, дизтопливо «на выходе» торгуется 
по 172, 187 и 205 тенге за литр.

На недавней встрече с вице-премьером 
– министром сельского хозяйства Казах-
стана Умирзаком Шукеевым с фермера-
ми региона был поднят вопрос о ценах на 
ГСМ. Причем поднят он был самими опе-
раторами, продавцами дизтоплива для 
фермерских хозяйств.

Один из них сообщил, что еще в 2016 
году литр солярки стоил 96 тенге, а в этом 
году – 172 тенге. Рост – 80%. Но это каса-
ется удешевленного топлива. Сама же до-
ставка до Костаная ГСМ по сравнению с 
соседними областями на 4-5 тенге дороже. 
И такая цена накладывается на себесто-
имость, и сейчас стоимость дизельного 
топлива на рынке может доходить до 205 
тенге за литр. Можно купить и россий-
ское дизтопливо – за 195 тенге за литр. И 
так как удешевленного ГСМ недостаточно, 
чтобы полностью закрыть потребность 
региона, фермеры, естественно, будут за-
купаться на свободном рынке.

Однако, по мнению вице-министра энер-
гетики Болата Акчулакова, который при-
был в регион вместе с главой Минсельхоза, 
Минэнерго, МСХ и три НПЗ выполняют ра-
нее достигнутые договоренности. Поэтому 
просьба к бизнесу – внести свою лепту.

«Сегодня НПЗ дают скидку в 30 тыс. 
тенге с каждой тонны топлива, которое 

отпускается вам напрямую с заводов. То 
есть если розничная цена – 170, 180 тенге 
или выше, а в приграничных районах до-
ходит до 195 тенге, то нужно понимать, 
что фермерам с заводов ГСМ отпускает-
ся по 150 тенге за литр. Да, есть разница 
цены в зависимости от удаленности не-
фтеперерабатывающего завода, но она не 
столь критичная», – прокомментировал 
заместитель главы Минэнерго.

Он также пояснил, что Павлодарский 
завод только в этом месяце произведет 
около 50 тыс. тонн дизельного топлива. 
Хотя дефицит дизтоплива не будет ощу-
щаться на рынке даже близко, потому что 
на начало августа государством сформи-
рован резерв ГСМ для фермеров в размере 
280 тыс. тонн.

Вице-премьер тоже не смог сдержать 
своего удивления. Он спросил: если Мин-
сельхоз, Минэнерго и нефтепереработчи-
ки выполняют свои обязательства и уде-
шевленное дизтопливо отпускается с НПЗ 
по 150 тенге за литр, то почему оно в Ко-
станайской области продается по 172 тен-
ге. Продавцы ГСМ признались, что один 
только железнодорожный тариф доходит 
до 12,2 тенге за литр дизельного топлива. 
Остальное, то есть – 10 тенге, их расходы 
и маржа.

Однако, по мнению главы МСХ, необ-
ходимо будет серьезно разобраться, кто 
действительно сколько берет или недого-
варивает.

«Если железная дорога берет слишком 
большой процент за доставку ГСМ до пун-
кта назначения, это одно. А если сами опе-
раторы и продавцы нефтепродуктов за-
кладывают высокую маржу для себя – это 
другое. Выходит, что мы со своей стороны 
выполняем свои обязательства. А на эта-
пе доставки или продажи, а может того и 
другого вместе, происходит солидная «на-
крутка» стоимости каждого литра», – за-
метил Умирзак Шукеев. 
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КАЗАХСТАН

В ТАДЖИКИСТАН 
БУДУТ  
ПОСТАВЛЯТЬ JAC

Три крупных соглашения на общую сумму 
$18,8 млн подписано по итогам торгово-эконо-
мической миссии казахстанской экспортной 
продукции Казахстана в Душанбе, сообщила 
Внешнеторговая палата Казахстана. Миссия 
была организована Внешнеторговой палатой 
Казахстана в сотрудничестве с Торгово-про-
мышленной палатой Республики Таджики-
стан и Посольством РК в этой стране. В состав 
казахстанской делегации вошли 20 крупных то-
варопроизводителей в области машинострое-
ния, строительства и пищевой промышленно-
сти. Таджикская сторона была представлена 
министерствами транспорта, экономического 
развития, финансов, промышленности, энер-
гетики и здравоохранения. Из представите-
лей бизнеса приняли участие лизинговые и 
частные транспортные компании, ряд торго-
вых сетей и другие таджикские фирмы. Под-
писаны соглашения на поставку 50 машин 
марки «JAC»  ТОО «СарыаркаАвтоПром», а 
также о предоставлении дилерских полномо-
чий ЗАО «Холдинг Азия Групп Таджикистан» 
на всю линейку автомобилей марки «JAC» на 
территории Таджикистана. «Hyundai Com 
Trans Kazakhstan» реализовала технику марки 
«Hyundai» на общую сумму $18 млн. А ТОО 
«Mega SMART» подписала контракт на $300 
тыс. на поставку мебельной продукции в Тад-
жикистан. (kapital.kz)

В АЛМАТЫ 
РЕАЛИЗУЕТСЯ  
11 ИНВЕСТПРОЕКТОВ 

На площадке региональной службы ком-
муникаций обсудили вопросы реализации 
инвестиционных проектов в Алматы. На сегод-
няшний день в южную столицу привлекаются 
иностранные инвесторы из Америки, Японии, 
Южной Кореи, Китая, Франции и России. Наи-
более привлекательны сферы промышленно-
сти, торговли и туризма. «На данный момент 
в Алматы мы сопровождаем 11 инвестицион-
ных проектов, которые уже реализуются. В них 
вложено около $414 млн. Удачная реализация 
проектов предполагает создание около 3 тыс. 
рабочих мест. Это проекты в основном в обра-
батывающей промышленности и сфере торгов-
ли. В текущем году планируется запуск семи 
проектов на сумму 252 млн долларов», — со-
общил директор представительства АО «Наци-
ональная компания «Kazakh Invest» в Алматы 
Жандос Оразалиев. По словам Жандоса Ораза-
лиева, в работе компании сейчас также нахо-
дится пять проектов, в которые вложено около 
$73 млн. Это — строительство крупнейшего ги-
пермаркета французской компании Decathlon, 
строительство прачечного комбината лидера 
российского рынка услуг по профессиональ-
ной обработке текстильных изделий Cotton 
Way, расширение и строительство нового за-
вода с турецким капиталом компании «Нобел 
АФФ» и строительство завода по производству 
линии трубных изделий нефтяного сортамента 
китайской компании CNPC. (kapital.kz)

В КАЗАХСТАНЕ 
НАЧАЛИ ВЫПУСК 
КАТОДНОЙ МЕДИ

В Шетском районе Карагандинской об-
ласти в тестовом режиме начал работать за-
вод по производству катодной меди. Завод по 
производству катодной меди начали строить 
в 2016 году. Стоимость проекта составляет 
более 14 млрд тенге. В настоящее время произ-
водственный процесс запущен в тестовом ре-
жиме, получена пробная партия готовой про-
дукции. «В 2016 году мы начали наш проект 
с геологической разведки, потом перешли на 
изучение технологии. И параллельно занима-
лись проектированием. За два года мы сдела-
ли большую работу, и сегодня уже завершили 
строительство нашего проекта. Проект позво-
ляет производить 9 тыс. тонн катодной меди в 
год. Вся продукция будет экспортироваться», 
— рассказывает Кайрат Сатылганов, предсе-
датель совета директоров группы компаний 
«Caravan Resources», в которую входит ТОО 
«Sary-ArkaCopperProcessing». Завод полностью 
оснащен современным оборудованием от ми-
ровых лидеров в этой отрасли – «OUTOTEC» 
(Финляндия), «BatemanAdvancedTechnologies 
LTD» (Израиль, Италия), TELESTACK Ltd (Ве-
ликобритания), DYNAPOWER LLC (США), 
группа Metso (Финляндия). (qazgeology.kz)

ТУРЕЦКАЯ КОМПАНИЯ 
ЗАЙМЕТСЯ РАЗВЕДКОЙ 
ЗОЛОТА

В ближайшее время в рамках соглашения о 
сотрудничестве АО «Казгеология» и турецкая 
компания «Yildirim Holding A.S.» планируют 
создать 5 совместных предприятий для реа-
лизации проектов по разведке золота, плати-
ны, хромовых руд и попутных компонентов. 
По двум проектам Майлишат и Суровский в 
Восточно-Казахстанской области уже начаты 
геологоразведочные работы. На месторож-
дениях будут проведены горнопроходческие 
и буровые работы. Объем запланированных 
инвестиций на 2018 год составляет около 1 
млрд тенге. Ранее лавный геолог «Казгеоло-
гии» совместно с генеральным директором и 
главным геологом «Yıldırım Holdings» посети-
ли участок Майлишат. Геологами были осмо-
трены горные выработки выхода золотосодер-
жащих руд на поверхности месторождения и 
отобраны пробы для лабораторных исследова-
ний. Объект получил положительную оценку 
турецких геологов, стороны договорились о 
детальном уточнении программы геологораз-
ведочных работ на месторождении. Yildirim 
Holding A.S. – промышленный холдинг, явля-
ющийся крупнейшим в мире производителем 
хромовой руды, а также вторым по величине 
производителем феррохрома. Компания за-
нимается  добычей хромовых руд и их перера-
боткой, сфокусирована на изучении, добыче 
и переработке полезных ископаемых с мини-
мальным воздействием на окружающую сре-
ду. (qazgeology.kz) 

 ▀ Нефть в заложниках у Китая и США
Аскар Муминов

Торговая война США и КНР привела 
к серьезной волатильности на рын-
ке углеводородов. Мировые цены на 

нефть марок Brent и WTI снизились за те-
кущую неделю в среднем на 3,3%, так как 
инвесторы отыгрывают новости о введе-
нии Китаем пошлин в отношении амери-
канских товаров, а также статистику по 
нефтяным запасам в США, которые ока-
зались выше ожиданий. Трейдеры реаги-
руют на данные по запасам от Минэнерго 
Соединенных Штатов.

Запасы нефти в стране за неделю сни-
зились на 1,4 млн баррелей, или на 0,3% 
– до 407,4 млн баррелей. При этом анали-
тики ожидали большего сокращения – на 
2,8 млн баррелей, или на 0,7% – до 405,9 
млн баррелей.

Стоит отметить, что Китай 23 августа 
одновременно с США введет пошлины на 
второй список американских товаров, им-
порт которых составляет $16 млрд в год.

Тем временем КНР обратилась во Все-
мирную торговую организацию (ВТО) 
с иском против США. Иск стал ответом 
на введенные Соединенными Штатами 
30-процентные пошлины на импорт фото-
элементов и солнечных батарей, которые 
не только нанесли ущерб законным пра-
вам и интересам Китая, но и оказали се-
рьезное влияние на авторитет и строгость 
правил и принципов ВТО, сообщили в Ми-
нистерстве коммерции Китая. Все это ока-
зывает давление на рынки.

Так, во вторник нефть марки Brent по-
дешевела, соскользнув с максимумов на 
подходе к отметке 74. Баррель нащупал 
дно неподалеку от уровня 72 и завершил 
торговые сутки вблизи от дневных мини-
мумов.

Однако пока это реакция в моменте, но 
возникает вопрос: насколько серьезно тор-
говая война двух ведущих экономических 
держав мира, может повлиять на рынок 
нефти.

Пребывает в пессимизме
Аналитик социальной сети для инвесто-
ров eToro в России и СНГ Михаил Мащен-
ко отметил, что рынок нефти в последнее 
время чувствует себя неуверенно, с опа-
ской наблюдая за усугублением геопо-
литической картины в мире. К торговым 
войнам добавился турецкий кризис, что 
заставляет инвесторов закладывать в цену 
перспективы снижения мирового спро-
са вследствие замедления роста мирово-
го ВВП. К слову, снижение потребления и 
спроса на глобальном уровне пророчит и 
ОПЕК в своем недавнем отчете.

По словам аналитика, локальное давле-
ние на Brent усилили новости о росте до-
бычи в Ливии почти вдвое в сравнении с 
уровнями июля, превысив 1 млн баррелей 
в сутки. На этом фоне страхи по поводу 
снижения потребления усилились. А мас-
ла в огонь подлили данные API, отразив-
шие рост запасов сырой нефти на 3,6 млн 
баррелей. Остается надеяться, что отчет 
Минэнерго США не укажет на возобнов-
ление роста сланцевой добычи, поскольку 

такой сигнал только усилит давление на 
котировки, подчеркнул Михаил Мащенко.

«Любой дополнительный медвежий 
сигнал способен отправить Brent под от-
метку 72, с последующей целью на уровне 
71, который был достигнут в начале этой 
недели. Это последняя линия обороны 
перед ключевой отметкой 70. Для более 
внятного восстановления быкам следует 
протолкнуть баррель выше 74», – сказал 
г-н Мащенко.

Влияет иранский фактор
Аналитик ГК «Финам» Сергей Дроздов от-
метил, что на данном этапе положитель-
ную динамику нефтяных котировок под-
держивает обеспокоенность рынков по 
поводу поставок черного золота из Ирана, 
в отношении чего вступил в силу первый 
пакет санкций со стороны США. Хотя Иран 
живет в условиях международных санкций 
уже практически сорок лет, с того момента 
когда в 1979 году в стране произошла ис-

ламская революция. В связи с этим за дол-
гие годы торгово-экономических ограни-
чений экономика Ирана не раз переживал 
взлеты и падения и частично приспособи-
лась к функционированию в экстремаль-
ных условиях, подчеркнул аналитик.

По его словам, введение новых санк-
ций со стороны США, которые в первую 
очередь затрагивают основную статью 
иранского экспорта – нефть, безусловно, 
усилит давление на экономику страны, 
где с осени прошлого года национальная 
валюта уже девальвировала порядка 25% 
по отношению к доллару, с 36 тысяч до 44 
тысяч риалов. Однако реализация санкци-
онных мер со стороны США без поддерж-
ки главного союзника в лице Евросоюза, 
который всеми силами пытается отойти в 
сторону от американской инициативы, бу-
дет иметь весьма ограниченное влияние 
на Иран.

Основной же причиной все еще оста-
ющихся относительно высокими цен на 
нефть является соглашение по сокраще-
нию добычи странами ОПЕК+, постепен-

но способствующее стабилизации баланса 
мирового рынка энергоносителей. В по-
следние несколько лет на фоне низкой сто-
имости нефти резко сократились инвести-
ции в отрасль, что в перспективе создает 
угрозу дефицита предложения и служит 
дополнительным драйвером для роста не-
фтяных цен.

Спекуляции крупных фондов
Эксперт заметил, что на данном этапе 
ОПЕК и Россия вряд ли смогут решить 
проблемы, связанные с потенциальными 
перебоями в поставках нефти из Ирана и 
Венесуэлы, где, несмотря на богатейшие 
запасы углеводородов, в последние годы 
наблюдается резкое падение добычи. Так-
же стоит учитывать, что помимо реально-
го рынка существует и так называемый 
«рынок бумажной нефти», на котором на 
движение нефтяных котировок большое 
влияние оказывают спекуляции крупных 
фондов.

Если учитывать, что экономический 
цикл в развитых странах находится на 
поздней стадии развития, а на биржевые 
площадки перед масштабным падением в 
зону условной перекупленности заходят 
практически все классы активов, включая 
сырье, то цена за баррель на уровне $90 
видится не такой уж высокой. Аналитик 
считает, что эта цель вполне достижима до 
конца текущего года. Ну а в текущей ситу-
ации эталонный сорт марки Brent торгует-
ся в диапазоне $71-80 за баррель, и в этом 
коридоре, по прогнозам, останется до кон-
ца лета, делится наблюдениями Сергей 
Дроздов.

Полноценная торговая война
Ведущий аналитик Amarkets Марк Гойх-
ман отметил, что еще на прошлой неделе 
стало ясно, что торговые разногласия меж-
ду США и Китаем все-таки переросли в 
полноценную торговую войну. Министер-
ство финансов КНР сообщило в минувшую 
среду, что с 23 августа введет 25% пошли-
ну для товаров американского экспорта 

общим объемом $16 млрд в ответ на ана-
логичные действия США. Американские 
власти ранее заявили, что с 23 августа об-
ложат 25% пошлиной товары китайского 
экспорта еще на $16 млрд.

Участники рынка опасаются, что тор-
говый конфликт между ведущими эконо-
миками мира, в конечном счете, приведет 
только к одному – падению темпов роста 
всей мировой экономики, и последует не-
избежное снижение спроса на сырьевые 
активы, подчеркнул аналитик.

Он заметил, что параллельно с этим на 
рынок продолжают поступать сигналы 
роста нефтедобычи в США, странах ОПЕК 
и России. По данным Администрации 
энергетической информации, объем до-
бычи нефти в США в 2019 году вырастет 
на 1,02 млн баррелей, до 11,8 млн барре-
лей в день. 

Производство нефти в России уже до 
конца этого года может увеличиться на 
300 тыс. баррелей в сутки. Что касается 
ОПЕК, то в планах ближневосточного кар-
теля довести добычу до 33 млн. Учитывая 
тот факт, что расхождение между спросом 
и предложением на рынке черного золота 
становится все более очевидным, сниже-
ние нефти продолжится, убежден анали-
тик. 

«В качестве цели можно ориентировать-
ся на уровень $60 за баррель. Что касается 
курса тенге, то он копирует не динамику 
рубля как таковую, а общее отношение к 
риску. Другими словами, тенге остается 
под давлением тотального бегства инве-
сторов из рисковых активов, что прово-
цирует отток капитала из развивающихся 
стран. Причина подобного поведения кро-
ется в сохранении санкционной политики 
США против России и Турции», – сказал 
Артем Деев, руководитель аналитическо-
го департамента компании AMarkets.

Определит не экономика,  
а политика
Советник по макроэкономике генераль-
ного директора компании «Открытие Бро-
кер» Сергей Хестанов заметил, что пока 
торговая война КНР и США не вызвала 
заметного падения товарооборота, и, как 
следствие – сильного падения спроса на 
сырье в этих странах. Поэтому рынком 
сейчас в основном движут ожидания, а 
не факты. Рынок нефти в настоящее вре-
мя практически сбалансирован, нет ни 
сильного избытка предложения, ни спро-
са. Соответственно, от стран ОПЕК+ пока 
не требуется предпринимать энергичных 
действий по сокращению добычи. Боль-
шинство стран вполне удовлетворены ны-
нешним уровнем цен, заметил он. 

«Динамика нефтяного рынка на вто-
рое полугодие 2018 года будет в основ-
ном определяться не динамикой эконо-
мики, а действиями политиков. При этом 
общий прогноз – умеренно негативный. 
Единственный позитивный сценарий 
для нефтяного рынка – введение по-
настоящему жестких санкций против 
Ирана. Если до этого дойдет – нефтяни-
ков ждет несколько лет изобилия», – за-
ключил Сергей Хестанов.  ▀ Что ищут и покупают 

казахстанцы в интернете
Toyota со скидкой, товары б/у и «квартира за 10 млн тенге»

Георгий Ковалев

«Капитал.kz» попросил крупней-
шие торговые онлайн-площадки 
подвести итоги прошедшего по-

лугодия, чтобы получить представление о 
текущих тенденциях развития рознично-
го онлайн-рынка, и узнал много интерес-
ного.

Satu.kz: средний чек онлайн-
покупки – 35 тыс. тенге
Satu.kz – маркетплейс, на котором работа-
ет 142 тыс. интернет-предпринимателей. 
Ежемесячно площадку посещает 3,1 млн 
казахстанцев. На маркетплейсе продается 
8,4 млн товаров.

По данным Satu.kz, в первом полугодии 
2018 года казахстанцы купили здесь това-
ров на сумму более 13,1 млрд тенге, что на 
23% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Количество заказов вырос-
ло на 22% – до 376 тыс., а вот средний чек 
онлайн-покупки не изменился и составля-
ет 35 тыс. тенге.

Лидер продаж – косметика
Топ-5 самых популярных категорий това-
ров этого маркетплейса: товары для кра-
соты и здоровья, для дома и сада, меди-
цинские товары, техника и электроника, 
товары для детей.

Среди товаров для красоты и здоровья 
безусловный лидер – косметика для лица и 
волос, в медицинских товарах – расходные 
материалы: перчатки, одноразовая одеж-
да и обувь. В категории товаров для дома 
и сада наибольшим спросом пользуются 
столовая посуда, кухонные принадлежно-
сти, садовые растения и грунты. В технике 
и электронике лидируют запчасти и аксес-
суары для бытовой техники, мобильных 
телефонов и смартфонов, а также крупная 
бытовая техника для кухни и дома. Среди 
детских товаров – куклы-пупсы, конструк-
торы, развивающие игрушки.

Аналитики Satu.kz предсказывают се-
рьезный рост продаж в следующих сег-
ментах: сельскохозяйственная техника и 
оборудование, тара и упаковка, продукты 
питания и напитки, инструмент, а также 
промышленная химия.

Покупатель: кто он?
По данным Satu.kz, больше всего онлайн-
покупателей живут в Алматы, 40% всех 
посетителей маркетплейса. На втором 
места – Астана, 21%. В других городах и 
регионах онлайн-шопинг слабо развит, 
количество интернет-покупателей не пре-
вышает 5%.

Больше половины покупателей – моло-
дые люди в возрасте 25-30 лет. Но первое 
полугодие 2018 года показало прирост в 
35-49% старшей аудитории в возрасте 55-
64 года и старше 65 лет. Тем не менее он-
лайн-покупателей старшего возраста мало 
– всего 5,5%.

Больше половины казахстанцев пред-
почитают искать и покупать товары с 
помощью смартфона, количество таких 
пользователей постоянно растет. У этой 

категории покупателей и свои предпочте-
ния: наушники, кроссовки, монокуляры. 
«Мобильные пользователи делают то, что 
не займет много времени, им важно бы-
стро посмотреть наличие товара или его 
стоимость. Но если надо изучить товар 
или сравнить его с другими, пользователи 
выбирают десктоп, – комментирует Иван 
Портной, CEO Satu.kz. – Так как мобиль-
ные пользователи делают все на ходу, то 
их покупки скорее эмоциональные. По на-
шим оценкам, владельцы смартфонов на 
20% более склонны к импульсивным по-
купкам».

Какие товары наиболее 
популярны?
А вот какие категории товаров пользуют-
ся спросом в самых популярных сегментах 
маркетплейса Satu.kz. Автомобили и зап-
части к ним: аксессуары для автотюнинга, 
аксессуары салона автомобиля, моторные 
масла (включая смазки и жидкости), ак-
сессуары для кузова автомобиля, шины.

В разделе «мебель»: мебель для спален, 
надувная мебель, мебель для гостиных, 
комплектующие для мебели, мебель для 
прихожих. Раздел ремонта: водонагревате-
ли, бытовые насосы для водоснабжения или 

водоотведения, леса и другие конструкции 
для ремонтно-строительных работ, метри-
ческий крепеж, фильтры очистки воды.

Раздел строительных материалов: те-
плоизоляционные материалы, лакокра-
сочные материалы, пиломатериалы, за-
порная арматура, ворота, ограждения, 
шлагбаумы и комплектующие.

Обувь и одежда: кроссовки и кеды по-
вседневные, обувь для спорта и активно-
го отдыха, футбольная форма, спецобувь, 
одежда рабочая.

Раздел техники для дома расписан бо-
лее подробно, включая количество заказов 
и средний чек. Мелкая бытовая техника 
– 1936 заказов, средний чек – 18 807 тен-
ге. Бытовая техника для личного пользо-
вания – 1574 заказа, средний чек – 8778 
тенге. Бытовая техника для дома – 1254 
заказа, средний чек – 25 204 тенге. Клима-
тическая техника – 1234 заказа, средний 
чек – 49 197 тенге. Крупная бытовая тех-
ника для кухни – 1196 заказов, средний 
чек – 68 721 тенге.

Что касается такой популярной катего-
рии, как сотовые телефоны, разбивка по 
популярности моделей отсутствует.

OLX: половина покупок – через 
мобильное приложение
Статистика сотовых телефонов во всей 
полноте представлена в отчете OLX. По 
данным этой интернет-площадки, в кате-
гории «телефоны и аксессуары» наиболее 
популярные запросы – iPhone, iPhone 6, 
iPhone 7, Samsung, Xiaomi. По количеству 
предложений самым популярным брен-
дом является Samsung (24 415), на втором 
месте – Apple (21 508). На третьем и четвер-
том местах с большим отрывом по количе-
ству объявлений идут Huawei и Xiaomi.

По статистике, 50% покупок на сайте 
происходит через мобильное приложение, 
31% – через мобильную версию и только 
19% – через десктоп. Больше всего покупок 
онлайн совершают жители южной столи-
цы (31%), Астана занимает второе место 
(22%). В тройку лидеров также входят Ка-
раганда (10,6%), Шымкент (9,9%) и Актобе 
(7,8%).

Самая востребованная вакансия 
– водитель
Один из самых популярных разделов – по-
иск. Самой востребованной вакансией 
на сегодняшний день является водитель, 
также в топ-5 входят продавец, уборщица, 
няня и грузчик. Помимо этого, в поиско-
вик часто забивают запросы «техничка», 
«официант» и «бухгалтер».

Самым популярным разделом, набира-
ющим постоянный рост по просмотрам, 
количеству откликов на объявления и на-
жатиям на номер телефона, является раз-
дел квартир. Пользователи сервиса ищут 
квартиры для покупки, а также в аренду 
на час, сутки и долгосрочно.

В разделе электроники в первой поло-
вине 2018 года, помимо телефонов, казах-
станцы активно искали технику для кух-
ни, компьютеры, технику для дома и ТВ/
видеотехнику.

Особенность запросов в сегменте ав-
томобилей – поиск недорогих дубликатов 
запчастей и б/у запчастей. Помимо это-
го, в разделе автозапчастей казахстанцы 
обычно ищут шины, насосы, компрессоры, 
кондиционеры, магнитолы.

В разделе мебели самые популярные 
запросы – диваны, столы, шкафы, кровати 
и кресла. В разделе «мода и стиль» макси-
мальное количество запросов приходится 
на платья, туфли, сумки, джинсы и крос-
совки. На втором месте – товары для кра-
соты и здоровья.

Что касается стройматериалов, то на 
этой площадке ищут в основном кирпичи, 
цемент, профлисты, обои, кафель.

«Колеса Крыша Маркет»: 
продавцы делают скидку 20%
Эксперты «Колеса Крыша Маркет» отме-
чают растущую склонность посетителей 
этой интернет-площадки к обсуждению 
цены сделки. Покупатели все чаще звонят 
продавцам с предложением конкретной 
цены, и продавцы в среднем уступают до 
20% от первоначально заявленной стои-
мости товара.

Растет доля покупателей, которые на-
чинают диалог с продавцом в переписке. 
Все больше пользователей отказываются 
от звонков в сторону личных сообщений.

Также эксперты отмечают растущую 
популярность товаров б/у – как со сторо-
ны предложения, так и со стороны спроса. 
Этот сегмент за последний год вырос бо-
лее чем в 3 раза. Также в разы вырос инте-
рес к таким разделам: «для дома и дачи» – в 
2,5 раза, «хобби и отдых» – в 2,2 раза, «де-
тям» – в 1,5 раза. В целом за год количество 
поисковых запросов выросло на 90%.

Что касается инструментов посещения 
интернет-площадки, то 73% пользова-
телей пользуются гаджетами, чтобы за-
ходить на мобильную версию сайта, 25% 
предпочитают приложения. При этом в 
мобильных приложениях самые популяр-
ные разделы – «электроника» и «личные 
вещи», на сайте – «работа» и «услуги».

45% посетителей – пользователи смарт-
фонов Samsung. При этом самый высокий 
спрос вызывает iPhone 7, следующий по 
популярности – Samsung Galaxy S6.

Возрастная градация посетителей 
площадки: 25-34 лет – 65,3%, 35-44 лет – 
19,4%, 18-24 лет – 13,1%. 41% клиентов ис-
пользуют связь от Tele2, 27,9% – Kcell, 26,1 
– Beeline.

География продавцов: 40% объявлений 
размещено в Алматы, 15% – в Астане. Гео-
графия покупателей: Алматы – 32%, Аста-
на – 21%, Атырау – 7%, Шымкент – 6%.

Самый популярный автомобиль – 
Toyota Camry
Самые популярные товарные категории на 
«Колеса Крыша Маркет» – мобильные теле-
фоны, женская одежда, диваны и кресла, 
стройматериалы, шкафы и комоды. Топ-5 
популярных вакансий: водитель, работа 
на дому, бухгалтер, инструктор по вожде-
нию, психолог.

В разделе «мебель» люди больше всего 
ищут: изготовление мягкой мебели, ре-
ставрация мебели, диван, кухонный стол, 
кухни. В разделе строительства наиболее 
популярные запросы: укладка кафеля, 
ремонт квартиры, жидкие обои, ламинат, 
установка дверей.

В разделе недвижимости чаще всего 
ищут однокомнатные квартиры, далее – 
двухкомнатные. Стоимость, которая инте-
ресует покупателей, – до 10 млн тенге. При 
этом спросом пользуются объявления от 
хозяев и проверенных агентств, дополнен-
ные фотографиями.

В разделе автомобилей самая попу-
лярная марка – Toyota, 15% объявлений. 
Самая популярная модель – Toyota Camry 
(почти 5% всех объявлений о продаже 
легковых). Далее: ВАЗ, Mercedes-Benz, 
Volkswagen, Audi. Больше всего объявле-
ний о продаже легковых – в Алматы (25% 
от всех легковых), далее – Астана (11%) и 
Шымкент (7%). А вот как выглядит топ-10 
текстовых запросов о запчастях: двига-
тель, бампер, кондиционер, фары, акпп, 
радиатор, рулевая рейка, фара, капот, си-
денья. 

 ▀ Как производитель загорелся идеей 
продавать свет в рассрочку
И теперь строит бизнес «по сценарию Стива Джобса»

Георгий Ковалев

Чем вооружен отечественный про-
изводитель, желающий расширить 
рынок сбыта? Реклама для него не-

доступная роскошь, социальные сети упо-
минание продукта встречают раздраже-
нием. Как доказать, что продукт хорош, и 
убедить потребителя сделать выбор в его 
пользу? Можно ли развивать производ-
ство под прессингом снижающейся сто-
имости национальной валюты? Опытом 
своих решений с «Капитал.kz» делится 
Кадырсеит Айханов, директор ТОО «3ЕS-
Инжиниринг».

От производства хлеба к 
светильникам
«3ES-Инжиниринг» – третий бизнес-про-
ект Кадырсеита Айханова. В 1998 году он 
открывал в Алматы пекарню «Хлебный 
дом «Цесна», затем был кирпичный завод в 
Кызылординской области. В кризисе 2008-
2009 годов, сокрушившем строительную 
индустрию, завод поглотила волна непла-
тежей, потери составили 180 млн тенге.

Некоторое время спустя Кадырсеит Ай-
ханов начал осваивать рынок осветитель-
ных приборов. Сначала это была организа-
ция импорта, но вскоре предприниматель 
загорелся идеей организовать собствен-
ное производство. 7 лет предприятие «3ES-
Инжиниринг» выпускает светильники, 
сейчас они предлагаются рынку под мар-
кой Alauled.

По мнению Кадырсеита Айханова, 
емкость рынка осветительных приборов 
только в Алматы составляет $60 млн. Это 
без учета освещения уличного – $50 млн. 
Бытовые осветительные приборы в инте-
ресы компании не входят. Предпринима-
тель настроен в будущем занять 20% рын-
ка при текущем ежемесячном обороте в 
20-25 млн тенге. Каким образом?

При покупке светильника 
требуйте… физических 
экспериментов
Как любой амбициозный и верящий в соб-
ственный продукт бизнесмен Кадырсеит 
Айханов считает свои светильники луч-
шими на рынке. Хотя имеет все шансы, 
чтобы убедить в этом и клиентов. Во мно-
гом потому что все доводы производителя 
обращены не к эмоциям, а к разуму и рас-
чету. И помогают ему в этом законы физи-
ки и непреклонные правила математики.

Это касается не только цены, хотя и она 
имеет значение. «Мы даем свои светиль-

ники продавцам вместе со специальным 
демонстрационным стендом, но они отка-
зываются их включать. Потому что им вы-
годнее продать два других по 12 тыс. тенге, 
чем один наш за 9 тыс. Хотя качественные 
параметры одного нашего светильника 
выше, чем совокупные параметры двух 
конкурентных», – говорит Кадырсеит Ай-
ханов.

В доказательство своей правоты он 
проводит для нас массу физических 
экспериментов, тестируя как свой про-
дукт, так и продукцию конкурентов. И 
надо признать, что итоги по меньшей 
мере заставляют гораздо внимательнее 
всмотреться в ослепительный мир ос-
ветительных приборов. В значительном 
количестве экспериментов заявленные 
производителями параметры мощности 
были занижены, а освещения, напротив, 
завышены.

Безусловно, это большая проблема для 
рынка в целом, ведь потребителю прихо-
дится платить за качество, которое он не 
получает. А в данном конкретном случае 
это и проблема производителя, который 
вынужден искать путь к потребителю, за-
путанному избытком не всегда добросо-
вестного предложения. «Наш покупатель 
не может представить, что кто-то из про-
изводителей думает о качестве. Да и кто 
проверяет технические параметры, когда 

покупает светильник? Проблема в том, 
что большинством предприятий управля-
ют финансисты. А должны управлять ин-
женеры», – говорит Кадырсеит Айханов.

Доходы производителя – это 
оптимизированные расходы
Каждый пункт своей маркетинговой про-
граммы Кадырсеит Айханов подтверж-
дает неоспоримым тезисом. «Почему ки-
тайские производители завоевали мир?» 
– спрашивает он. И сам же отвечает: «По-
тому что ориентированы не на рознич-
ные, а на оптовые цены. Если я поставлю 
розничную цену, у меня никогда не по-
явятся ни дистрибьютор, ни дилер. Поэто-
му рентабельность моего производства 
– 20-25%. Это невыгодно, если оценивать 
через валютный курс тенге». «Например, 
сейчас мы выиграли тендер на «умное» 
освещение реконструируемого проспек-
та Абая в Алматы. Уличные светильники 
мы сами не делаем, привозим из Белару-
си. Производителю мы должны запла-
тить за них $150 тыс., но акимат условия 
контракта не пересмотрит и мы потеряем 
на разнице курса. Но цены мы все равно 
повышать не будем, – продолжает Кадыр-
сеит Айханов. – Смотрите, алюминиевые 
формы для светильников мы заказываем 
у компании Hoffmann Aluminium. Чем 
больше я сделаю заказов, тем меньше се-

бестоимость. Есть детали, которые сейчас 
нам выгодно заказывать на стороне, но 
однажды, когда станет выгодно произво-
дить самим, купим нужное оборудова-
ние. Внутренние детали мы покупаем у 
очень хорошего производителя в Китае, 
с расширением производства они будут 
дешевле. Вот так работает первое правило 
производителя: твои доходы – это опти-
мизированные расходы».

По сценарию Стива Джобса
В начале следующего года компания 
планирует начать экспансию в регионы. 
«Откроем представительства во всех об-
ластных центрах. Это будут наши «дочки», 
цена будет везде одна, и работать они бу-
дут по стратегическому плану, который 
мы сейчас опробуем в Алматы... Помни-
те фильм о Стиве Джобсе, – неожиданно 
меняет тему Кадырхан Айханов. – Как он 
пригласил лучшего продажника «кока-ко-
лы» и сказал: «Так и будешь газировку про-
давать или вместе с нами изменишь мир?»

Компания «3ЕS-Инжиниринг» пошла 
тем же путем – наняла лучшего менед-
жера по продажам. Он разработал новую 
программу проникновения светильников 
Alauled на рынок, которая реализуется 
первый месяц.

Для этого компания расширила штат 
продающих менеджеров с 3 человек до 20. 
За каждым из них закреплен определен-
ный участок города, который продавец 
должен изучить вдоль и поперек. Менед-
жеры мотивируются премией за каждый 
проданный светильник – 500 тенге. При 
окладе в 70 тыс. тенге средний заработок 
менеджера в первый месяц работы соста-
вил около 300 тыс. тенге.

Потенциальным клиентам предлага-
ются условия, по которым светильники 
устанавливаются на две недели бесплат-
но, после чего в случае согласия на приоб-
ретение клиент платит половину стоимо-
сти, а вторую выплачивают в течение года. 
Ежемесячный платеж составляет поло-
вину суммы, которую новый светильник 
экономит потребителю в тот же месяц. 
Условия и гарантия закрепляются в энер-
госервисном договоре.

Чтобы не быть голословным, Кадырсе-
ит Айханов снова проводит тестирование 
светильников, своих и конкурентов, сво-
дит в таблицу показатели, рассчитывает 
годовую стоимость эксплуатации…

По всему выходит, что потребителю 
это выгодно. Но какая от этого выгода 
производителю? «Мне сейчас важно по-
полнять оборотные средства. Без них я 
не могу взяться за большие заказы – ос-
вещение школ, больниц, ЦОНов. Таковы 
условия работы на этом рынке: оплата 
после завершения проекта, – говорит Ка-
дырсеит Айханов. – Мы просили в «Даму» 
30 миллионов, удовлетворили все их тре-
бования. Но эти деньги лежат в банках, у 
которых есть и свои требования, так что 
деньги для нас оказались недоступны. 
Мы остались без помощи. Зато есть хоро-
ший товар и хорошие идеи по его продви-
жению». 
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I полугодие 2018 г.

* По сравнению с I полугодием 2017 г.

Товарооборот

13.1 млн тенге

+2
3%

* Средний чек

35 046 тенге

+0
.3

2%
* Кол-во заказов

376 000

22
%

*

OLX
I полугодие 2018 г.

Больше всего покупок онлайн совершают:

Алматы

31% 22% 10.6%
Астана Караганда

КОЛЕСА, КРЫША, МАРКЕТ
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Топ 5 популярных вакансий:

Водитель Работа на дому Бухгалтер Инструктор по вождению Психолог

Топ 5 товарных категорий в приложениях:

Моб. телефоны Женская одежда Диваны и кресла Стройматериалы Шкафы и комоды

 ▀ От «качества по доступной 
цене» до премиум-класса
Какую бытовую технику предпочитают казахстанцы?

Елена Тумашова

«Если в 2014-2016 годах рынок 
крупной бытовой техники в 
Казахстане в целом переживал 

трудные времена, то в 2017-2018 годах он 
восстанавливается. И мы наблюдаем се-
годня две тенденции: с одной стороны, 
девальвация национальной валюты, сни-
жение реальных доходов и, как следствие 
– поиск value for money, с другой стороны – 
развитие премиальных сегментов», – гово-
рит Мария Сальникова, старший консуль-
тант по крупной и малой бытовой технике 
GfK Kazakhstan. По ее словам, эти два «яв-
ления» существуют на рынке Казахстана 
параллельно. То есть приходят новые для 
Казахстана производители, например, 
игроки из Китая или СНГ, которые пред-
лагают бюджетные варианты и начинают 
довольно активно развиваться. «В то же 
время растет спрос на премиум-товары: 
дорогие парогенераторы с ценой выше 
110 тыс. тенге (рост стоимости – почти в 
2 раза по отношению к I полугодию 2017 
года), пылесосы-роботы (рост в 12 раз), 
3+-дверные холодильники (рост более 
чем в 4 раза), Side-By-Side (+100%), кухон-
ные машины (рост более чем на 80%) и так 
далее», – приводит пример эксперт.

Каким брендам интересен 
Казахстан
Продолжая тему брендов, Мария Сальни-
кова отмечает, что в Казахстане традици-
онно сильны корейские представители. Но 
в последнее время и китайские производи-
тели проявляют повышенную активность 
на пространстве СНГ. «Мы уже видим рост 
доли брендов из КНР на рынке Казахстана 
и ожидаем, что этот процесс будет продол-
жаться. Не думаю, что премиум будет фо-
кусным сегментом для них, но и в премиу-
ме они будут играть не последнюю роль. В 
то же время этот сегмент интересен и евро-
пейским брендам, поэтому конкуренция 
усиливается», – отмечает эксперт.

Из немецких производителей на рын-
ке Казахстана представлена компания 
Miele. Комментируя тему для «Капитал.
kz», исполнительный директор Miele 
Group и совладелец компании в четвертом 
поколении доктор Маркус Миле отметил: 
«По нашему опыту, на рынке Казахстана 
интерес вызывают бренды из Германии, 
поскольку немецкое качество высоко 
ценится». Вообще же, рынок бытовой тех-
ники в Казахстане, по его словам, разви-
вающийся, утилизирован не на все 100%, 
если рассматривать отдельные продукто-
вые группы. «Наши конкуренты – такие 
премиум-бренды, как Gaggenau, Siemens, 
AEG и другие – представлены не так ши-
роко, что дает нам возможность больше-
го роста. С этой точки зрения также есть 
направления, куда развиваться, даже по 

сравнению с ближайшими соседями. Так 
что рынок Казахстана расценивается как 
перспективный, именно поэтому компа-
ния Miele инвестирует в развитие бренда. 
Мы понимаем, что емкость рынка больше 
предложения на нем, и поэтому плани-
руем расширяться и дальше», – отметил 
Маркус Миле во время открытия Miele 
Experience Center в Астане.

По его словам, когда компания Miele за-
ходила на рынок Казахстана, было не так 
много премиальных брендов, следователь-
но, утилизация рынка в этом сегменте была 
минимальной. А потенциал на рынке есть, 
исходя из количества домохозяйств, име-
ющих возможность приобретать товары 
по более высокой стоимости. Также одним 
из факторов для мирового производителя, 
определившим его интерес к рынку Казах-
стана, помимо состояния экономики, стало 
увеличение строительства жилья. «В 2017 
году в Астане было введено в эксплуатацию 
рекордное число квадратных метров – 2,36 
млн кв. м жилья, что на 25% больше по 
сравнению с 2016 годом. В столице сейчас 
строится огромное количество жилых до-
мов, в том числе премиум-класса», – объ-
ясняет Маркус Миле решение об открытии 
фирменного магазина в столице.

Спрос на премиум будет всегда
«Так как мы говорим о том, что конкурен-
ция на рынке премиальной техники рас-
тет, соответственно растет предложение, 
а это возможно только при определенном 
спросе. По нашим расчетам, около 5% до-
мохозяйств могут считаться клиентами 
премиального сегмента в нашей стране», 
– отмечает Маркус Миле.

По их данным, премиум-сегмент бы-
товой техники в Казахстане показывает 
устойчивый рост. «Например, CAGR (сово-
купный среднегодовой темп роста) в 2015-
2017 у компании Miele более 30%. Кли-
енты стали обращать больше внимания 
на технику, которая надежна в использо-
вании и сопровождается премиальным 
сервисом. Компания Miele планирует еже-
годно увеличивать свою долю рынка, ос-
новываясь на трендах сегодняшнего дня, 
и открытие фирменного центра – Miele 
Experience Center – в Астане будет способ-
ствовать исполнению этой задачи», – от-
метили в компании.

В Казахстане всегда есть платежеспо-
собный спрос на бытовую технику преми-
ум-сегмента, считает Мария Сальникова. 
«Вопрос в том, как он изменяется. Сегодня 
рынок крупной бытовой техники в Казах-
стане восстанавливается после падения в 
2014-2016 годах. Экономика переживает 
период относительного спокойствия. Рост 
ВВП прогнозируется на уровне около 4%. 
Все это плюс акции, теперь уже регуляр-
но запускаемые розничными компания-
ми, когда потребитель может взять товар 

с рассрочкой до 24 месяцев, стимулирует 
спрос на товары длительного пользова-
ния», – говорит спикер. Ведь, по ее словам, 
иметь уютный обустроенный дом – одна 
из основополагающих потребностей че-
ловека, поэтому кредиты и рассрочки на 
бытовую технику неизменно пользуются 
популярностью. «А если у человека есть 
возможность взять товар в рассрочку, то 
зачастую он делает выбор в пользу более 
дорогой/удобной/мощной – другими сло-
вами, «более премиальной» модели. Та-
ким образом, премиум-сегмент получает 
дополнительных покупателей», – поясняет 
представитель GfK Kazakhstan.

«То, что интерес к премиальным това-
рам будет сохраняться и свой потребитель 
в премиальном сегменте будет всегда, со-
мнения не вызывает, но стоит помнить, 
что сегодняшний рост рынков Казахстана, 
России, Украины – это все-таки в первую 
очередь восстановление, так же, как и рост 
в странах Латинской Америки. А подлин-
ный рост показывает экономика Китая. В 
долгосрочной перспективе – страны ази-
атско-тихоокеанского региона», – добав-
ляет Мария Сальникова.

Мировые тренды: сдвиг в сторону 
мощности
«Определить конкретную границу цены, 
откуда начинается премиум, довольно 
сложно, да еще и у каждой компании эти 
границы индивидуальны. Другими сло-
вами, премиум – это достаточно условное 
понятие», – продолжает Мария Сальнико-

ва. Но, по ее словам, если под премиумом 
понимать технологические сегменты, а 
не ценовые, такие как, например, Side-
by-Side, или 3+-дверные решения в холо-
дильниках, или стиральные машины с 
несколькими барабанами, или же встраи-
ваемую технику, то есть «value segments», 
–то глобальный тренд состоит в том, что 
предложение именно такой техники опре-
деляет рост рынка.

«Судите сами: если 5 лет назад доля 
встраиваемой техники в общем объеме 
крупной бытовой техники составляла ме-
нее 10% в деньгах, то в I полугодии 2018 
года она уже превысила 15%. И это не 
предел, это начало, поскольку в других 
странах продается гораздо больше встра-
иваемой техники, именно в соотношении 
с так называемой «отдельно стоящей», – 
комментирует спикер. Рынок Казахстана, 
обращает внимание она, следует за гло-
бальными тенденциями с небольшим от-
ставанием. Доля покупок встроенной тех-
ники в штуках с 2013 по 2018 год выросла 
более чем в 1,5 раза.

Другой мировой тренд заключается в 
том, что спрос/рынок все больше и боль-
ше сдвигается в сторону более произво-
дительной и мощной и, как следствие, бо-
лее дорогой техники, продолжает Мария 
Сальникова.

По ее данным, к примеру, еще 10 лет на-
зад на рынке Европы преимущественно 
продавались стиральные машины произ-
водительностью 5-6 кг, но к 2018 году доля 
стиральных машин производительностью 
8 кг выросла более чем в 3,5 раза, а доля 
стиральных машин с производительно-
стью 9 кг – примерно в 15 раз. Казахстан 
в определенной степени последовал это-
му тренду: у нас также растут более про-
изводительные сегменты, в частности с 
загрузкой 6,5 кг и 7 кг, которые, конечно 
же, стоят дороже. «Кроме этого, произво-
дители ищут возможности для новых ниш, 
создавая модели с несколькими барабана-
ми, с функцией сушки, возможностью до-
загрузки и т.п.», – отмечает собеседница.

Факторы, которые определяют 
цены
«Ценовой диапазон в премиум-классе в 
разных категориях разный и каждый про-
изводитель придерживается собственной 
ценовой политики. Премиальность выра-
жается не только в ценообразовании, но 
и в качестве, надежности и функционале 
техники», – отмечает Маркус Миле.

Мария Сальникова говорит, что пре-
миальный сегмент неразрывно связан с 
развитием технологий, и сложно сказать, 
что является первичным – спрос потре-
бителей на высокотехнологичные и про-
изводительные товары или стремление 
производителей сформировать этот спрос 
и увлечь потребителя в сторону «более 
премиальных» сегментов. «Потребитель 
должен видеть, что техника облегчает 
жизнь и сокращает время на работу по 
дому. Поэтому в идеале выигрывает тот 
производитель, который предлагает то-
вар с самым лучшим дизайном, самой 
высокой производительностью и одно-
временно экономичный. Также приобре-
тает популярность многофункциональная 
техника, которая экономит место в доме, 
и Smart-технологии», – заключает эксперт 
GfK Kazakhstan. 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

BYTEDANCE   
ОБГОНИТ UBER 

Китайская Beijing Bytedance Technology Co 
Ltd., владеющая новостным агрегатором Jinri 
Toutiao и музыкальным видеосервисом Douyin 
с полумиллиардом пользователей, готовится 
стать самым дорогим стартапом в мире. О пла-
нах компании привлечь $3 млрд инвестиций 
исходя из оценки в $75 млрд сообщили The 
Wall Street Journal и Bloomberg. Источник, осве-
домленный о планах Bytedance, сообщил, что 
новый раунд финансирования ориентирован в 
первую очередь на инвесторов из США. Пере-
говоры пока не завершены и итоговый объем 
инвестиций, а также оценка компании могут 
измениться. Если инвесторы действительно 
оценят Bytedance в $75 млрд, компания станет 
самым дорогим стартапом в мире: Uber, по 
данным CB Insights, оценивается в $68 млрд, 
а его китайский конкурент, Didi Chuxing — в 
56 млрд. В апреле 2017-го Bytedance оценива-
лась в $20 млрд. Одним из главных продуктов 
Bytedance является сверхпопулярное в Китае 
приложение Toutiao (аудитория — более 100 
млн человек), предлагающее пользователzм 
персонализированные новости, подобранные 
использующим искусственный интеллект ал-
горитмом. (vesti.ru)

LEE И WRANGLER 
«ВЫДЕЛЯТ» 

Американская компания VF Corporation, 
владеющая многими известными марками 
модной, спортивной и рабочей одежды, объ-
явила о решении выделить бренды, произво-
дящие джинсы, в отдельную фирму, акции 
которой также будут торговаться на бирже. 
Выделение планируется осуществить путем 
необлагаемого налогами распределения ак-
ций новой компании между акционерами 
VF, говорится в ее пресс-релизе. Ожидается, 
что операция будет завершена в первой по-
ловине 2019 года. В новую компанию войдут 
такие известные бренды джинсовой одежды, 
как Wrangler и Lee, а также Rustlers и Rock and 
Republic. Совокупная годовая выручка компа-
нии будет превышать $2,5 млрд. (interfax.kz)

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ 
ВКЛАДЫВАЕТСЯ  
В TESLA

Суверенный фонд королевства ведет пере-
говоры о том, чтобы стать одним из частных 
инвесторов после выкупа компании. По дан-
ным Bloomberg, Суверенный фонд Саудовской 
Аравии заинтересован в том, чтобы войти 
в «особый пул инвесторов», который останется 
с Tesla после продажи акций компании част-
ным инвесторам. Ранее Илон Маск заявил 
о том, что намерен провести делистинг авто-
производителя и сделать компанию частной. 
Акции, по его словам, будут сосредоточены 
в руках «отдельной группы инвесторов», в чис-
ле которых будут сам Маск, сотрудники компа-
нии и те, кто решит остаться с производителем 
электрокаров после делистинга. В тот же день 
стало известно о том, что Государственный ин-
вестиционный фонд Саудовской Аравии при-
обрел пакет акций Tesla. По данным Bloomberg, 
доля саудитов теперь составляет порядка 5%. 
Сумма сделки оценивается в $2 млрд. Однако 
теперь суверенный фонд не прочь нарастить 
свою долю в компании: таким образом Эр-
Рияд намерен диверсифицировать активы сво-
ей экономики, сейчас еще слишком зависящей 
от нефтяного рынка. (vestifinance.ru) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

СПАМ ЗАНИМАЕТ  
50% ПОЧТОВОГО 
ТРАФИКА

«Лаборатория Касперского» обнародова-
ла развернутый отчет с результатами иссле-
дования активности сетевых мошенников, 
рассылающих спамерские и фишинговые 
письма по электронной почте. Сообщается, 
что во втором квартале нынешнего года на 
долю спама пришлась приблизительно по-
ловина мирового почтового трафика. Так, 
наибольшая доля мусорной корреспонден-
ции была зафиксирована в мае — 50,65%. 
Средний процент спама в мировом почтовом 
трафике составил 49,66%. Главными распро-
странителями мусорной электронной корре-
спонденции являются Китай, Соединенные 
Штаты и Германия. На долю этих государств 
приходится соответственно 14,36%, 12,11% и 
11,12% нежелательных писем. «В этом квар-
тале мошенники активно эксплуатировали 
темы GDPR (регламент по защите и обработ-
ке персональных данных), чемпионата мира 
по футболу и криптовалют, а ссылки на вре-
доносные страницы можно было встретить 
в социальных сетях и мессенджерах (причем 
часто распространяли их сами пользовате-
ли), а также в рекламных сообщениях в поис-
ковой выдаче крупных поисковых систем», — 
отмечают в компании. (3dnews.ru)

БИТКОИН ВНЕ ЗАКОНА

Постоянный комитет, в состав которого 
входят правительственные чиновники и пред-
ставители центрального банка Саудовской 
Аравии, выступил с предостережением, зая-
вив, что торговля «неавторизованными» крип-
товалютами, такими как биткоин, противоза-
конна. Причина – «негативные последствия 
и высокий риск для трейдеров», поскольку 
цифровые деньги не являются предметом 
правительственного надзора. «Комитет под-
тверждает, что виртуальные валюты, включая 
биткоин, а также их аналоги нелегальны в 
королевстве, и никакие структуры или инди-
видуумы не уполномочены заниматься опе-
рациями с ними», – сказано в заявлении. Хотя 
в заявлении ничего не сказано о каких-либо 
штрафах или других наказаниях за крипто-
валютную торговлю, комитет настаивает на 
необходимости предостерегать всех граждан 
и резидентов страны в отношении деятель-
ности, которую орган счел незаконной. На 
данный момент BitOasis, первая биткоин-бир-
жа Ближнего Востока и Северной Африки, 
по-прежнему включает Саудовскую Аравию 
в число стран, где работает. Такой статус ко-
ролевство сохраняет уже два года, с момента 
запуска биржи. Любопытно, что Валютное 
агентство Саудовской Аравии работает над 
созданием собственной криптовалюты для 
трансграничных блокчейн-транзакций вме-
сте с центральным банком ОАЭ. Центробанк 
использует ПО от компании Ripple под назва-
нием xCurrent. (coinspot.io)

 GOOGLE СЛЕДИТ ЗА 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМИ 

Приложения Google сохраняют историю 
местоположений пользователей даже в том 
случае, если владельцы аккаунтов отключа-
ют эту опцию в настройках учетной записи. 
К такому выводу пришли журналисты агент-
ства Associated Press по итогам исследования, 
проведенного совместно с представителями 
Принстонского университета. Как поясняет-
ся в публикации, в настройках картографи-
ческого приложения Google Maps есть опция 
«История местоположений», при активации 
которой приложение сохраняет сведения о 
перемещениях владельца учетной записи и 
отображает их в хронологическом порядке. 
Как утверждается на странице поддержки 
Google, при отключении этой функции ком-
пания перестанет хранить сведения о марш-
рутах пользователя. Однако на деле ситуация 
обстоит иначе. Даже в случае отключения 
функции «История местоположений» Google 
Maps и другие приложения компании про-
должают сохранять данные о том, в каких 
местах побывал пользователей. В издании 
подсчитали, что под угрозой оказывается 
приватность пользователей двух миллиар-
дов Android-смартфонов, а также владельцев 
iPhone, которые установили на свои устрой-
ства Google Maps. Комментируя изыскания 
журналистов и исследователей, в Google за-
явили, что компания четко дает понять поль-
зователям, что данные об их местоположении 
сохраняются различными приложениями, и 
в настройках можно отключить все функции 
по сохранению координат. Для этого, вдоба-
вок к «История местоположений», нужно так-
же отключить действующую по умолчанию 
опцию «Историю приложений и веб-поиска». 
(hitech.newsru.com)

WHATSAPP ДАСТ 
ДОСТУП К ПЕРЕПИСКЕ 

Самый популярный в мире мессенджер 
WhatsApp решил отказаться от применения 
сквозного шифрования переписок пользова-
телей. Об этом пишет Akket. Как указывает 
издание, решение об отказе от шифрова-
ния было принято на основе требований 
Facebook, которая является владельцем мес-
сенджера. Глава Facebook Марк Цукерберг 
заявил, что подобные шаги предприняты по 
требованию американских властей. Отмеча-
ется, что в 2019 году WhatsApp выпустит вер-
сию приложения с ослабленным шифрова-
нием, что позволит сотрудникам спецслужб 
беспрепятственно получать информацию об 
интересующих их пользователях и таким об-
разом предупреждать действия террористов 
и людей с психическими отклонениями. Кро-
ме того, в WhatsApp вскоре должна появиться 
реклама, чтобы компания начала получать 
прибыль от мессенджера. Также в августе 
стало известно, что сервис сделает платными 
рекламные сообщения и сообщения от служб 
поддержки. Напомним, в начале июня стало 
известно, что сооснователи WhatsApp Брайан 
Эктон и Ян Кум, ранее покинувшие Facebook, 
ушли из соцсети из-за разногласий с руко-
водством компании по поводу монетизации 
WhatsApp, потеряв при этом сотни миллио-
нов долларов. (rb.ru) 

 ▀ KASE вне панических распродаж
Николай Дрозд

Казахстанский фондовый рынок реа-
гирует на существенное ослабление 
тенге пока в основном снижением 

объемов торгов на рынке акций. С 1 по 13 
августа лишь в ходе четырех торговых дней 
сделки по бумагам представительского 
индекса KASE превышали 100 млн тенге. 
Причем эти дни приходились в основном 
на период до повышения волатильности 
на валютном рынке и могли быть связа-
ны в основном с падением лондонских 
котировок компании KAZ Minerals после 
ее вхождения в проект «Баимская». (Рост 
дневных объемов сделок в рамках индекса 
до 180 млн тенге произошел и 14 августа 
на фоне стабилизации тенге и других ва-
лют развивающихся рынков.) То есть те-
кущее ослабление тенге пока не привело к 
чему-то похожему на панические продажи 
акций из списка KASE и оттоку наиболее 
мобильных инвесторов, прежде всего, не-
резидентов.

Индекс, правда, потерял с начала ав-
густа больше 5%, но потери пришлись 
опять-таки в основном на первые дни ме-
сяца и были связаны с KAZ Minerals. Пока 
это достаточно резко контрастирует с ре-
акцией биржевого рынка на девальвации 
2009, 2014 и 2015 годов. Тогда после ва-
лютных корректировок происходил рост 
тенгового индекса KASE на 10% и больше 
в основном за счет бумаг, имеющих двой-
ной листинг и котировки в фунтах. Ак-
ции, обращающиеся только на KASE, не 
демонстрировали подобной динамики и 
достаточно сильно теряли в долларовом 
выражении практически сразу после осла-
бления тенге.

Через несколько дней под влиянием 
девальвации могли более активно коррек-
тироваться бумаги с двойным листингом, 
прежде всего, из банковского сектора. 
Картина отличается достаточно сильно, 
и главным образом это связано со значи-
тельно меньшей глубиной ослабления 
тенге и режимом свободного плавания, 
делающим возвращение тенге весьма 
вероятным в глазах профессиональных 
инвесторов. Тем более что Нацбанк в по-
следние недели так или иначе упоминает 
о том, что восстановительное движение, 
несмотря на давление, испытываемое раз-
вивающимися рынками в связи с санкци-
ями и ростом ставок ФРС, остается акту-
альным.

Экономист и советник председателя 
Нацбанка Айдархан Кусаинов в одной из 
своих последних статей решился сформу-
лировать три сценария для тенге, подчер-
кивая, что это его личная точка зрения 
и «интуитивное видение». Спикер видит 
возможное развитие событий следующим 
образом: «Пока непонятно, что будет с 
санкциями, мне представляются три сце-
нария. В плохом варианте (маловероят-
ном) 350-360 – это новое равновесие. Тог-
да курс вылетит к 370 и в октябре-ноябре 
вернется к 350 и далее, к весне – в район 
340. В другом сценарии тенге вылетит в 
коридор 355-365 ненадолго, затем вер-
нется в 350-360, плавно смещаясь к 340 в 
ноябре-декабре. В третьем сценарии курс 
стабилизируется в колебаниях вокруг 345-
355 до декабря, в декабре начиная смеще-
ние к 340».

Эффект нерезидентов  
не столь уж велик
Так или иначе проседание индекса KASE 
даже с учетом снижения на 5,6%, кото-
рое произошло в июне и июле, пока ме-
нее масштабно, чем снижение фондовых 
индексов других развивающихся рынков, 

как и ослабление тенге по отношению к 
большинству валют сопоставимых стран. 
На конец прошлой недели тремя индек-
сами развивающихся стран, понесшими 
наибольшие потери в ситуации бегства 
от рисков, были турецкий – более 21%, ар-
гентинский и бразильский индексы. В от-
личие от ситуации с нотами Нацбанка, где 
вывод инвесторами $900 млн за послед-
ние месяцы оценивается как достаточно 
значимое воздействие на курс тенге, доля 
нерезидентов в сделках с акциями пред-
ставительского индекса KASE традицион-
но крайне невелика. По итогам первого 
полугодия участие в обороте по акциям 
со счетов, принадлежащих нерезидентам, 
оценивается биржей в 6,5%. И, возможно, 
эффект ухода нерезидентов уже заложен 
в нынешнем значении индекса. В июле 
масштабы участия нерезидентов в 1,6% 
крайне невелики, но картину искажают 
несколько крупных для нашего биржево-
го рынка сделок с акциями KAZ Minerals 
и «Казахтелекома». В результате в июле 

общий объем транзакций вырос в 9 раз от 
июньского уровня и составил 143,9 млрд 
тенге. 1,6% от нерезидентов выливаются, 
таким образом, в 2,3 млрд тенге, и они 
скорее в июльской ситуации могли быть 
связаны с выходом иностранцев из тенго-
вых бумаг, чем с расширением масштабов 
инвестиций.

Разворот тренда
Заместитель председателя правления 
KASE Андрей Цалюк, комментируя июль-
ские результаты, отметил, что, очевидно, 
нельзя больше говорить о затянувшейся 
коррекции на рынке акций и, наверное, 
правильнее оценивать ситуацию как про-
изошедшее изменение тренда. Финансист 
в настоящий момент не видит факторов, 
которые могли бы вернуть индекс KASE 
в число самых быстрорастущих – темпом 
50% годовых в 2016 и 2017 годах и 30% 
годовых в начале этого года. Рынок, по 
его оценкам, может длительное время на-
ходиться в «боковике» в ожидании новых 

локальных инвестиционных историй. 
Прежние факторы роста были исчерпаны 
с началом ослабления тенге, фиксацией 
списков акционеров, имеющих право на 
выдачу дивидендов и получением «Казах-
телекомом» разрешения на покупку круп-
ного пакета акций Kcell. «Казахтелеком» 
был самой быстрорастущей акцией из 
индекса в этом году. В последние дни бу-
мага, однако, достаточно сильно скоррек-
тировалась. В июле еще не было фактора 
проекта «Баимская», и акции KAZ Minerals 
дешевели пропорционально снижению 
цен на медь.

Долларовых облигаций  
не хватит на всех
Таким образом, и до возникновения ны-
нешней острой ситуации на развивающих-
ся рынках дела не выглядели безоблачно. 
Одной из встающих перед участниками 
рынка и биржей задач остается сохране-
ние в условиях, по крайней мере, бокового 
тренда, розничной базы инвесторов, кото-
рая продолжала расти в этом году. Пред-
лагаемые альтернативы, вероятно, будут 
связаны с долговыми инструментами. 
Пока, однако, участие розницы в разме-
щениях облигаций и на вторичном рынке 
крайне ограничено. Г-н Цалюк привел в 
качестве относительно удачного приме-
ра инвестиции физических лиц в бумаги 
Международной финансовой корпорации. 
Часть инвесторов сочла привлекательны-
ми купонные ставки в 8,3% годовых по об-
лигациям со сроком размещения в 7,5 лет, 
считая, что они будут выше, чем ставки по 
тенговым депозитам. Учитывая ту степень 
давления, которая оказывается на полити-
ку инфляционного таргетирования в ходе 
последних дискуссий, связанных с осла-
блением тенге, нет никаких гарантий, что 
Нацбанку удастся продолжить процесс 
снижения стоимости денег в экономи-
ке и, соответственно, успешности таких 
размещений. Среди бумаг, защищенных 
от девальвации, традиционно в качестве 
привлекательных инвестиционных идей 
предлагаются еврооблигации казахстан-
ских квазисуверенных эмитентов и бан-
ков. В настоящий момент по ним доходит 
до 8% годовых в долларах, но розничных 
инвесторов ограничивает достаточно вы-
сокий порог входа. На рынке есть также 
облигации в тенге с номиналом, привя-
занным к курсу доллара, но количество 
таких выпусков ограничено.

В случае если ослабление тенге будет 
продолжено, для компаний квазигосудар-
ственного сектора может вновь вставать 
вопрос о рефинансировании части валют-
ных долгов в тенге. Внутренний рынок, 
однако, пожалуй, обладает еще меньшими 
возможностями, чем в 2014-2015 годах, из-
за жестких ограничений на инвестиции 
ЕНПФ в такие бумаги и тем, что это до-
статочно дорогие размещения. Когда они 
все-таки происходили, например, у БРК, 
речь шла о нерезидентской инвесторской 
базе, поверившей в тенге. Последней ситу-
ацией, связанной с сокращением уровня 
внешнего долга, стал состоявшийся до-
срочный выкуп еврооблигаций холдин-
гом «Казарок» на сумму в 420 млн евро. 
Возможно, совпадение с ослаблением тен-
ге стало чистой случайностью, но холдинг 
с тенговой выручкой предпочел сокраще-
ние внешнего долга за счет собственных 
средств размещению этой ликвидности в 
казахстанских БВУ и кредитованию через 
них.

Так или иначе и без глобальной кризис-
ной ситуации с бегством от рисков центр 
тяжести на казахстанском фондовом рын-
ке сместился от акций в другие сегменты. 

 ▀ Криптовалюты примерили «красное»
Дмитрий Чепелев

За прошедшую неделю общая капи-
тализация криптовалютного рынка 
просела более чем на 25%. На ко-

нец семидневного периода рынок полно-
стью пребывал под властью «медведей»: 
Bitcoin (BTC) потерял практически 15%, 
а Ethereum (ETH) и Ripple (XRP) упали на 
37%. На утро 15 августа совокупная стои-
мость всех криптовалют составила $191,4 
млрд против $255,9 млрд неделей ранее.

Пока криптовалютный рынок при-
меряет «красное», Венесуэла планирует 
стать первой суверенной державой, где 
государственная криптовалюта El Petro 
станет законным средством платежа при 
осуществлении сделок между граждана-
ми. Президент Венесуэлы Николас Мадуро 
заявил, что в стране вводится новая систе-
ма цен и зарплат, которая будет привязана 
к El Petro. Помимо цен и зарплат, к первой 
государственной криптовалюте привяжут 
и новую национальную фиатную валю-
ту – деноминированный боливар. Запуск 
системы запланирован на 20 августа 2018 
года.

К криптовалютам присматривается 
и крупнейшая в мире социальная сеть. 
Анонимный инсайдер сообщил, что пред-
ставители Facebook провели серию встреч 
с разработчиками Stellar Foundation, от-
ветственного за разработку блокчейна 
Stellar. По Сети поползли слухи о том, что 
Facebook планирует использовать Stellar 
для проведения внутренних платежей 
либо создать свою отдельную блокчейн-
сеть на базе Stellar, как ранее поступили 
в Kin Foundation. Представители социаль-
ной сети поспешили опровергнуть слухи: 
«Мы не ведем переговоры со Stellar и не 
планируем использовать решения на базе 
их технологии». Однако не бывает дыма 
без огня. О том, что Facebook перешел в 
активную стадию экспериментов с крип-
товалютами и блокчейном, может сви-
детельствовать и то, что вице-президент 
социальной сети Дэвид Маркус выходит 

из состава совета директоров криптова-
лютного гиганта Coinbase. По заявлению 
Маркуса, он собирается полностью сосре-
доточиться на разработке блокчейн-стра-
тегии Facebook, а его отставка из Coinbase 
осуществляется во избежание конфликта 
интересов. Coinbase является одной из 
крупнейших в мире площадок для покуп-
ки и продажи криптовалют, а потенци-
альный конфликт интересов, о котором 
заявил Маркус, может свидетельство-
вать не только о блокчейн-устремлениях 
Facebook, но и о желании продавать крип-
товалюту.

1. Bitcoin (BTC). Стоимость «цифрового 
золота» за прошедшую неделю претер-
пела значительное падение, оправиться 
после которого будет достаточно слож-

но. Совокупность фактов, среди которых 
можно отметить такие как истечение 
фьючерсных контрактов на Bitcoin на 
американских товарных биржах, пере-
нос на сентябрь вопроса о разрешении в 
США криптовалютных инвестиционных 
фондов (Bitcoin-ETF), надломили наме-
тившийся и без того слабый восходящий 
тренд. В конце семидневного периода, 
в среду, 15 августа, стоимость «первой 
криптовалюты» составила $6056. Линия 
поддержки, сформированная на отметке 
$6000, держалась из последних сил. Паде-
ние составило практически 15% от значе-
ний конца прошлого отчетного периода. 
Однако тенденция увеличения доли BTC в 
рыночной капитализации при общем па-
дении рынка лишь продолжилась, в среду, 
15 августа, доля «первой криптовалюты» 
достигла 54,3%, что является максимумом 
с ноября 2017 года.

Интересно то, что один из самых из-
вестных криптоэнтузиастов, криптограф, 
пионер в области разработки смарт-
контрактов Ник Сабо высказал мнение о 
том, что одобрение Bitcoin-ETH может при-
нести больше проблем, чем пользы. «Я не 
являюсь лоббистом для ETF или привлече-
ния денег с Уолл-стрит в целом. Они могут 
вызвать больше проблем, чем ценности. 
Недавние сливы биткоина вышвырнули 
или же скоро вышвырнут с рынка многих 
невежд с деньгами. И мы заинтересованы, 
чтобы новые не пришли на их места», – 
подчеркивает Сабо.

2. Ethereum (ETH). Текущее падение 
рынка еще сильнее подорвало позиции 
«цифровой нефти» как по отношению к 
USD, так и к BTC. Прошедший семиднев-
ный период принес «эфиру» колоссальное 
падение цены на 36,6%. Утром 15 августа 
стоимость Ethereum составила $258. При 
этом обменный курс Bitcoin к Ethereum со-
ставил 1 к 0,043 против 1 к 0,056 BTC не-
делей ранее. Доля «эфира» в общей капи-
тализации криптовалютного рынка под 
давлением падения цены потеряла 2,4%, и 
на 15 августа составила 13,7%.

На столь значительное падение стоимо-
сти могла повлиять тотальная распродажа 
ETH, проводившаяся последний месяц 
различными ICO-проектами. По данным 
издания TrustNodes, за последние 30 дней 
было продано 100 000 ETH. Если новомод-
ные ICO-проекты продолжат конвертиро-
вать собранные ETH в фиатные валюты, то 
стоимость «цифровой нефти» может про-
должить падение, опережающее по тем-
пам среднерыночную величину.

3. Ripple (XRP). Прошедшая неделя для 
Ripple обернулась падением на 36,7%, даже 
несмотря на позитивный информацион-
ный фон. Суд Северного округа Калифор-
нии отказал в рассмотрении коллективно-
го иска, который был подан против Ripple 
Labs от имени всех инвесторов, купивших 
XRP после 1 января 2013 года. Предмет иска 
заключался в том, что компания обвиня-
лась в незаконной манипуляции стоимо-
стью токенов XRP. Инвестор Райан Коффи, 
выступавший от имени истцов, заявил, что 
компания Ripple Labs постоянно поддержи-
вала и раздувала шум в средствах массовой 
информации, пренебрегала безопасностью 
и игнорировала Корпоративный кодекс 
штата Калифорния. Помимо этого, в иске 
содержались обвинения по отношению к 
главе Ripple Брэду Гарлингхаусу о предна-
меренном введении инвесторов в заблуж-
дение и недостаточной децентрализации 
платформы. Однако суд выпустил следу-
ющее заявление: «После тщательного и 
всестороннего изучения документов, пред-
ставленных сторонами, рассмотрения их 
заявлений и юридических полномочий суд 
отказывает в ходатайстве истца». Специа-
листы, знакомые с ходом разбирательства, 
склоняются к мнению, что истцы откажут-
ся от подачи апелляции в федеральный суд, 
чтобы избежать создания прецедента, ис-
ключающего в будущем подачу аналогич-
ных исков в суды первой инстанции.

На утро 15 августа стоимость Ripple со-
ставила $0,258, а доля в общей капитали-
зации криптовалютного рынка снизилась 
до 5,4%.
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Новинки законодательства
Внесены изменения в Правила 
приема, оформления и 
рассмотрения органами 
внутренних дел ходатайств 
(заявлений) по вопросам приема 
в гражданство Республики 
Казахстан

Приказом министра внутренних дел 
Республики Казахстан от 11 июля 2018 
года № 505 внесены изменения и до-
полнение в приказ министра внутрен-
них дел Республики Казахстан от 28 
января 2016 года № 85 «Об утверждении 
Правил приема, оформления и рассмо-
трения органами внутренних дел хода-
тайств (заявлений) по вопросам приема 
в гражданство Республики Казахстан и 
восстановления в гражданстве Респу-
блики Казахстан, в том числе в упро-
щенном (регистрационном) порядке, 
выхода из гражданства, утраты, лише-
ния гражданства и определения при-
надлежности к гражданству Республи-
ки Казахстан» (не введен в действие).

В частности, в правила внесены следую-
щие изменения:

пункты 3, 4, 5, 6, 7, 8 изложены в следу-
ющей редакции:

«3. Прием ходатайств (заявлений) по 
вопросам приема в гражданство Респу-
блики Казахстан и восстановления в 
гражданстве Республики Казахстан, в том 
числе в упрощенном (регистрационном) 
порядке, выхода из гражданства, утраты, 
лишения гражданства и определения при-
надлежности к гражданству Республики 
Казахстан для лиц, проживающих на тер-
ритории Республики Казахстан, осущест-
вляется органами внутренних дел Респу-
блики Казахстан по месту постоянного 
жительства заявителя.

Поступившие в органы внутренних дел 
Республики Казахстан материалы по во-
просам гражданства проверяются на при-
чину изменения гражданства и полноту 
анкетных сведений, правильность напи-
сания фамилии, имени и отчества (при его 
наличии) заявителя и членов его семьи.

При обнаружении неполных или неточ-
ных сведений в представленных докумен-
тах они незамедлительно возвращаются 

заявителю для внесения соответствую-
щих изменений и дополнений.

Ходатайство (заявление) считается 
принятым к исполнению с момента по-
дачи заявителем всех документов, пред-
усмотренных настоящими Правилами, в 
анкетах-заявлениях по приему и выходу 
из гражданства Республики Казахстан 
проставляется соответствующая запись, 
которая заверяется подписью сотрудника 
принявшего материал к рассмотрению.

Ходатайства (заявления) по вопросам 
приема в гражданство и восстановления 
в гражданстве, в том числе в упрощен-
ном (регистрационном) порядке, выхода 
из гражданства, утраты, лишения граж-
данства и определения принадлежности 
к гражданству подлежат регистрации в 
журнале учета ходатайств (заявлений) 
физических лиц по форме согласно при-
ложению 1 к настоящим Правилам и рас-
смотрению.

Лицам, подавшим ходатайство (за-
явление) о приобретении гражданства 
Республики Казахстан либо о выходе из 
гражданства, по их требованию выдается 
справка о приеме документов по форме 
согласно приложению 2 к настоящим Пра-
вилам. Справка выдается Департаментом 
внутренних дел (далее – ДВД) только по-
сле ввода сведений о лице, ходатайствую-
щем по вопросам оформления граждан-
ства в Единую информационную систему 
«Беркут» (далее – ЕИС «Беркут») и получе-
ния результатов.

При выдаче справок от лиц истребуют-
ся оригиналы документов, удостоверяю-
щих личность и осуществляется сверка с 
копиями, приобщенными в материалах 
дела.»;

Рассмотрение ходатайств (заявлений) 
по вопросам приема в гражданство Респу-
блики Казахстан и выхода из гражданства 
Республики Казахстан осуществляется с 
момента подачи ходатайства (заявлений) 
в течении 6 (шесть) месяцев, в упрощен-
ном порядке в течении 3 (трех) месяцев.

4. Оформленные надлежащим образом 
материалы направляются районным орга-
ном внутренних дел по месту жительства 
заявителя по подчиненности в ДВД горо-
дов Астаны, Алматы, Шымкент и областей.

ДВД городов Астаны, Алматы, Шым-

кент и областей проверяют правильность 
оформления материалов по вопросам 
гражданства, заводят дела, вводят све-
дения о ходатайствующем лице в ЕИС 
«Беркут», выносят мотивированное за-
ключение по нему и в течении десяти 
календарных дней направляют в Мини-
стерство внутренних дел Республики Ка-
захстан (далее – МВД РК).

5. На лицо, ходатайствующее о приеме 
в гражданство Республики Казахстан и 
восстановлении в гражданстве Респу-
блики Казахстан, в том числе в упро-
щенном (регистрационном) порядке, 
выходе из гражданства, утрате, лишения 
гражданства и определении принадлеж-
ности к гражданству Республики Казах-
стан органы внутренних дел Республи-
ки Казахстан запрашивают сведения о 
наличии либо отсутствии судимости, 
привлечении к административной от-
ветственности в подразделении право-
вой статистики и специальных учетов 
органов прокуратуры посредством Си-
стемы информационного обмена право-
охранительных и специальных органов 
Республики Казахстан (далее – СИОП-
СО), проверяют по всем учетам органов 
внутренних дел Республики Казахстан и 
вводят сведения в ЕИС «Беркут».

6. По результатам рассмотрения хода-
тайств (заявлений) о приеме в граждан-
ство Республики Казахстан и восстановле-
нии в гражданстве Республики Казахстан, 
в том числе в упрощенном (регистраци-
онном) порядке, выходе из гражданства, 
утрате, лишения гражданства и опреде-
лении принадлежности к гражданству Ре-
спублики Казахстан выносится мотивиро-
ванное заключение, в котором подробно 
излагаются проверочные данные, харак-
теризующие заявителя.

7. Заключение по вопросам приема 
в гражданство Республики Казахстан и 
восстановления в гражданстве Республи-
ки Казахстан, в том числе в упрощенном 
(регистрационном) порядке, выхода из 
гражданства, утраты, лишения граждан-
ства и определения принадлежности к 
гражданству Республики Казахстан со-
ставляется в произвольной форме и ут-
верждается начальником ДВД или его за-
местителем.

8. МВД РК согласовывает материалы о 
приеме, восстановлении в гражданстве 
Республики Казахстан, выходе из граж-
данства Республики Казахстан и направ-
ляет в Государственно-правовой отдел 
Администрации Президента Республики 
Казахстан в соответствии с планом Комис-
сии по вопросам гражданства при Прези-
денте Республики Казахстан.

Оформленные ненадлежащим образом 
материалы возвращаются в ДВД областей, 
городов Астаны, Алматы и Шымкента для 
приведения в соответствие с законода-
тельством. Срок устранения недостатков 
составляет десять календарных дней, за-
тем материалы повторно направляются в 
МВД РК.

При не устранении недостатков из-за 
отсутствия заявителя по месту прожи-
вания или несвоевременного получения 
ответа из компетентных органов других 
государств, рассмотрение ходатайств (за-
явлений) приостанавливается, о чем за-
явителю направляется уведомление в те-
чение пяти рабочих дней, копия которого 
приобщается к материалам дела»;

пункты 24, 25 изложены в следующей 
редакции:

«24. В соответствии с Законом, оралма-
ны, постоянно проживающие на террито-
рии Республики Казахстан на законных 
основаниях независимо от срока прожи-
вания, реабилитированные жертвы мас-
совых политических репрессий, а также 
их потомки, лишенные или утратившие 
гражданство без их свободного волеизъ-
явления, постоянно проживающие на 
территории Республики Казахстан на за-
конных основаниях, независимо от срока 
проживания, этнические казахи обучаю-
щиеся в высших учебных заведениях для 
приобретения гражданства Республики 
Казахстан в упрощенном (регистрацион-
ном) порядке обращаются с ходатайством 
(заявлением) на имя начальника ДВД об-
ластей и городов Астаны, Алматы и Шым-
кента.

К ходатайству (заявлению) о приеме в 
гражданство Республики Казахстан при-
общаются следующие документы:

1) нотариально удостоверенное за-
явление об отказе от прежнего граждан-
ства;

2) анкета-заявление по форме согласно 
приложению 4 к настоящим Правилам;

3) четыре фотографии размером 3,5 x 
4,5 см;

4) обязательство о соблюдении усло-
вий, предусмотренных статьей 1 Закона, 
по форме согласно приложению 6 к насто-
ящим Правилам;

5) копия документа удостоверяющего 
личность и подтверждающего принадлеж-
ность к гражданству другого государства;

6) оралманы постоянно проживающие 
на территории Республики Казахстан – 
удостоверение оралмана;

7) этнические казахи обучающихся в 
высших учебных заведениях – справку из 
высшего учебного заведения, подтверж-
дающую факт обучения в данном заведе-
нии;

8) справка о подтверждении нацио-
нальности для этнических казахов, обу-
чающихся в высших учебных заведениях;

9) документ об уплате государственной 
пошлины или освобождении от ее уплаты;

10) лица, являющиеся жертвами по-
литических репрессий – решение суда о 
реабилитации или документы, подтверж-
дающие, что является потомком жертв по-
литических репрессий.

В соответствии со статьей 617 Кодекса 
Республики Казахстан от 25 декабря 2017 
года «О налогах и других обязательных 
платежах в бюджет» (Налоговый кодекс), 
от уплаты государственной пошлины ос-
вобождаются оралманы – по всем нота-
риальным действиям, связанным с при-
обретением гражданства Республики 
Казахстан.

Указанное освобождение от уплаты го-
сударственной пошлины предоставляется 
один раз.

25. При обращении ходатайствующих 
в упрощенном (регистрационном) поряд-
ке, представляемые к ходатайству (заяв-
лению) копии документов (паспорт, сви-
детельство о рождении, свидетельство о 
браке, заявление об отказе от прежнего 
гражданства) удостоверяются нотариаль-
но»;

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния. 

 ▀ Американские санкции 
утянули рубль и тенге

Аскар Муминов

На минувшей неделе российский 
рубль понес колоссальные потери, 
обрушившись к двухлетним ми-

нимумам. Пара «доллар/рубль», которая 
на пике достигала отметки 67,70 рубля, 
закрыла пятидневку немногим ниже мак-
симумов, в районе 67,50 рубля, тогда как 
«евро/рубль» превысила уровень 77 ру-
блей.

Не лучше себя чувствовал и тенге, ко-
торый пробил двухлетние минимумы и на 
пике торговался по отношению к доллару 
в обменниках на позициях 365-368 тенге 
за доллар. Причиной обрушения эксперты 
называют нервную реакцию рынков на 
новый пакет санкций, которые США при-
няли в отношении России.

Угроза введения двух масштабных па-
кетов санкций со стороны США повлекла 
массовые распродажи в российских акти-
вах, включая валюту. В минувшую пят-
ницу «Банк России» попытался успокоить 
рынки, заверив их в наличии инструмен-
тов для стабилизации ситуации. Впрочем, 
инвесторам не помогли словесные интер-
венции, и напряженность оставалась вы-
сокой.

По всем фронтам
Аналитик ГК «ИнстаФорекc» Игорь 
Ковалев отметил, что масла в огонь 
подливает в целом картина на раз-
вивающихся рынках, где негатив-
ный тон задает Турция, против 
которой также введены американ-
ские санкции.

Хотя лира приступила к восста-
новлению благодаря вмешательству 
местного ЦБ. Это должно несколько 
ослабить бегство от рисков, однако 
в целом обстановка будет оставаться 
непростой.

По словам эксперта, в кратко-
срочной перспективе не наблюдается 
значимых признаков ослабления дав-
ления на рубль. Доллар продолжает об-
новлять максимумы на международной 
арене в условиях снижения привлека-
тельности риска.

Игорь Ковалев заметил, что в услови-
ях санкционной напряженности подго-
товка экспортеров к началу налогового 
периода вряд ли сможет оказать рублю 
ощутимую поддержку. При этом трейдеры 
будут ждать сокращения объемов покуп-
ки валюты для Минфина в качестве меры 
поддержки курса рубля. В ближайшее вре-
мя пара «доллар/рубль», вероятно, будет 
торговаться в районе 67-67 рублей, счита-
ет он.

С существенным ускорением
Руководитель аналитического департа-
мента «Международного финансового 
центра» Роман Блинов заметил, что глава 
правительства России Дмитрий Медве-
дев уже успел провести вербальную ин-
тервенцию относительно нового пакета 
санкций в отношении РФ, которые ини-
циировали конгрессмены в Вашингтоне, 
заявив от своего лица, что, утвердив его, 
Белый дом практически объявил России 
«полноценную торговую войну». И сразу 
же дал перспективный прогноз о том, что 
России, скорее всего, больше не стоит на-
деяться на улучшение отношений между 
РФ и США, даже не обратив внимание на 
тот факт, что от лица президента США 
Дональда Трампа в адрес президента РФ 
Путина было передано письмо, о содер-

жании которого мы пока не знаем, но 
можно предположить, что речи о новых 
санкциях в нем нет.

Эксперт заметил, что российская на-
циональная валюта дешевеет с суще-
ственным ускорением, и целевые уровни 
движения в тренде роста американского 
доллара по отношению к российскому 
рублю явно сместились в сторону риска 
выхода глобальных инвесторов из россий-
ских активов.

Трейдеры не верят в рубль
Валютный стратег ГК TeleTrade Александр 
Егоров считает, что прямой официальной 
привязки стоимости тенге к курсу рубля 
нет. В силу взаимосвязи экономик Казах-
стана и России, а также зависимости бюд-
жетов стран от экспорта сырьевых товаров 
наблюдается так называемая корре-
ляция курсов национальных 
валют. При этом каждая 
страна имеет свои 
вн у т ренние 
драйве-

ры для формирования курсов нацио-
нальных валют, связанные с потоками 
капитала, платежным балансом. В силу 
размеров экономики российский рубль 
несколько более устойчив к внешним шо-
кам, чем казахстанский тенге, что особен-
но заметно проявилось за последние меся-
цы, заметил он. 

«Валютный рынок реагирует как флю-
гер на постоянно меняющиеся экономи-
ческие и политические условия. А потому 
после периодов ослабления тех или иных 
валют следуют периоды их восстановле-
ния. Так работают рыночные механизмы, 
которые балансируют, возникающие рас-
хождения. Курс рубля сместился в более 
низкий диапазон, приблизительно 65-70 
руб. за доллар, тенге при этом будет осваи-
вать ценовой спектр 335-370 тенге за еди-
ницу американской валюты», – прогнози-
рует г-н Егоров.

Руководитель департамента аналити-
ки Global FX Натан Ламберт заметил, что 
трейдеры продолжают избавляться от 
российской валюты в преддверии ново-

го пакета санкций в связи с отравлением 
в Солсбери, в дополнение к анонсирован-
ным ограничениям касательно покуп-
ки облигаций федерального займа из-за 
предполагаемого вмешательства России 
в выборы в США. Заметна общая нервоз-
ность финансовых рынков и рисковых 
активов в частности на фоне резкого обо-
стрения торговых отношений между дву-
мя крупнейшими в мире экономиками.

«На этом падение рубля вряд ли закон-
чится. После вступления в силу санкций, 
если законопроект будет одобрен, ожида-
ется новый виток распродаж. При этом, 
если позиция Белого дома вдруг смяг-
чится, валюта покажет неплохой отскок в 
условиях чрезмерной перепроданности», 
– сказал г-н Ламберт.

Слишком взаимосвязанные 
экономики

Ведущий аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский подчеркнул, 

что экономики Казахстана и 
России сильно взаимосвяза-

ны. Так, Россия является 
четвертым по величине 

рынком сбыта Казахста-
на с объемом торгового 

оборота в $4,48 млрд. В 

с в о ю 
о ч е р е д ь 

Россия импор-
тирует в Казахстан 

товаров на сумму $11,3 
млрд. При этом торговый де-

фицит Казахстана с Россией составляет 
$6,86 млрд. Это самый высокий показа-
тель дефицита торгового баланс из всех 
партнеров Казахстана.

Поэтому на фоне резкого падения курса 
рубля к тенге второй значительно просел 
по отношению к доллару, что закономер-
но. Инвесторы ожидают еще большего 
увеличения дефицита торгового баланса 
между странами на фоне слабого рубля, 
прокомментировал аналитик.

«Рубль значительно отыграет потери к 
тенге лишь после полного понимания от-

носительно американских санкций. Дата 
официального принятия пакета санкций 
– 22 августа. До этого времени волатиль-
ность на валютном рынке Казахстана бу-
дет высокой, а тенге снова может резко 
укрепиться к рублю», – сказал г-н Капу-
стянский.

Всем нужна передышка
Ведущий аналитик ГК «Телетрейд» Ана-
стасия Игнатенко заметила, что даже при 
условии самого негативного развития 
событий игрокам нужна передышка и 
переосмысление ситуации. Однако, по ее 
словам, почти все эксперты сходятся во 
мнении, что решение по законопроекту, 
который готовится группой конгрессме-
нов США, не может быть принято до тех 
пор, пока Палата представителей не вер-
нется с летних каникул в следующем ме-
сяце. И хотя это создает неопределенность 
на рынках до этого времени, это также 
дает время еще раз взглянуть на ситуацию 
со стороны и оценить возможные масшта-
бы бедствия для рубля и тенге.

«Турецкая напряженность» 
пойдет на спад?
Игорь Ковалев заметил, что рубль начал 
неделю с продолжения «медвежьей» дина-

мики. Открывшись гэпом вниз, рос-
сийская валюта в моменте дешеве-
ла до 68,40 рубля в паре с долларом. 
Несмотря на то, что впоследствии 
пара скорректировалась вниз, 
ценовой разрыв закрыть не уда-
лось, и котировки обосновались 
лишь немногим ниже уровня 68 
рублей.

По его словам, рубль на-
ходится под влиянием двух 
мощных факторов. Это уже-
сточение санкционной ри-
торики со стороны США и 
валютный кризис в Турции, 
который повлек падение 
валют развивающегося сег-
мента, включая уязвимый 
и к тому времени осла-
бевший рубль. Учитывая 
масштаб этих факторов, 

избавиться от давления 
продавцов и тем более вер-
нуть себе привлекатель-
ность рубль пока не сможет. 
Усугубляет положение дел 
тот факт, что доллар креп-
нет не только на бегстве от 
рисков, но и на росте ин-

фляции в Штатах и ужесто-
чении политики ФРС, заметил 

эксперт.
Правда, по его мнению, ситуация на 

развивающихся площадках несколько ста-
билизировалась. Лира торгуется со скром-
ным понижением к доллару и остается в 
центре внимания инвесторов. Это может 
принести локальное облегчение и рублю, 
который замедлил падение благодаря 
приостановке интервенций Минфина в 
рамках бюджетного правила.

«Если «турецкая напряженность» будет 
идти на спад, а российские власти – под-
держивать рубль, курс валюты может ста-
билизироваться, но понижательные риски 
никуда не денутся из-за сохраняющейся 
напряженности и неопределенности в 
контексте новых американских санкций. 
В краткосрочной перспективе доллар мо-
жет продолжить плавную коррекцию под 
отметкой 68 рублей, хотя не исключены 
периодические всплески покупок», – за-
ключил Игорь Ковалев. 
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 ▀ Как кассовую 
легкую атлетику 
объединили  
с греблей
И добавили гольф для пикантности

Владимир Плошай

Спорт живет не только футболом. От-
гремел чемпионат мира в России. И 
вот на 10 дней в Германии и Шотлан-

дии собрались лучшие пловцы, легкоат-
леты, велосипедисты, гольфисты Европы, 
чтобы продемонстрировать все, на что они 
способны.

Со 2 по 12 августа состоялся первый в 
истории объединенный чемпионат Евро-
пы по летним олимпийским видам спор-
та. Большинство соревнований прошли в 
Глазго, в Эдинбурге болельщиков радова-
ли прыгуны в воду, а в Берлине сражались 
легкоатлеты. Всего было разыграно 187 
комплектов наград в 13 видах спорта: пла-
вание, синхронное плавание, плавание на 
открытой воде, прыжки в воду, спортив-
ная гимнастика, велотрек, маунтинбайк, 
BMX, велошоссе, триатлон, академическая 
гребля, легкая атлетика и гольф.

Организаторы европейского чемпиона-
та знали, что будут соревноваться не толь-
ко отдельные спортсмены, а целые страны. 
Но ведь где-то одни виды спорта развиты 
хорошо, где-то – не очень. Вот и решили 
поэкспериментировать и объединить кас-
совую и успешную легкую атлетику с гре-
блей, разбавили не очень в целом популяр-
ным велоспортом, добавили гимнастику, 
гольф для пикантности… В общем, своео-
бразная Олимпиада получилась.

Безоговорочную победу в континен-
тальном первенстве одержала сборная 
России – 66 медалей (31 золотая, 19 сере-
бряных и 16 бронзовых), второй стала бри-
танская команда, третьей – итальянская. 
Россияне за первенство в медальном заче-
те получили трофей чемпионата (European 
Championships Trophy) – кубок высотой 650 
мм и шириной 400 мм, который стоит на 
основании из 22-каратного золота.

Синхронисты России, которые не про-
игрывают уже 21 год, опять удивили. Не-
смотря на все трудности (ох уж эти бри-
танцы: практически вслепую выступали 
спортсменки, вода была настолько хлори-
рованной, аж жуть, а вода в бассейне во 
время тренировок напоминала лужу, по 
выражению главного тренера российской 
сборной Татьяны Покровской), русалки и 
один парень (в микст-дуэте) были велико-
лепны! Россияне диктуют моду в синхрон-
ном плавании уже на протяжении двух 
десятилетий. И неслучайно микст-дуэт 
Александр Мальцев и Майя Гурбанберди-
ева выступили с номером под названием 
«Стиляги». Весь Глазго был в восторге. Это 
невероятное выступление зрители снима-
ли на телефоны и потом пересматривали. 
Фантастика! Так не бывает! Настолько все 
синхронно, выверено, изящно. Красота 
спасет мир в буквальном смысле слова. 
Семь золотых медалей из восьми завоева-
ла российская команда, и только потому 
что не была представлена в восьмой дис-
циплине.

Британцы были поражены и знали, с 
кем фотографироваться: Светлана Колес-
ниченко, завоевавшая 4 золота в синхрон-
ном плавании, не могла остаться незаме-
ченной.

В боевом раскрасе российские син-
хронистки – настоящие амазонки. Почти 
никто не знает секрет их макияжа. А он 
весьма прост: для укладки волос использу-
ют обычный желатин. Косметику каждый 
наносит уже сам. На все уходит до двух ча-
сов. И не зря Татьяна Покровская довольна 
всем!

«Excellent, я бы сказала, потому что по 
максимуму выдали. Если нет каких-то се-
рьезных соперников, спортсмен должен 
обязательно выглядеть на 200%, соревно-
ваться сам с собой», – подчеркивает она.

Для Глазго чемпионат – событие века. 
Ведь, по сути, это европейская Олимпиа-
да.

Соревнования по спортивной гимна-
стике проходят при оглушительной под-
держке трибун. Британцы – одни из глав-
ных претендентов на победу. И зрители, 
конечно же, ждали победы. Но ведь еще 
и россияне выступают… Пятерка россий-
ских гимнастов была неудержима – зо-
лото! Интересно, что российские атлеты 
принесли в мешке свою присыпку для 
рук. Да, в спорте мелочей не бывает. А за 
велогонкой наблюдали воочию почти все 
жители Глазго – она проходила прямо по 
улицам города. 

Соревнования пловцов в Глазго ста-
ли опять невероятными для россиян – 26 
медалей, из них 10 – золотые. Это лучший 
результат в истории России и СССР. А ведь 
в команде почти все юниоры, и они уже 
выигрывают. Главными героями сорев-
нований стали пятикратная чемпионка 
Европы Юлия Ефимова и пловец Климент 
Колесников. Он назван так в честь свято-
го (и крестик всегда с ним, и вера прида-
ет ему сил), взял три золота, два серебра и 
бронзу. Климент только школу окончил, а 
уже установил мировой рекорд.

Нет пока кандидата на проведение 
чемпионата Европы в 2022 году, но есть 
понимание, что в следующий раз турнир 
можно сделать территориально более ком-
пактным, чтобы плавание и легкая атле-
тика были представлены в одном месте. 
Однако для этого город, принимающий 
соревнования, должен обладать большим 
легкоатлетическим стадионом, способ-
ным вместить десятки тысяч зрителей, 
например, как Олимпийский стадион в 
Берлине. 

Страна З С Б В
1  Россия 31 19 16 66
2  Великобритания 26 26 22 74
3  Италия 15 17 28 60
4  Нидерланды 15 15 13 43
5  Германия 13 17 23 53
6  Франция 13 14 15 42
7  Польша 9 6 6 21
8  Украина 8 13 5 26
9  Швейцария 8 4 7 19

10  Венгрия 7 4 4 15
11  Бельгия 6 5 8 19
12  Швеция 6 3 2 11
13  Норвегия 5 2 1 8
14  Греция 4 3 2 9
15  Беларусь 4 2 3 9
16  Испания 3 6 10 19
17  Румыния 3 4 3 10
18  Португалия 2 2 0 4
19  Хорватия 2 1 0 3
20  Дания 1 4 2 7
20  Литва 1 4 2 7
22  Турция 1 3 2 6
23  Ирландия 1 1 2 4
24  Исландия 1 1 0 2
24  Израиль 1 1 0 2
26  Чехия 0 3 1 4
27  Австрия 0 1 3 4
28  Словения 0 1 1 2
29  Азербайджан 0 1 0 1
29  Болгария 0 1 0 1
29  Словакия 0 1 0 1
32  Армения 0 0 1 1
32  Эстония 0 0 1 1

32  Финляндия 0 0 1 1

 ▀ Топ-5 самых уединенных 
курортов мира

Наталия Иодес

Жить в бешеном ритме 
большого мегаполиса сложно 
– и с этим согласится любой 

городской житель. Поэтому так важно 
периодически брать отдых, улетать 
подальше и устраивать себе полную 
перезагрузку. Кто-то выбирает отдых 
на известных курортах, а кому-то 
хочется уединиться от всех, побыть 
вдвоем или же вообще одному. В 
этой статье мы расскажем о самых 
уединенных курортах мира, где не 
придется делить пляж с другими 
отдыхающими и пробираться сквозь 
толпу туристов, дабы посетить ту или 
иную достопримечательность

Petit St.Vincent Resort, 
Сент-Винсент и Гренадины

В юго-западной части Карибского 
моря расположился крохотный уча-

сток суши под названием Пти-Сент-
Винсент, который находится в 64 км 
от Сент-Винсента. Это частный остров, 
обладающий непередаваемой красоты 
ландшафтом. На побережье находится 
одноименный отель Petit St.Vincent Resort 
5*, персонал которого составляет основ-
ную часть населения. Таким образом, 
Сент-Винсент является просто идеаль-
ным местом, для того чтобы сбежать от 
шумного мегаполиса и остаться наедине 
с самим собой. Главной особенностью от-
еля является то, что, несмотря на пляж, 
протяженность которого 3 км, современ-
ные коттеджи и другие условия для ро-
скошного отпуска, связь с внешним ми-
ром отсутствует полностью: ни телефона, 
ни телевизора, ни интернета. Но связь с 
персоналом отеля все же нужна! Так как 
же заказать себе любимый коктейль на 
пляж? Все просто! Связь с персоналом 
осуществляется посредством флагшто-
ков. Хотите позвать официанта – просто 
поднимите желтый флаг – и он тут же к 
вам подойдет. Не хотите, чтобы вас беспо-
коили? Поднимите красный флаг.

Развлечения на курорте. Сильно здесь 
не разбежишься, но ведь и не за развле-
чениями сюда едут. К вашим услугам 
расслабляющий SPA, теннисный корт с 
дополнительным освещением, также от-
елю принадлежит парусная яхта, так что 
можно отправиться в плавание. На пляже 
за дополнительную плату можно заняться 
водными видами спорта: виндсерфингом, 
водными лыжами, каякингом, рыбалкой 
и снорклингом. Ах, да, можно исследовать 
территорию острова.

На этом крохотном островке находит-
ся всего 22 коттеджа, расположенных на 
приличном удалении друг от друга. Каж-
дая вилла имеет свою территорию, за-
саженную экзотическими растениями, 
бассейн и вид на океан. Что может быть 
лучше, для того чтобы спрятаться от всего 
мира? Правда и стоимость такого уедине-
ния влетит в копеечку, сутки проживания 
в этом райском уголке составят ни много 
ни мало $1525 за коттедж с одной спаль-
ней. Коттедж же с двумя спальнями обой-
дется в $2160 в сутки. Приятным бонусом 
является то, что по прибытии на остров 
вам не придется искать рестораны и кафе 
(их здесь просто нет), отель предлагает 
своим постояльцам полный пансион. Все-
го курорт может вместить лишь 56 гостей, 
поэтому очень часто его бронируют пол-
ностью и проводят роскошные вечеринки 
и свадьбы. Договариваться об этом нужно 
сильно заранее. К примеру, сейчас свобод-
ных мест нет до середины ноября.

Путь сюда достаточно утомителен, что, 
несомненно, является еще одной причи-
ной его закрытости от остального мира. 
Для начала необходимо долететь до Барба-
доса. А вот с Барбадоса до острова Юнион 
курорт предоставит вам частный самолет, 
и далее на быстроходной моторной лодке 
вас доставят в ваши апартаменты, эта ус-
луга будет стоить $615. Для заказа транс-
фера необходимо связаться с персоналом 
отеля заранее.

Бриони, Хорватия

Архипелаг Бриони, или, как его еще на-
зывают, Брийони, принадлежит Хор-

ватии. Эти острова носят статус курорта и 
национального парка одновременно. Это 
группа островов перед западным побере-
жьем Истрии. Острова отделены от мате-
рика проливом Фажана и находятся в 6 км 
от Пулы. 14 из них имеют статус нацио-
нального парка. И только на одном из них, 
самом большом острове, расположено не-
сколько отелей и отдельных, изолирован-
ных друг от друга вилл, что позволяет не 
пересекаться с другими отдыхающими. 
Там же находится бывшая резиденция 
президента Венгрии Иосифа Броза Тито, 
куда в свое время съезжались коронован-
ные особы и руководители государств, все 
это ставило определенные требование к 
самому сооружению. В наши дни в рези-
денции располагается Музей Броза Тито. 
А поскольку у югославского лидера было 
очень интересное хобби – он любил на-
блюдать за экзотическими животными – в 
наследие от него остался замечательный 
сафари-парк, в котором можно увидеть 
зебр, жирафов и другую экзотическую 
живность. Для этого надо присоединить-
ся к одной из групп, которые на открытом 
туристическом поезде отправляются на 
обзорную экскурсию по парку от здания 
музея.

Аренда виллы обойдется от 1100 до 
2000 евро за сутки в зависимости от коли-
чества спален. Также, если забронировать 
номер, отель предоставляет трансфер с 
материка.

Несмотря на то, что острова являются, 
можно сказать, необитаемыми, скучать 
вы точно не будете. На ваш выбор: част-
ные экскурсии, различные водные виды 
спорта, дайвинг, рыбалка, теннис, гольф, 
верховая езда, прокат лодок, яхт, велоси-
педов, электромобилей и многое другое. 

Попасть на остров можно на пароме из 
Пулы или деревни Фажана.

Масконьяз, Италия

Масконьяз – очень маленькая дере-
вушка, в которой расположены лишь 

пара домов местных жителей. Это посе-

ление было построено вальзерцами в 16 
веке. Возможность уединиться от окружа-
ющего мира обусловлена тем, что просто 
так добраться до населенного пункта не-
возможно.

В первую очередь необходимо пешком 
преодолеть гору. Однако стоит отметить, 
что за определенную сумму местные ав-
толюбители готовы подвезти вас на своем 
внедорожнике или снегоходе. Как извест-
но, за все хорошее необходимо платить. 
Так и здесь: за приятное одиночество 
приходится выкладывать кругленькую 
сумму.

Именно в этой деревушке располо-
жился, как называют его туристы, самый 
уединенный отель в мире, носящий на-
звание Hotellerie de Mascognaz. Отель со-

стоит из старинного каменного шале, где 
есть семь номеров, уютный холл с ками-
ном и Monte Rosa Suite – отделанный де-
ревом двухэтажный люкс с двумя спаль-
нями и двумя ванными, устроенный в 
бывшем амбаре. Из всех комнат откры-
ваются фантастические виды на горный 
массив Монте-Роза и знаменитую вер-
шину Маттерхорн. Кстати, помните зна-
менитые шоколадки Toblerone? Так вот 
именно вершина этой горы изображена 
на этикетке. Вокруг стоит идиллическая 
тишина – по утрам постояльцы просыпа-
ются под звон колокольчиков пасущихся 
под окнами коров. В ресторане отеля го-
товят местные блюда, например, пасту и 
фондю, и подают отменное вино, а в го-
стиничном SPA есть сауна, джакузи и тре-
нажерный зал.

Основное развлечение здесь – горные 
прогулки и поездки на дегустацию сыра 
и вина в соседние деревушки. Поскольку 
никаких магазинов в округе нет, то, от-
правляясь гулять, можно попросить при-
готовить для вас ланчбокс с запасом про-
визии, чтобы устроить пикник неподалеку 
от отеля. Зимой здесь рай для горнолыж-
ников – на аэросанях можно добраться до 
подъемников за 20 минут.

Во сколько же обойдется такой уеди-
ненный отдых? Это недешево даже по ита-
льянским меркам. Классический номер 
стоит 658 евро за сутки, а вот сьют обой-
дется в 1038 евро. Но если вы решили пого-
стить в самом уютном и уединенном отеле 
в мире – оно того стоит.

Поркероль, Франция

Остров Поркероль – самый большой из 
трех «Золотых островов» с чистейшей 

и нетронутой природой и кристально го-
лубой морской водой, и он не является та-
ким уж заброшенным. Путешественники 
знают о нем и с удовольствием приезжают 
погулять в национальном парке, а вечером 
возвращаются обратно. Останавливают-
ся здесь редко, поскольку места в отелях, 
а их здесь всего три, выкуплены заранее. 
Остров считается экологически чистым, и 
местные власти делают все, чтобы сохра-
нять этот статус. Например, на террито-
рии острова запрещено курить, отпускать 
домашнего питомца с поводка, а если вы 
вдруг забудете убрать мусор, будьте гото-
вы заплатить крупный штраф. Также здесь 
запрещены автомобили, да и не нужны 
они здесь, в аренду можно взять велосипед 
и прокатиться на свежем воздухе. А ночью 
можно наблюдать потрясающей красоты 
звездное небо.

На острове есть деревушка, в которой 
проживают всего 300 человек, и почти 
все они работают в сфере обслуживания 
туристов. Здесь можно не просто побыть 
в тишине, но и выйти в свет, потому что, 
несмотря на маленькие размеры деревни 
и самого острова, рестораны, бары и ма-
газины тут все-таки имеются. Изюминкой 
острова являются три винодельни, где 
производятся знаменитые вина Прованса, 
относящиеся к апелассьону (код подлин-
ности происхождения) Кот-де-Прованс. 
И хотя этот апелассьон очень обширный, 
виноградники, растущие на острове, – 
большая редкость для Франции. Поэтому 
посетить хотя бы одну винодельню просто 
необходимо.

Поскольку выбор отелей на острове не-
большой, поэтому и проживание обойдет-
ся примерно в одну сумму во всех – от 300 
евро за сутки. Но есть еще одна необычная 
возможность проведения уик-энда – это 
арендовать номер на катере, стоимость ка-
тера не будет отличаться от цены за номер 
в гостинице.

Добраться до острова можно на рейсо-
вом судне из Йера или Тулона.

Васдейл Хед, Англия

Васдейл – это глухая местность, на-
ходящаяся вдали от цивилизации, в 

графстве Камбрия. Самые высокие горы 
Англии, разумеется, нельзя сравнить с 
Альпами или Гималаями, но они величе-
ственны по-своему. Преимущество их, по-
мимо прочего, в том, что к ним легко до-
браться в любой сезон, они относительно 
легко поддаются покорению. Все, что нуж-
но для этого, – пара подходящей обуви, 
благоприятная погода и термос горячего 
чая.

Несколько из самых высоких гор стра-
ны расположились вокруг северной око-
нечности Вэстуотер, где Национальный 
фонд Великобритании со знанием дела 
разместил кемпинг у Васдейл Хед. Отсюда, 
лежа в спальном мешке и высунув голову 
из палатки, вы можете обозревать окру-
жающие вершины и планировать восхож-
дение на них. После того, как рассеется 
утренний туман, вашему взору откроется 
самая высокая вершина Англии – Скафелл 
Пайк. Подъем на нее очень крутой, и кар-
та маршрута, приобретенная в магазине 
кемпинга, окажется весьма кстати. Здесь 
же вам дадут несколько дружеских сове-
тов и снабдят пластырем. Три небольшие 
кемпинговые площадки с деревьями там и 
здесь обеспечивают достаточно места для 
установки палаток на траве. Автомобили 
оставляют на паркинге за пределами кем-
пинга, что делает его абсолютно спокой-
ным местом и высшей точкой английских 
палаточных лагерей.

Помимо красивых видов, место сла-
вится самой маленькой церковью, полу-
чившей название в честь Святого Олафа, и 
тем, что здесь родился лжец Уилл Ритсон, 
который просто жить не мог без выдуман-
ных историй.

Если вы решите посетить это глу-
хое местечко, то вот что нужно знать 
о некоторых тонкостях проживания в 
кемпинге. Во-первых, сюда не запустят 
на автомобиле, парковка находится за 
пределами лагеря, но зато пропустят ав-
тодом и можно приезжать с домашними 
животными, но отпускать их с поводка 
непозволительно. Стоимость прожива-
ния складывается следующим образом: 
один взрослый в палатке – 21 фунт стер-
лингов, еще один взрослый – 5 фунтов, 
ребенок – 2,5 фунта. За собаку тоже при-
дется заплатить – 1,5 фунта. Поставить 
растяжку – 3 фунта.

Для того чтобы попасть в долину, необ-
ходимо прилететь в аэропорт Ливерпуля 
или Манчестера и взять автомобиль или 
автодом напрокат.

Petit St.Vincent Resort

$1525  от  в сутки

1

Связь с персоналом 
осуществляется 
посредством флагштоков. 
Хотите позвать официанта – 
просто поднимите желтый 
флаг

!

The Brioni Archipelago

  1100  от  в сутки

2

Тут находится бывшая рези-
денция президента Венгрии 
Иосифа Броза Тито, куда в своё 
время съезжались коронован-
ные особы!

Hotellerie de Mascognaz

  658 от  в сутки

3

Это самый уединенный отель в 
мире. Состоит из старинного 
каменного шале, где есть 7
номеров и уютный холл с 
камином!

Island of Porquerol

  300 от  в сутки

4

Самый большой из трех «Золо-
тых островов» с чистейшей и 
нетронутой природой. 
Запрещено курить, отпускать 
домашнего питомца с поводка!

Wasdale-head

  37 от  с двух взрослых, 
 ребенка, +собака

5

Место славится самой малень-
кой английской церковью, в 
честь Святого Олафа и тем что 
здесь родился лжец Уилл 
Ритсон, который не мог без 
выдуманных историй

!

Сент-Винсент и Гренадины

Хорватия

Италия

Франция

Англия

 ▀ Что посмотреть, где загорать и как испытать 
гастрономическое наслаждение в Баку

Наталия Иодес

В прошлом веке Баку называли вос-
точным Парижем, но сегодня при 
виде бакинских небоскребов на ум 

все чаще приходит Дубай – к тому же ис-
точником богатства и у первого, и у второ-
го была и остается нефть. Но стоит учесть 
возраст Баку и удивиться, насколько гра-
мотно власти ухитряются сохранить и 
облик старины, не теряя при этом шарма 
древнего города, бережно хранящего на-
следие прошлого, и в ускоренном режиме 
придавать ему модерновый облик. Здесь 
современная архитектура гармонично 
сочетается со средневековыми построй-
ками. При этом Баку – по-прежнему вос-
точный город с присущим загадочному 
Востоку колоритом. Тут можно ранним 
утром выйти на шумный базар и прику-
пить ковер, сотканный вручную, а уже 
вечером отправиться любоваться на фу-
туристические небоскребы «Пламенных 
башен». Или, отведав в располагающей к 
задушевному разговору обстановке тради-
ционных азербайджанских блюд, завер-
шить день, пропустив стаканчик-другой в 
ультрамодном баре Bentley’s, что в гости-
нице Four Seasons. В этом номере «Капи-
тал.kz» совместно с авиакомпанией SCAT 
собрал лучшие достопримечательности, 
которые непременно стоит посетить, пля-
жи, которые не оставят ваше тело без золо-
тистого загара, и расскажет о том, какова 
азербайджанская кухня на вкус.

Но прежде чем вы отправитесь изучать 
Баку, до него еще нужно долететь из Ка-
захстана. Уже несколько лет авиакомпа-
ния SCAT осуществляет прямые перелеты 
по направлению Актау – Баку ежедневно. 
Это прямой рейс, время в пути занимает 
всего 50 минут, перелеты осуществляют-
ся на комфортабельном воздушном судне 
Boeing. Для того чтобы казахстанцам было 
удобно добираться до Азербайджана, ави-
акомпания предоставляет удобные сты-
ковки из нескольких городов Казахстана: 
Шымкент, Алматы, Астана, Атырау и Ак-
тобе. Увеличивая собственный парк воз-
душных судов, SCAT ежегодно расширяет 
географию полетов и увеличивает частоту 
рейсов на уже существующих направле-
ниях. В этом году парк авиакомпании уже 
пополнили два воздушных судна Boeing 
737, один из которых воздушное судно но-
вейшего поколения семейства BOEING – 
Boeing 737 MAX 8. В планах авиакомпании 
дальнейшее увеличение парка ВС, откры-
тие новых направлений и наращивание 
частот на уже существующих.

«Руссо туристо облико морале», 
или Где находится улица «черт 
побери»?
Если в Баку есть старый город, значит у 
него есть сердце. И совсем неважно, как 
строится и растет мегаполис, какими вы-
сотками и развязками красуется и каким 
современным он при этом становится. 
Этот маленький кусочек старины, словно 
корни дерева, держит всю крону истории.

Самое правильное, что можно сделать 
в старом Баку, или как он назывался ра-
нее Ичери-Шехер, – это заблудиться. Не 
нужны никакие цели или важные точки 
маршрута. Просто растворитесь в узких 
улочках. Да, тут всегда много туристов и 
остаться один на один вряд ли получит-
ся, но почувствовать настроение города 
можно. Отключите навигатор, уберите 
карту, но не забудьте взять фотоаппарат. 
В Ичери-Шехер течет своя жизнь. Здесь 
живут люди, готовят еду, стирают белье, 
а детишки гоняют котов. А какие там 
балконы! Кто-то говорит, что они портят 
лик старого города. Ну и что, что балкон 
нависает над узкой улочкой, зато он кра-
сиво отделан или обвит лозой винограда, 
что, несомненно, придает особый коло-
рит. А двери? Мимо таких просто так не 
пройдешь, ведь за ними скрывается целая 
жизнь. Бродить по старому городу можно 
сколько угодно, и при этом вы ни разу не 
упретесь в тупик. Любая улочка выводит 
на другую, потом на третью, но, несомнен-
но, в итоге вы дойдете до Девичьей башни 
– это символ старого города, да и один из 
символов Баку. 

Здесь теряйся, не теряйся в узких улоч-
ках, а все равно выйдешь на ту самую, где 
«черт побери» и «упал, потерял сознание, 
очнулся – гипс». В старом городе Баку 
снимался эпизод фильма «Бриллиантовая 
рука». Абсолютно все туристы самозабвен-

но ищут это место, а потом изображают 
известную сценку. Бакинцы, зная это, дру-
жественно предлагают услуги фотографа. 
Координаты места такие: улица Kicik Qala, 
дом 8, ориентир – кафе «Тандер». Улица до-
вольно длинная, и если вы хотите «упасть» 
на том самом месте, то ориентируйтесь на 
пересечение с улицей Veli Memedov.

Второе знаковое место из фильма 
«Бриллиантовая рука» – где женщина лег-
кого поведения приставала к советскому 
человеку. Помните эту сценку? Заветная 
дверь тоже находится в старом городе. 
Ориентир – ресторан Mangal на улице 
Kicik Qala. Ищите проулок, перпендику-
лярно подходящий к Kicik Qala, напротив 
ресторана.

Да и вообще, старый город Ичери-Ше-
хер – настоящий историко-архитектур-
ный заповедник в центре Баку. Лабиринт 
средневековых улочек, крепостные стены, 
мечети, бани способны увлечь путеше-
ственника на целый день.

Немного истории
Из исторических мест обязателен к по-
сещению находящийся в 30 км от Баку 
древний храм огнепоклонников Атешгях, 
который возник на месте «неугасимых ог-
ней» – горящих выходов природного газа. 
В разное время Атешгях был сакральным 
местом для зороастрийцев, индуистов и 
сикхов, его название переводится с азер-
байджанского как «Дом огня».

Еще одно место, традиционно привле-
кающее внимание путешественников, 
– это заповедник Гобустан, настоящий 
музей археологии под открытым небом 
всего в 60 км к югу от Баку. Горы Гобустана 
изобилуют любопытнейшими наскальны-
ми рисунками, некогда обитаемыми пе-
щерами, разрушенными усыпальницами 
и следами древнего жилья от каменного 
века до Средневековья. На одном из кам-
ней даже высечена латинская надпись, 

которую оставил один из солдат римского 
XII Молниеносного легиона в I веке нашей 
эры; благодаря ей ученые считают, что 
дальше этого легиона в истории Древнего 
Рима никто на Восток не заходил.

Современный Баку
Сегодня Баку выглядит весьма футури-
стическим, складывается ощущение, что 
будущее уже наступило. Стеклянные не-
боскребы разнообразной вычурной фор-
мы привлекают внимание туристов. Еще 
современный город интересен для пу-
тешественников красивыми парками и 
необычными скульптурами, запечатлев-
шими людей за их занятиями: девушка с 
зонтиком и сотовым телефоном, скрипач 
и женщина с зеркальцем, поправляющая 
макияж. Еще одна достопримечатель-
ность – «Пламенные башни», строитель-
ство которых закончилось в 2012 году. 
«Пламенные башни» невозможно пропу-
стить, даже если захочешь. Футуристиче-
ские высотки, напоминающие языки пла-
мени, находятся в самом центре города. 
Ночью их зеркальные стены изображают 
движение огня – его видно даже из самых 
удаленных мест города. Еще одна бакин-
ская достопримечательность, которую 
нельзя упустить из виду, – Культурный 
центр имени Гейдара Алиева. Волноо-
бразное здание-скульптура британского 
архитектора Захи Хадид хранит в своих 
стенах музей имени третьего президента 
Азербайджана Гейдара Алиева, концерт-
ный и выставочный залы. Здесь вы уви-
дите исторические и культурные шедевры 

Азербайджана, город в миниатюре, а еще 
служебные автомобили Гейдара Алиева, 
азербайджанские ковры и национальное 
кулинарное искусство в фотографиях.

Еще одно знаковое место для всей стра-
ны находится неподалеку от основной 
базы Военно-морских сил Азербайджана – 
это Площадь государственного флага, где 
возвышается государственный флаг ре-
спублики и изображены государственные 
символы – герб, гимн и карта Азербайджа-
на, выполненные из позолоченной брон-

зы. Здесь же работает Музей государствен-
ного флага (здание в виде восьмиконечной 
звезды), где представлены ордена, медали, 
деньги, почтовые марки, флаги и другие 
экспонаты, рассказывающие об истории 
страны. До 2011 года флагшток, который 
был установлен на площади, считался са-
мым высоким в мире – его 162 м даже по-
пали в Книгу рекордов Гиннесса. Но затем 
это достижение перебил Душанбе.

Получить гастрономическое 
удовольствие
Сегодня все чаще туристические агент-
ства предлагают гастрономические туры 
в разные страны мира, Баку – не исключе-
ние, здесь можно вкусно позавтракать, по-
обедать и поужинать. Всем известно, что 
азербайджанская кухня очень вкусная и 
очень сытная, она не оставит ни одного 
человека равнодушным и, наверное, не от-
правит домой без лишних пары кило. Так 
что же попробовать? Сейчас мы все рас-
скажем! 

Плов с ароматным шафраном, сочный 
шашлык, приправленный сумахом, бу-
глама и левенги – блюда из рыбы, сладкие 
пирожки шекербура на десерт, ломящий-
ся от свежих фруктов и овощей стол и под 
занавес кисло-сладкий шербет в качестве 
прохладительного напитка – все это раз-
нообразная и самобытная азербайджан-
ская кухня.

Особым блюдом азербайджанской кух-
ни является плов – о нем у нас в Казахста-
не знает каждый. Но существуют и более 
необычные версии этого блюда, среди ко-
торых плов с молоком, яйцами или ореха-
ми, а также хан-плов, запеченный в тесте. 
Здесь его принято запивать шербетом – 
прохладительным напитком, в состав ко-
торого входят фруктовые и ягодные соки, 
а также настои семян и почек различных 
растений.

Другое блюдо, которым славится азер-
байджанская кухня, это шашлык – соч-
ный и ароматный, приготовленный на 
мангале или в тандыре, из баранины или 
осетрины, приправленный особой кис-
ловатой специей – сумахом. Попробуйте 
также долму, азербайджанцы ее просто 
обожают. Чаще всего под долмой под-
разумевается завернутый в виноградные 
листья мясной фарш – этот классический 
вариант блюда называется «ярпаг». Суще-
ствуют и другие виды долмы, когда мясом 

фаршируют помидоры, баклажаны или 
перец.

Еще одно популярное в кулинарии 
страны блюдо – кутаб – эдакий фастфуд, 
это тонкий пирожок размером с ладонь в 
форме полумесяца, фаршированный мяс-
ной начинкой и обжаренный в раскален-
ном бурлящем масле, – напоминает наш 
чебурек? Но, нет, его тоже здесь готовят 
по-другому. Существует и вегетарианский 
вариант этого кушанья – кета, фарширо-
ванная шпинатом, кинзой, укропом, гра-
натовыми зернами и тертой брынзой. 

С особой любовью в Азербайджане от-
носятся к чаепитию после сытного обеда, 
поэтому большой популярностью здесь 
пользуются различные сладости и варе-
нья. В азербайджанскую сладкую выпеч-
ку, насчитывающую более 30 разновид-
ностей, добавляют мак, орехи, миндаль, 
кунжут, имбирь, кардамон и многое дру-
гое. Среди наиболее известных азербайд-
жанских сладостей – пахлава, шекербура, 
бакинское курабье. К чаю также принято 
подавать варенье, его готовят из арбуза, 
белого кизила, молодых грецких орехов, 
а также из так называемых райских ябло-
чек размером с черешню. Любовь азер-
байджанцев к варенью настолько велика, 
что здесь его делают даже из оливок. Не 
удивляйтесь, если чай вам предложат до 
обеда – в Азербайджане это выражение го-
степриимства и радушия гостям от хозяев 
дома.

Где приобрести золотой оттенок 
кожи
Баку окружен десятками сел, располо-
женных на расстоянии 10-15 км и вме-
сте с городом составляющих бакинскую 
агломерацию. Большинство из них на-
ходятся в зоне побережья Каспийского 
моря – Бильгях, Мардакян, Новханы – и 
располагают собственными санатория-
ми, водолечебницами, пансионатами и 
прекрасными благоустроенными пляжа-
ми. Благодаря особенному географиче-
скому положению галечных пляжей на 
Каспийском море практически нет. На 
всей протяженности бакинского побе-
режья подходы к воде покрывает чистый 
мелкий песок. Спуск в море пологий, для 
того чтобы попасть на большую глубину, 
порой нужно отойти от берега на прилич-
ное расстояние.

Самые посещаемые пляжи Баку нахо-
дятся в Новханах – Барбадос Бич, Цресцент 
Бич, Сахил Бич и Пальма Бич. Большин-
ство из них с развитой инфраструктурой 
– есть кабинки для переодевания, лежаки 
и зонтики, пластиковые столы и стулья, 
камеры хранения, душ и туалет. Пляжи 
принадлежат частным лицам – владель-
цам отелей, гостиниц и пансионатов. На 
некоторых взимается фиксированная 
плата за вход, в которую включено также 
пользование всеми благами цивилизации. 
На других оплачивать зонтики, лежаки и 
стоянку авто придется отдельно.

Близ поселка Мардакян находятся одни 
из самых чистых и благоустроенных пля-
жей в Баку. Стоит выделить Джаззи Бич, 
Мун Лайт Бич и Хазар Голден Бич. Поми-
мо стандартного набора услуг, здесь есть 
бассейны и аквапарки, а многочисленные 
кафе и рестораны предлагают отведать 
блюда разных народов мира.

Но если вы хотите увидеть нечто нео-
бычное и испытать на себе лечебные свой-
ства черного песка, то вам надо побывать 
в Астаринском районе, где песок считает-
ся целебным, а пляжи почему-то пустуют. 
Здешний пляж растянулся на 2 км, и все 
его побережье – будто черное покрывало. 
Такой цвет песка – из-за вулканических 
пород в его составе.

Почему не развит дайвинг? Хотя го-
род расположен на самом берегу Каспия, 
а морское дно близ Апшеронского полу-
острова таит огромное количество тайн 
и загадок, дайвинг в Баку развит не очень 
хорошо. Но все же, если у вас имеется сер-
тификат дайвера, смело отправляйтесь на 
остров Пираллахи, где местные дайверы 
совершают погружения. Для любителей 
понырять дно Каспия в этом районе ин-
тересно в первую очередь затонувшими 
кораблями. В разные годы здесь происхо-
дило множество кораблекрушений, поэто-
му можно наткнуться как на старинные 
парусники, так и на современные суда. 
Существуют также легенды о подводном 
городе и Стеньке Разине, чье золото оста-
лось погребенным на морском дне. 
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BOSCH СОЗДАСТ 
ПОГОДНЫЙ СЕРВИС 
ДЛЯ БЕСПИЛОТНИКОВ

Передавать друг другу сведения о скольз-
кой дороге машины уже научились. Прогноз 
погоды на маршруте некоторые автомобили 
тоже получают. И то, и другое будет особенно 
актуально для беспилотников, которые не мо-
гут предвидеть изменение обстановки так же 
быстро и ловко, как опытный водитель. Тут им 
на помощь и придет Bosch с новым проектом 
«погодный сервис для автономных машин». 
Новый сервис будет представлять собой «об-
лачную» систему. Компания Bosch создает 
ее совместно с финской метеорологической 
службой Foreca. В строй сервис войдет в 2020 
году. На первых порах он будет передавать 
подключенным беспилотникам детальные 
прогнозы погоды на трассах от Фореки, кото-
рая уже более двадцати лет составляет их. По 
мере роста количества машин, включенных в 
сеть, сервис начнет собирать и данные от лег-
ковушек. Показания датчиков системы ста-
билизации и работа стеклоочистителей, тем-
пература снаружи и в салоне... Тут все может 
быть привлечено к делу. Системы машинного 
обучения обработают этот массив и начнут 
учитывать «показания с мест» для уточнения 
прогнозов. Все это поспособствует повыше-
нию безопасности движения автономного 
транспорта, заключает Bosch. (drive.ru)

КРОССОВЕРЫ LOTUS 
ОБЗАВЕДУТСЯ 
ТЕХНИКОЙ ОТ VOLVO

Кроссоверы? Именно так, во множествен-
ном числе. Как пишет издание Car, фирма 
Lotus работает сейчас сразу над двумя пар-
кетниками, а не над одним, как сообщалось 
ранее. Оба будут спортивными, без внедорож-
ных амбиций, но с мощными двигателями, об-
легченной конструкцией и заточенными под 
быструю езду по асфальту шасси. Главными 
отличиями станут габариты. Один из крос-
соверов Lotus окажется конкурентом таким 
моделям, как BMW X4 и Porsche Macan. Второй 
– крупнее, а в списке его соперников англича-
не укажут BMW X6, Maserati Levante и Porsche 
Cayenne. И технический фундамент для этих 
«Лотусов» уже готов. По слухам, техникой с 
английскими машинами поделится компания 
Volvo. Пока непонятно, каким будет масштаб 
заимствования. Как сказал в интервью бри-
танским журналистам бывший глава «Лотуса» 
Жан-Марк Галес, новинки едва ли будут пол-
ноценными соплатформенниками моделей 
Volvo XC60 и XC90, но некоторые компоненты 
англичане вполне могут использовать. Напри-
мер, двигатели, бензоэлектрические силовые 
установки, комплекс систем безопасности 
с радарами и датчиками и высоковольтную 
проводку. А еще уроженец Люксембурга до-
бавил, что один из кроссоверов Lotus будет 
самым низким, широким и легким в классе 
плюс наиболее быстрым на треке. По слухам, 
первый паркетник Lotus увидит свет в 2020-м, 
а через год появится и второй. (drive.ru)

КОМПАНИЯ PORSCHE 
ВЕРНЕТСЯ В РАЛЛИ  
С КАЙМАНОМ

Автомобили Porsche стойко ассоциируют-
ся с автоспортом. Сейчас заводская команда 
наводит на соперников страх в кольцевых 
гонках – суточном марафоне в Ле-Мане, тур-
нирах WEC, IMSA Weather Tech Sports Car 
Championship, Pirelli World Challenge и моно-
кубках. А со следующего года Porsche примет 
участие в чемпионате Formula E, куда также 
устремились BMW и Mercedes-Benz. Но в этом 
нет ничего удивительного – все в духе вре-
мени. А как по поводу возвращения Porsche 
в ралли? Радоваться пока рано, но первый 
шаг в этом направлении немцы уже сделали. 
Команда Porsche Motorsport поедет на ралли 
Германии ADAC, по результатам которого бу-
дет принято решение о полноценном участии 
в чемпионате. Прототип для домашнего рал-
ли построен на базе гоночного автомобиля 
Porsche Cayman GT4 Clubsport. От донора кон-
цепт отличается дополнительным блоком све-
тодиодных фар на капоте, коваными дисками 
с шинами Michelin Pilot Sport, воздухозабор-
ником на крыше и металлическими листами, 
защищающими днище и агрегаты. Больше ни-
каких технических подробностей. Стандарт-
ный же Cayman GT4 Clubsport комплектуется 
оппозитным мотором 3.8 (385 сил, 420 Нм) 
и шестиступенчатым преселективом PDK, а 
передняя подвеска полностью заимствована 
у болида Porsche 911 GT3 Cup. При этом одно-
местный GT4 Clubsport, оснащенный чугунны-
ми тормозами и каркасом безопасности, весит 
всего 1300 кг. (drive.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АВТО

 ▀ Renault Megane  
R.S. Trophy – кто  
на новенького?
К разработке спортивной версии Renault 
Megane приложил руку известный 
гонщик Нико Хюлькенберг

Само собой новый Megane R.S. Trophy 
получил последние инновации 
Renault Sport для шасси и подвески. 

А именно: систему поворота четырех ко-
лес 4 CONTROL и четыре амортизатора с 
гидравлическими отбойниками, а также 
более жесткое шасси. Кроме того, на эту 
версию устанавливаются композитные 
передние тормозные диски, специальные 
19-дюймовые колесные диски и спортив-
ные шины Bridgestone. Под капотом – но-
вая версия1,8-литрового турбированного 
двигателя с увеличенной до 300 л.с. мощ-
ностью и крутящим моментом в 420 Нм. 
Мотор может работать в связке как с меха-
нической, так и автоматической коробкой 
передач с двойным сцеплением (EDC).

Как и прежде, версия Trophy прекрас-
но подходит для повседневного исполь-
зования, предлагая владельцам главные 
преимущества семейства Mеgane R.S. Из 
последних хотелось бы выделить: выбор 
режима вождения с помощью системы 
Multi-Sense, эффективную оптику R.S. 
Vision, систему телеметрии и сбора дан-
ных R.S. Monitorи, конечно же, сиденья 
Reca roнового поколения с обивкой из аль-
кантары для переднего ряда.

«Я очень рад, что семейство Megane 
R.S. пополнилось еще более спортивной 
версией, и что я непосредственно к это-
му причастен. Каждая из новых функций 
нового Renault Megane R.S. Trophy предла-
гает еще больше спортивной динамики и 
захватывающих ощущений. Несомненно, 
правильным решением стало увеличение 

мощности двигателя и улучшение сцепле-
ния с дорогой за счет новых шин, а также 
увеличение ресурса тормозов. Мне очень 
понравились ощущения от новых сиде-
ний: они обеспечивают великолепную 
поддержку при спортивном вождении», – 
отметил Нико Хюлькенберг, пилот Renault 
Sport Formula One Team и посол марки 
Renault Sport. 

 ▀ Суперспортивный 
электромобиль

Nissan объявил о начале продаж 
спортивной версии своего самого 
популярного электромобиля. 

Встречайте – Leaf Nismo уже начал 
шагать по планете

Электромобиль со спортивным имиджем 
и высокими характеристиками – такое, 
вообще, возможно? Да – отвечают японцы. 
Их спортивное подразделение Nismo слав-
но потрудилось над электромобилем-бест-
селлером.

Создали Leaf Nismo на основе нового 
Leaf, дебют которого состоялся в октя-
бре прошлого года. Автомобиль получил 
18-дюймовые легкосплавные колеса, ми-
нимизирующие сопротивление воздуха, и 
«двойные» крылья из композитных мате-
риалов, характерные для дорожных авто-
мобилей Nismo. Последние увеличивают 
прижимающую силу, не ухудшая коэф-
фициент аэродинамического сопротив-
ления. Палитра окраски кузова включает 
9 цветов, в том числе два двухцветных 
варианта: Brilliant Silver (металлик)/Super 
Black («фирменная» расцветка автомоби-
лей Nismo) и Dark Metal Grey (металлик)/
Super Black.

В интерьере много «фирменных» крас-
ных акцентов, панель управления отдела-
на под карбон, а электронный селектор ко-
робки передач украшен хромированным 
покрытием «под бронзу».

В конструкции использованы совре-
менные разработки, такие как системы 
автономного движения ePedal, Pro PILOT 
и Pro PILOT Park.18-дюймовые колеса и 
шины с высокими сцепными свойствами 

в сочетании со специальной подвеской 
обеспечивают ездовой комфорт и надеж-
ную управляемость. Особым образом на-
строенный электроусилитель рулевого 
управления и система стабилизации на 
поворотах (Intelligent Trace Control) прида-
ют автомобилю прекрасную устойчивость 
и способность «держать курс». А благо-
даря специальному компьютеру Nissan 
Leaf Nismo демонстрирует деликатную, 
но мощную реакцию на перемещение пе-
дали акселератора, что дает комфортную 
управляемость как на городских улицах, 
так и на извилистых дорогах. 

 ▀ Range Rover 2019 
модельного года

Британский автопроизводитель 
анонсировал начало продаж 
своего флагманского 

внедорожника 2019 модельного года

Один из самых ярких и вожделенных 
представителей своего семейства стал 
еще комфортнее и безопаснее. В частно-
сти, удобство и простоту при ежедневной 
эксплуатации Range Rover2019 обеспечи-
вает адаптивный круиз-контроль с функ-
цией Stop&Go. Он поддерживает заранее 
заданную скорость движения при без-

опасных условиях поездки или же автома-
тически меняет ее, чтобы сохранить необ-
ходимую дистанцию до впереди идущего 
автомобиля. Технология также способна 
плавно остановить Range Rover при въез-
де в пробку и самостоятельно продолжить 
движение в течение трех секунд после 
остановки.

Кроме того, адаптивный круиз-кон-
троль доступен с функцией ассистента 
рулевого управления, которая помогает 
удержать автомобиль в полосе, аккуратно 
применяя усилие к рулевому колесу. Тех-
нология учитывает дорожную разметку 
или, если ее нет, положение впереди иду-
щего автомобиля. В случае торможения 
или смены полосы система деактивиру-
ется.

Однако главная новость в том, что 
флагман модельного ряда Range Rover те-
перь будет доступен в версии подзаряжа-
емого гибрида. Модификация P400e офи-
циально дебютировала на мировой арене 
в прошлом году. Ее «козырь» в том, что 
исключительно на электротяге она может 
обеспечить запас хода в 51 км.

Также сообщается, что версия с 4,4-ли-
тровым дизельным двигателем SDV8 будет 
доступна с усовершенствованной восьми-
ступенчатой автоматической коробкой 
передач, обеспечивающей невероятную 
эффективность за счет снижения расхода 
топлива и объема выбросов CO2. 

 ▀ Турбина  
для телефона
Казалось бы, что общего может быть у 
мобильного телефона и автомобильного 
двигателя?

Компьютерные и мобильные техно-
логии сегодня развиваются с такой 
скоростью, как ни одна другая от-

расль. Один из основателей Intel, Гордон 
Мур, как-то сказал: «Если бы автомобиль-
ная промышленность развивалась с той 
же скоростью, что и индустрия полупро-
водников, то Rolls-Royce смог бы сегодня 
преодолеть расстояние в полмиллиона 
миль на одном галлоне бензина, причем 
его было бы дешевле каждый раз выбра-
сывать, чем парковать».Это было в середи-
не 90-х годов прошлого столетия,аккурат 
через два года после создания процессора 
Intel Pentium. Представляете, что бы он 
сказал сейчас?! И тем не менее, в автомо-
бильной промышленности есть разработ-
ки, которые сегодня весьма успешно ис-
пользуются в мобильных технологиях.

Если же быть точнее, то не так давно 
мобильная индустрия столкнуласьс про-
блемой неспособности графических про-
цессоров идти в ногу со спросом на более 
требовательные к графике приложения. 
И что вы думаете, они сделали? Не знаю, 
кто как, а вот инженеры Huawei решили 
использовать принцип работы автомо-
бильного турбонаддува, в котором для 

придания автомобилю дополнительной 
мощности без лишних затрат на топливо 
используется цилиндр, нагнетающий в 
двигатель дополнительный воздух. Ре-
зультат – новая технология обработки 
графики GPU Turbo, цель которой расши-
рить возможности смартфонов по обра-
ботке графических процессов в мобиль-
ных играх и приложениях с виртуальной 
реальностью без необходимости смены 
устройств пользователей. После получе-
ния обновления GPU Turbo эффективность 
обработки графики на смартфонах улуч-
шится до 60%, тогда как на общем потре-
блении энергии процессора пользователи 
сэкономят до 30%.

GPU Turbo первоначально будет под-
держивать Pubg Mobile и Mobile Legends: 
BangBang – две наиболее популярные 
многопользовательские онлайн-игры с 
миллионами активных пользователей. А 
появится технология в первую очередь на 
сериях Huawei Mate 10 и Huawei P20, а так-
же на гаджетах лимитированной серии 
Porsche Design Huawei Mate 10.

Помимо мобильных игр, как утверж-
дает производитель, внедрение GPU Turbo 
оптимизирует работу EMUI для устройств 
Huawei. В свою очередь с повышением 
производительности графического про-
цессора открываются безграничные воз-
можности таких новых технологий, как 
AR и VR, включая виртуальные классы, 
онлайн-покупки, телемедицину и т.д. То 
есть GPU Turbo будет поддерживать функ-
ции аппаратуры таким образом, чтобы 
графические приложения работали мак-
симально эффективно и без помех. 


